
С начала специальной воен-
ной операции на Украине прошел 
месяц. Мы-то все, конечно, рас-
считывали, что «неделя-другая, 
и все успокоится». Но, видно, у 
военной науки и практики свои 
законы и свои расчеты. Те-
перь понятно, что до окончания 

операции — недели. Дай бог ко 
Дню Победы управиться.

Какие главные военные итоги про-
шедших недель, помимо оперативных 
сводок об оставленных украинскими 
войсками и нацбатами городах и по-
селках? Прежде всего, в отличие от 
первых суматошных дней, есть уве-
ренность, что никакой большой войны 
с США или НАТО не будет. 
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Ровно месяц тому назад произошло 
событие, которое в корне изменило ход 
современной мировой истории. 24 фев-
раля 2022 года Владимир Путин отдал 
приказ о начале специальной военной 
операции России на Украине. Спустя че-
тыре недели эта операция по-прежнему 
продолжается. Поэтому подводить ее 
даже предварительные итоги пока явно 
рано. Но не подводить эти предвари-
тельные итоги мозг тоже отказывается. 
Всем нам сегодня как воздух требует-
ся осознание: куда мы идем, почему 

мы туда идем и когда именно мы туда 
придем? Декан факультета междуна-
родных отношений МГИМО МИД РФ и 
программный директор Валдайского 
клуба Андрей Сущенцов принадлежит к 
тому узкому кругу молодых российских 
политологов, читая аналитические вы-
кладки которых можно было в недавнем 
прошлом сделать вывод: внешнепо-
литическая линия Кремля вот-вот со-
вершит радикальный разворот. Помню, 
например, какие предчувствия меня 
посетили, когда в начале этого февраля 

я наткнулся у Сущенцова на чеканную 
формулировку: «Ключевой проблемой 
внешней политики России является 
низкая исполняемость угроз». Ну что 
же, сегодня количество тех, кто счита-
ет, что «Путин блефует», сократилось 
до минимально возможных значений. 
Но вот вопрос: что же дальше? Вот как 
на этот вопрос отвечает один из са-
мых талантливых молодых российских 
экспертов-международников Андрей 
Сущенцов. 
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Политолог 
Андрей Сущенцов: 
«Ставки США 
в этой большой 
игре сопоставимы 
с российскими, 
а может быть, 
даже больше их» 
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Четыре недели позади: 
эксперты подвели итоги

ГОРЬКАЯ 
ПИЛЮЛЯ СТРАХА

Они же дети! Нет, не онижедети — мем, 
подразумевающий представителей украин-
ской ультраправой молодежи, принимающей 
участие в политических беспорядках и во 
многом оказавшей влияние на сегодняшнее 
развитие событий. Они — самые настоящие 
дети. Наши. Те, за кого родители готовы от-
дать тело и душу и которые — увы! — иногда 
болеют. И сейчас кто-то из них оказался без 
привычного жаропонижающего лекарства. 
«Всем добрый вечер! Подскажите, пожалуй-
ста, ни в одной аптеке не могу найти детский 
нурофен. Как будто все резко заболели и 
опустошили все аптеки. Никто не знает, где 
можно купить?» — это реальное объявление 
из соцсети. Оно не единственное. 

К чести сограждан, где купить — если 
знают, подсказывают сразу. К большой че-
сти — с особо нуждающимися делятся. Это с 
теми, кто объясняет, что дженерики ребенку 
подходят плохо: у кого-то индивидуальная 
непереносимость, другого — ребенок же! 
— просто тошнит от вкуса заменителя. Еще 
советуют, какие препараты лучше взять на 
замену. Еще дают массу народных, действи-
тельно полезных рецептов. Но такое, пусть 
и милое, решение проблемы — не панацея. 
Некоторых импортных лекарств во многих 
аптеках действительно нет, и это печально. 
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«РУССКИЙ 
КАТОК»

ЗОЛОТАЯ ЗАМОРОЗКА
Вашингтон планирует новый удар 

по финансовой системе России
Минфин и Сенат США проведут 

на этой неделе совещание по воз-
можности заморозки золотого ре-
зерва России на сумму $132 млрд. 
Планируется ввести санкции в от-
ношении компаний и физических 
лиц, которые совершают сделки с 
российским золотом из резервов 
ЦБ РФ. Ограничения также затро-
нут организации, которые продают в 

нашей стране золото физически или 
электронным способом. По мнению 
одного из сенаторов, законопроект 
могут принять уже в ближайшие дни. 
Стоит ли ждать краха финансовой 
системы нашей страны и рубля в ре-
зультате этого шага, «МК» обсудил с 
экспертами.
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«ДЕРЕВЯННЫЙ»  
СТАНОВИТСЯ ГАЗОВЫМ
Эксперт разъяснил поручение президента 

о переводе торговли «голубым топливом» на рубли
Президент заявил, что Россия 

отказывается принимать оплату за 
российский газ от недружествен-
ных стран в «скомпрометировав-
шей себя валюте» (в том числе за 
доллары и евро) и дал поручение 
компании «Газпром» переводить 

газовые контракты с Европой к рас-
чету в рублях. После этой новости 
рубль на бирже резко укрепил свои 
позиции, разом скакнув со 100 до 
95 за доллар.
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Российские военные 
обеспечивают раздачу 
гуманитарной помощи 

в Харьковской области.

Дежурная бригада: Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Ева МЕРКАЧЕВА, Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Татьяна АНТОНОВА и др.

СЕРВИС ДОСТАВКИ ЕДЫ ОТВЕТИЛ 
РУБЛЕМ ЗА НАВЯЗЧИВОСТЬ

Популярный сервис по 
доставке готовой еды и 
продуктов оштрафова-
ли за то, что компания 
при оформлении заказа 
взимала сервисный сбор 
со своих клиентов. Суд 
признал такую практику 
незаконной. 

Как удалось узнать 
«МК», проверку работы 
компании инициировала 
москвичка, которая регу-
лярно оформляла заказы 
на доставку горячего обе-
да через известный агре-
гатор. Женщина обратила 
внимание, что каждый раз 
сверх стоимости еды ей 
приходится оплачивать 
некий сервисный сбор. 
К примеру, за заказ ша-
урмы в количестве пяти 
штук она отдала 830 ру-
блей, куда вошла сумма 
в 14 рублей за сервисный 
сбор. Москвичка обрати-
лась с жалобой в Роспо-
требнадзор. Там пришли 
к выводу, что агрегатор 
действительно ущемляет 
права клиентов, навязы-
вая им услугу, от которой 
невозможно отказаться. 
Тем самым сервис нару-
шил закон «О защите прав 
потребителей», который 
запрещает «обуславли-
вать приобретение одних 
товаров обязательным 
приобретением иных то-
варов (работ, услуг)». За 
выявленное нарушение 
сервис по доставке еды 
обязали выплатить штраф 
в размере 10 000 рублей. 
По результатам админи-
стративного расследо-
вания компания должна 
устранить причину пра-
вонарушения — а именно 
перестать снимать деньги 

в качестве сервисного 
сбора при оформлении 
клиентами заказа.

Компания не согласи-
лась с наказанием и об-
ратилась в Арбитражный 
суд г. Москвы с заявлени-
ем о признании постанов-
ления незаконным. Орга-
низация утверждает, что 
сервисный сбор, который 
она взимает с клиентов, 
является платой за ис-
пользование результата 
интеллектуальной дея-
тельности — то есть са-
мим сервисом. Кроме 
того, вся информация о 
платном использовании 
сервиса доводится до 
клиента как до начала 
использования (путем 
ознакомления с поль-
зовательским соглаше-
нием), так и в процессе 
формирования заказов. 
А значит, нельзя обвинять 
агрегатор в том, что он 
без согласия клиента на-
вязывает ему платную 
услугу. Потому что по-
купатель имел возмож-
ность принять решение, 
пользоваться ему этими 
услугами или нет.

Однако Арбитражный 
суд поддержал позицию 
Роспотребнадзора и от-
казал удовлетворить за-
явленные требования. 
Суд сослался на то, что 
сервис создал условия, 
при которых потребитель 
вынужден соглашаться на 
оплату допуслуги. А если 
бы он захотел от нее отка-
заться, то сделать это мог 
бы только при условии от-
каза от товара. Этот факт 
ущемляет права потреби-
телей и является право-
нарушением. 

ДУШЕВНОБОЛЬНЫМ НАПОМНЯТ 
ПРО ИХ ДОСТОИНСТВО

К разработке карманной 
книжки пациента псих-
больницы приступили 
правозащитники. Кроме 
того, в ближайшее вре-
мя появятся критерии, 
по которым можно будет 
понять: унижается ли че-
ловеческое достоинство 
больных в конкретной кли-
нике или нет. 

Общеизвестно, что 
у медперсонала пси-
хиатрических больниц и 
представителей граждан-
ского общества разные 
приоритеты во взгляде 
на пациентов. Первые во 
главу ставят лечение (при-
чем фармакологическое) 
и безопасность, вторые — 
уважение человеческого 
достоинства. Самые ча-
стые жалобы: человеку в 
подобном медучреждении 
не сообщаются его диа-
гноз и методы лечения, 
ему запрещают переписку 
и свидания, обращения в 

госорганы не выходят из 
стен больницы, в туалетах 
не соблюдается приват-
ность и т.д. Как сообщила 
«МК» член Совета при Пре-
зиденте РФ по развитию 
гражданского общества и 
правам человека Ева Мер-
качева, правозащитники 
хотят составить требова-
ния, соблюдение которых 
гарантирует сохранение 
достоинства личности 
пациента. Они также об-
ратились в Минздрав Рос-
сии с просьбой разрешить 
им прочитать лекции для 
работников психиатриче-
ских больниц закрытого 
типа (таких в стране во-
семь) о неотъемлемых 
правах человека. 

Среди инициатив, ко-
торые предлагают члены 
СПЧ, внедрение услуги 
«электронное письмо», 
по типу той, которая есть 
сейчас во многих россий-
ских колониях и СИЗО. 

БЕЗРАБОТНЫМ ПРЕДПЕНСИОНЕРАМ 
УВЕЛИЧАТ ПОСОБИЕ

Право безработных 
предпенсионного возрас-
та на повышенное пособие 
защитил Конституционный 
суд. Высшая инстанция 
обязала законодателей 
изменить правила, кото-
рые не дают возрастным 
гражданам, оставшимся 
без работы после 1 января 
2019 года, получать макси-
мально возможные выпла-
ты от государства. Пово-
дом для разбирательства 
стала жалоба жительницы 
Санкт-Петербурга. Жен-
щина потеряла работу в 
2018 году, когда ей было 54 
года. Встав на учет в служ-
бу занятости, она стала по-
лучать пособие: сначала 
по 4900 рублей в месяц, а 
затем уже максимальное 
по региону — 8000 рублей. 
Однако с начала 2019 года 

законодательство изме-
нилось. Граждане пред-
пенсионного возраста, 
зарегистрированные в 
качестве безработных 
после этой даты, начали 
получать по 11 280 рублей 
пособия. Петербурженка 
пыталась через суд дока-
зать, что оказалась в не-
справедливой ситуации, 
но проиграла все инстан-
ции. Не помогло ей даже 
официальное письмо из 
Пенсионного фонда с под-
тверждением ее статуса 
гражданина предпенси-
онного возраста. Однако 
Конституционный суд не 
только встал на сторону 
женщины, но и усмотрел 
в новом законодательстве 
серьезный правовой про-
бел. Как подчеркнул КС 
в своем постановлении, 

повышение с 1 января 
2019 года минимального 
и максимального разме-
ра пособия по безработи-
це не должно приводить 
к различиям в объеме 
материальной поддерж-
ки потерявших работу 
граждан. Тем не менее 
по факту именно так и 
произошло: люди, встав-
шие на учет до принятия 
нового закона, были вы-
нуждены смириться с тем, 
что они будут получать на 
несколько тысяч рублей 
меньше, чем их друзья по 
несчастью, лишившиеся 
заработка позже. Чтобы 
исправить несправедли-
вость, Конституционный 
суд предписал чиновни-
кам изменить закон. Дело 
заявительницы отправле-
но на пересмотр. 

ПОСЛЕ ПРОБУЖДЕНИЯ МЕДВЕДЯМ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 

ФРУКТОВО-ОВОЩНОЙ РАЦИОН

В Московском зоопарке 
проснулись медведи. Сей-
час они потихоньку при-
ходят в себя и готовятся 
вернуться к привычному 
образу жизни.

Как сообщили «МК» в 
главном зоосаде страны, 
бурая медведица Роза и 
гималайский мишка Алад-
дин в этом году очнулись 
от зимней спячки чуть 
раньше обычного. Когда 
они пробудились, на ули-
це еще было холодно, а в 
уличном вольере лежало 
много снега. Поэтому зоо-
логи не стали торопиться с 
тем, чтобы выпускать пи-
томцев на прогулку. Жи-
вотные выходят из спяч-
ки постепенно: не бывает 
такого, что они открыли 
глаза и тут же начали 
суетиться и хлопотать. В 
первое время топтыгины 
сонно бродят по берло-
ге, набираясь сил, — так 
произошло и этой весной. 
Примерно через неделю 
после пробуждения со-
трудники приносят им 
пищу, обязательно лег-
кую. Это груши, яблоки, 
овощи и свежий салат. 
Такой рацион позволяет 
мягко восстановить про-
цесс пищеварения.

Роза и Аладдин уже 
в почтенном возрасте, 
Аладдину 28 лет, а Розе 
— 30. Это тоже влияет на 
их активность после спяч-
ки. Сейчас мишки пока 
что ленивые и сонные. В 
ближайшие полтора ме-
сяца они постепенно будут 

возвращаться к полноцен-
ному питанию, их аппетит 
будет расти, а меню ста-
новиться разнообразнее и 
обильнее. Несмотря на то 
что медведи уже очнулись 
от спячки, в их распоряд-
ке дня обязателен днев-
ной сон. Сил у косолапых 
хватает пока на недолгие 
прогулки на свежем воз-
духе, затем им нужно обя-
зательно подремать.

К слову, в зоопарке 
медведи впадают в спяч-
ку только благодаря дей-
ствиям зоологов. В приро-
де этот процесс наступает 
естественным путем из-
за недостатка пищи. В 
зоосаде такой проблемы 
нет, однако сотрудники 
стараются не нарушать 
биологические процес-
сы и создают для мишек 
условия, максимально 
приближенные к природ-
ным. Можно сказать, что 
зоологи укладывают ко-
солапых спать, помогая 
им пройти необходимые 
этапы подготовки к спяч-
ке. Киперы обустраивают 
для подопечных уютные 
берлоги во внутренних по-
мещениях вольера. Это 
укромное огороженное 
пространство у стенки. 
Там сотрудники формиру-
ют подушку из соломы, на 
которой медведи могут с 
комфортом расположить-
ся на всю зиму. Когда при-
ходит время спячки, все 
вокруг ведут себя очень 
тихо.

Кстати, спят медведи 
довольно чутко, их сон 
неглубокий. Время от вре-
мени они просыпаются и 
ходят по берлоге, могут 
попить воды, за свеже-
стью которой следят ки-
перы. Сохранить зимнюю 
спячку в зоопарке важно 
для самочувствия живот-
ных. Если лишить их этого 
естественного процесса, 
то у них могут возникнуть 
проблемы со здоровьем.

НА ВЫХОДНЫХ В МОСКВУ ОПЯТЬ 
ПРИДЕТ ЗИМА

Разрушительный шторм 
с дождем и снегом обру-
шится на столицу в бли-
жайшие выходные. Метео-
рологи прогнозируют, что 
особенно сильно погода 
разбушуется в воскресе-
нье, и советуют москвичам 
по возможности остаться в 
этот день дома.

Как сообщил «МК» веду-
щий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец, зимняя погода 
вернется в Москву в конце 
недели и может грозить не-
приятностями. В субботу 
начнутся необильные дож-
ди, которые вечером пре-
образуются в мокрый снег. 
Дожливая погода создаст 
благоприятную почву для 
формирования гололеди-
цы в ночь на воскресенье. 
Кроме того, в воскресе-
нье в столице ожидают-
ся снегопады, сопрово-
ждающиеся шквалистым 
ветром, — так называемые 

снежные заряды. За счет 
гололеда, снежных осад-
ков и ухудшения видимо-
сти горожанам покажет-
ся, будто зима вернулась. 
Температура в выходные 
тоже понизится примерно 
до 0…+1 градуса.

Самое тревожное — на 
Москву обрушится силь-
ный ветер, его скорость 
будет достигать 20 м/с. 
Такую погоду можно на-
звать штормовой и весьма 
опасной для мегаполиса. 
Специалисты допускают 
падение деревьев, ре-
кламных щитов и прочих 
конструкций. Москвичам 
рекомендуется миними-
зировать риски, убрать 
машины в тихое место, 
подальше от деревьев и 
вообще в воскресенье от-
сидеться дома.

По прогнозам, зимняя 
погода продлится в городе 
до конца марта и затронет 
первые апрельские дни. 

ВЛАДИМИР КОНКИН ПОЖАЛОВАЛСЯ НА ПОЧТОВЫЙ 
ПРЕССИНГ

Популярный актер Вла-
димир Конкин, сыграв-
ший Володю Шарапова в 
культовом советском ки-
нофильме «Место встре-
чи изменить нельзя», 
сообщил в Генеральную 
прокуратуру о давлении 
в связи с делом о гибели 
его дочери в бассейне 
фитнес-клуба в Москве. 

Напомним, 22 сентября 
2020 года София Конкина 
утонула во время купа-
ния в бассейне фитнес-
центра. Следственный 
комитет возбудил уго-
ловное дело по статье 
УК РФ «Оказание услуг, 
не отвечающих требо-
ваниям безопасности». 
В настоящее время дело 
слушается в Пресненском 
районном суде Москвы. 
На скамье подсудимых 
оказалась учредитель и 
управляющая фитнес-
центром Анна Андриа-
нова.

Как сообщила «МК» 
представитель заслу-
женного артиста РФ 
адвокат Юлия Нитчен-
ко, недавно Владимиру 
Конкину пришло письмо 
(имеется в распоряже-
нии редакции) от имени 
неизвестной женщины, 
которая, судя по тексту, 
когда-то работала в се-
мье владелицы фитнес-
клуба, где утонула дочь 
актера. Автор послания 
пытается заступиться за 
Андрианову, называет 
убитого горем отца «су-
тяжником» и сравнивает 
его с персонажем пове-
сти немецкого романтика 
Гофмана «Крошка Цахес, 
по прозванию Циннобер». 
Также в письме есть от-
сылки к религии и Ве-
ликому православному 
посту, который идет в на-
стоящее время. 

По словам собесед-
ницы, сторона звезды 

усматривает в письме 
давление на Владимира 
Конкина как на участни-
ка уголовного процесса 
(автор послания призы-
вает артиста покаяться 
и отказаться от претен-
зий к обвиняемой) и про-
сит надзирающий орган 
дать соответствующую 
оценку. 

telegram:@mk_srochno
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18 марта 2022 года. 
Концерт по случаю 
годовщины 
воссоединения 
Крыма с Россией. 
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Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
финансовый аналитик, 

заместитель руководителя 
ИАЦ «Альпари»

Анатолий Чубайс уволился 
и покинул Россию

УЕХАЛА ЭПОХА



«ДЕРЕВЯННЫЙ» 
СТАНОВИТСЯ 
ГАЗОВЫМ
c 1-й стр.

Президент отметил, что страны 
Запада, заморозив российские 
резервы, тем самым объявили 
дефолт перед Москвой. И, таким 

образом, подвели черту под надежностью 
(скорее, ненадежностью) своих национальных 
валют. Он уточнил, что в сложившихся усло-
виях «совершенно очевидно, что поставлять 
наши товары в Европейский союз, в Соеди-
ненные Штаты в долларах, в евро и ряде дру-
гих валют не имеет для нас уже никакого 
смысла».

При этом Путин подчеркнул, что Рос-
сия продолжит поставлять природный газ 
в соответствии с объемами, зафиксиро-
ванными в заключенных ранее контрактах.
Президент поручил Банку России совместно с 
правительством в недельный срок определить 
порядок совершения таких операций.

Что означает такое решение для нашей 
страны и мирового энергетического рын-
ка? Этот вопрос мы адресовали Сергею 
Пикину, директору Фонда энергетического 
развития.

— Попытка перевести оплату за энерго-
носители на рубли предпринималась не раз 
и не два, — сообщил эксперт. — Ранее мы к 
этому «снаряду» подходили периодически, но 
традиции долларовых расчетов за энергоно-
сители, как правило, брали верх. Сейчас для 
перевода нашей газовой торговли на рубли 
наступило самое удобное время. Президент 
дал поручение в кратчайшие сроки подго-
товить и проработать вопрос. Дальнейшее 
будет зависеть от конкретного механизма 
его реализации. Если это будет жесткая 
схема (например, обязывающая покупате-
лей газа непременно приобретать рубли на 
Мосбирже), то европейцы вряд ли выстроятся 
в очередь за покупкой российской валюты. 
Это подтолкнет их к более активному поис-
ку альтернативных поставщиков «голубого 
топлива». В таком случае по факту мы можем 
сократить поставки. Если механизм перехода 
контрагентов на рубли будет более мягкий 
и комфортный, поэтапный, то он успешно 
заработает.

Подчеркну, что пока речь идет о продаже 
за рубли только газа, но не нефти и не других 
экспортных товаров. Подобный приоритет не 
случаен: для европейцев в нынешнем году 
газ — это самый больной вопрос.

Владимир ЧУПРИН.

ГОРЬКАЯ 
ПИЛЮЛЯ СТРАХА
c 1-й стр.

Печально, но не страшно. Есть 
же аналоги. Страшно другое — 
неизвестность. Совсем пере-
стали поставлять подходящий 

именно тебе препарат? Или перебои с по-
ставками — это проблемы с логистикой? Или 
лекарства имеются на складах, но придер-
живаются, потому что нет определенности с 
ценой? Или они просто сметаются с прилавков 
без сиюминутной надобности — скупаются 
впрок? 

Вот на все эти вопросы сегодня требуется 
дать самые правдивые ответы. Это задача тех, 
кто стоит во главе фарминдустрии. Если за-
падные производители перестали лекарства 
поставлять, то давайте назовем отказавших 
россиянам своими именами. И спросим с 
них официальные комментарии. Поставлять 
лекарства они нам, может быть, и не обязаны, 
но ответить на вопрос, является ли для них 
отныне и впредь Россия рынком сбыта или не 
является больше никогда, должны. Мы не за 
спасибо просим, а за деньги покупаем. 

Если лекарства поставлять не будут, пусть 
те, кто производит российские аналоги, от-
ветят: чем наши препараты лучше или хуже 
и если чем-то хуже, как быстро их смогут 
довести до нужной кондиции и какие на это 
потребуются финансовые вложения.

Если проблема из-за логистики, дай-
те внятный ответ: сколько времени займет 
устройство новых транспортных связей, когда 
лекарства появятся и по какой цене. 

Если же ситуация усложняется массовой 
скупкой, организуйте элементарный порядок: 
есть рецепты, есть детские поликлиники, по-
средством чего можно погасить ажиотаж. А 
там, глядишь, он и сам уляжется.

Только не молчите! Молчание в данном 
случае — золото самоварное. 

Всем известно: самое уязвимое место 
любого нормального человека — это его дети 
(и его старики, конечно). Поэтому вопрос им-
портных лекарств, особенно предназначенных 
для самых незащищенных, не должен оста-
ваться открытым: общество должно понимать 
масштаб проблемы и осознавать, когда и 
какими средствами она будет решена. 

Неизвестность — это и правда самое 
страшное. Особенно когда у тебя на руках 
они — дети. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

c 1-й стр.
Вашингтон намерен ввести запрет 
на покупку золота у России аме-
риканскими гражданами и ком-
паниями, для того чтобы нанести 

экономике нашей страны ощутимый вред и 
принудить президента Путина изменить на-
правление внешней политики. «Огромные за-
пасы золота в России — один из немногих 
оставшихся активов, которые Путин может 
использовать, чтобы удержать экономику своей 
страны от дальнейшего падения, — заявил 
один из авторов законопроекта, сенатор от 
штата Мэн Ангус Кинг. — Санкционируя эти 
запасы, мы можем еще больше изолировать 
Россию от мировой экономики». 

Как технически может проходить замороз-
ка? Для ответа на этот вопрос нужно учитывать 
несколько фактов. Прежде всего детальные 
данные о золотых резервах России отраже-
ны во «внутренних документах» ЦБ РФ и не 
разглашаются. Однако даже имеющейся в 
открытом доступе информации достаточно, 
чтобы отметить: наше золото физически на-
ходится в хранилищах на территории России. 
Дотянуться до него никаким американским 

сенаторам невозможно, поэтому речь идет 
именно о блокировке сделок с драгоценным 
металлом.

Сегодня Банк России имеет в резервах 
около 2300 тонн золота, недоступного миро-
вому рынку. «Золотовалютные резервы ЦБ РФ 
составляют примерно $640 млрд, — объясняет 
главный экономист TeleTrade Марк Гойхман. 
— Часть из них, на сумму около $300 млрд, за-
блокирована на счетах в западных финоргани-
зациях». Другая значительная часть — запасы 
физического золота на сумму порядка $132 
млрд — находится в хранилищах Центробан-
ка в России. Это 21% всех золотовалютных 
резервов (ЗВР) и 39% от свободной их части, 
отмечает эксперт. Арестовать что-то сверх 
того, что уже заблокировано на территории 
США, ЕС и Англии, будет сложно, так как все, 
что могли заблокировать из активов РФ, уже 
заблокировали. «Ограничения могут усложнить 
для Банка России операции с золотом из ЗВР с 
контрагентами из США, — говорит эксперт по 
фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» Дми-
трий Пучкарев. — При этом если к санкциям 
не присоединятся другие страны, то эффект 

вряд ли будет ощутимым. Как на практике будут 
реализовывать ограничения, непонятно, так как 
будет сложно отследить происхождение золота 
и его связь с российским регулятором».

В общем, при ближайшем рассмотрении 
американская угроза «золотой заморозки» 
выглядит не так уж и страшно. Да, может по-
следовать запрет на сделки с США и другими 
недружественными странами. Но благородный 
металл скупают, к примеру, Китай и Индия, 
которые не присоединяются к санкциям. «При 
необходимости российский регулятор может 
найти покупателей, мало связанных хозяй-
ственными контактами с США и потенциально 
не зависящими от их санкций, например, в 
странах Азии и Африки, — полагает Марк Гойх-
ман. — Определенную роль может сыграть и 
продажа золота на внутреннем рынке, в том 
числе населению через коммерческие бан-
ки». Государство стимулирует такие покупки, 
в частности, в России был отменен НДС на 
приобретение слитков, разрешена практика 
реализации металла физическим лицам на-
прямую за валюту.

Блокировка властями США сделок с рос-
сийским золотом вряд ли критично повлияет 
на курс рубля. «Возможно, из-за ажиотажа, 
вызванного этой новостью, часть населения 

подвергнется психологическому воздействию, 
спекулянты этим воспользуются, что повлияет 
на рынок и рубль ослабеет, — говорит фи-
нансовый аналитик Михаил Беляев. — Но в 
макроэкономическом значении это не должно 
сильно пошатнуть рубль, потому что состояние 
любой национальной валюты определяется 
экономикой страны, ее общей стабильностью, 
обеспеченностью ресурсами, развитостью 
торговли и других экономических процессов, а 
не только ЗВР». Если смотреть в перспективе, 
то российскую экономику глобально такой 
недружественный шаг подорвать не может, 
уверен аналитик.

Правда, есть эксперты, которые смотрят 
на ситуацию менее оптимистично. «Сейчас вы-
платы по российским международным долгам 
идут из заблокированных ЗВР России в США 
по специальному разрешению, — напомина-
ет исполнительный директор департамента 
рынка капиталов ИК «Универ Капитал» Артем 
Тузов. — В любой момент это разрешение мо-
гут отменить, и будет зафиксирован дефолт по 
российским международным обязательствам. 
Но на курсе доллара к рублю это, скорее всего, 
не скажется, так как в него уже заложены по-
добные риски». 

Наталия ТРУШИНА.

И получат льготы, как 
прошедшие Сирию
Госдума единогласно приняла закон, 
распространяющий статус ветера-
нов боевых действий на российских 
военнослужащих — участников во-
енной спецоперации на Украине. Им 
и членам их семей будут положены 
соответствующие льготы. Многие 
депутаты предлагали распростра-
нить действие закона и на участников 
воинских подразделений ДНР и ЛНР, 
и на российских добровольцев в их 
составе. Но как оформить это юриди-
чески — пока непонятно. 

Законопроект был внесен в Госдуму вече-
ром 22 марта группой сенаторов и депутатов-
единороссов, а уже в первой половине дня 
23 марта он стал законом и отправился на 
одобрение в Совет Федерации. 

Как доложил коллегам один из авторов, 
глава думского Комитета по обороне Андрей 
Картаполов («ЕР»), суть инициативы — «рас-
пространение статуса ветерана боевых дей-
ствий на военнослужащих Вооруженных сил, 
других войск, формирований и органов, а 
также на сотрудников Росгвардии и других го-
сорганов, которые принимали или принимают 
участие в специальной военной операции на 
территории ДНР, ЛНР и Украины». «Это самое 
малое, что мы можем сделать здесь для наших 
ребят, которые там», — заявил он.

Юридически решение оформлено путем 
внесения дополнений в то приложение к зако-
ну «О ветеранах», где перечисляются разного 
рода спецоперации и спецзадачи, которые 

российские (советские) военнослужащие вы-
полняли в разные годы на территории разных 
зарубежных стран. «Выполнение задач в ходе 
специальной военной операции на территории 
Украины, Донецкой Народной Республики и 
Луганской Народной Республики: с 24 февра-
ля 2022 года» в перечне теперь значится сразу 
после выполнения «специальных задач на 
территории Сирийской Арабской Республики: 
с 30 сентября 2015 года». 

Значит, участники нынешней спецопе-
рации получат статус «ветеранов боевых 
действий», а ставшие инвалидами вслед-
ствие ранений — статус «инвалидов боевых 
действий». 

С мерами социальной поддержки этих 
категорий можно ознакомиться в том же за-
коне «О ветеранах». Ветеранам боевых дей-
ствий, например, положены льготная пенсия, 
обеспечение жильем за счет федерального 
бюджета в том случае, если на учет в качестве 
нуждающихся в улучшении жилищных усло-
вий они встали до 1 января 2005 года (если 
позже — жильем они обеспечиваются «в соот-
ветствии с жилищным законодательством»), 
50% — компенсация расходов на оплату жилья 
и капремонт им и совместно проживающим 
членам семей (на оплату коммунальных услуг 
льгота не распространяется) и т.д. и т.п. А ин-
валидам боевых действий в числе прочих тоже 
положены льготное пенсионное обеспечение 
и обеспечение жильем (примерно с теми же 
оговорками), но 50%-ная льгота на оплату 
жилья и капремонта дополнена еще и 50%-ной 
льготой по оплате коммунальных услуг. 

Кроме того, и ветеранам боевых дей-
ствий, и инвалидам боевых действий по-
ложена ежемесячная денежная выплата: на 

данный момент она составляет около 3481 
руб. в месяц в первом случае и около 6328 
руб. в месяц во втором.

Как следует из финансово-экономического 
обоснования к законопроекту, по данным Ми-
нобороны, в 2022 году на меры социальной 
поддержки новой категории ветеранов по-
требуется около 5 млрд рублей из федераль-
ного бюджета. Правительство инициативу 
поддержало. 

Михаил Матвеев (КПРФ) обратил внима-
ние на то, что в законопроекте «нет ссылки на 
воинские подразделения ДНР и ЛНР». «Мы 
знаем, что многие имеют гражданство РФ, во-
вторых, там воюют наши добровольцы, наши 
ополченцы, и очень давно, уже 8 лет. Будет 
ли на них распространяться этот статус?» 
— спросил он. Г-н Картаполов пояснил, что 
Россия 22 февраля признала независимость 
ДНР и ЛНР, «и де-юре они являются незави-
симыми государствами», а меры социальной 
поддержки по российскому законодательству 
действуют только в отношении россиян на 
территории РФ. «Что касается добровольцев 
— это отдельная тема, которая подлежит про-
работке, но не сегодня», — признал он. 

Юрий Синельщиков (КПРФ) напомнил, что 
в Госдуме с 2018 года лежит без движения зако-
нопроект о придании статуса ветерана боевых 
действий «участникам военно-стратегической 
операции «Дунай-68» на территории Чехос-
ловакии», и спросил, «есть ли надежда, что 
«ЕР» поддержит этот законопроект, потому что 
ситуация сходная». «По сведениям зарубеж-
ных СМИ, СССР оккупировал Чехословакию 
за одни сутки, и наши потери составили 120 
человек», — напомнил депутат.

Глава думского Комитета по труду и со-
циальной политике Ярослав Нилов (ЛДПР) 
ответил, что на этот законопроект поступили 
отрицательные отзывы и правительства, и 
профильного комитета Совета Федерации. Да 
и вообще, «когда эта инициатива поступила 
в Госдуму, из посольства одной из европей-
ских стран последовала нота, где выражались 
определенные опасения и критика», — до-
бавил он. Кроме того, сказал г-н Нилов, уча-
стие граждан СССР «в так называемых малых 
войнах» зачастую оформлялось юридически 
непонятным образом. 

Тут Владимир Шаманов («ЕР») вновь 
вернулся к теме распространения статуса 
ветеранов боевых действий и на жителей 
ДНР и ЛНР. «Зачем откладывать на завтра, 
на послезавтра?» — спросил он. В итоге спи-
кер Вячеслав Володин поручил Комитету по 
обороне и Комитету по труду и социальной 
политике «обобщить все предложения» на сей 
счет, «проработать вопрос с Минфином, Мино-
бороны и другими ведомствами» и сообщить 
о выработанном решении «на ближайшем 
заседании Госдумы».

Марина ОЗЕРОВА.

ПУТИН ПЕРЕВЕЛ 
ВСЕХ НА РУБЛИ
Так как доллары и евро себя 
скомпрометировали
Владимир Путин нашел чем ответить 
на заморозку золотовалютных ре-
зервов и угрозы Запада не отдавать 
России плату за энергоносители до 
окончания спецоперации на Украи-
не: все расчеты за российский газ из 
долларов переводятся в рубли. «Пока 
начнем с этого», — заявил президент 
на совещании с членами правитель-
ства, дав понять, что аналогичные 
решения могут быть приняты и в от-
ношении других товаров российского 
экспорта. Если Европа откажется от 
ультиматума, федеральный бюджет 
может лишиться значительной части 
своих доходов. Однако шансы на та-
кой исход невелики — многие страны 
ЕС уже заявили, что не видят альтер-
нативы российскому газу. 

Владимир Путин облегчил задачу Джо 
Байдену, который на этой неделе собирается 
уговаривать европейских партнеров отказать-
ся от российских энергоносителей. У хозяина 
Белого дома появился новый аргумент: Рос-
сия больше не будет принимать платежи за 
газ в долларах и в евро, как это предписано 
заключенными соглашениями. Все расчеты с 
недружественными государствами по реше-
нию президента переводятся в рубли. На со-
вещании с членами правительства Владимир 
Путин пояснил, что после того, как золотова-
лютные резервы ЦБ оказались заморожены, 
а мир потерял доверие к обязательствам кол-
лективного Запада, «поставлять наши товары 
и получать за них оплату в долларах или евро 
не имеет смысла». Надо отказаться от исполь-
зования всех «скомпрометировавших себя 
валют» в первую очередь при оплате газа. 
При этом объемы поставок и цена топлива, 
указанная в контрактах, останутся прежними. 
«Изменения коснутся только валюты платежа», 
— подчеркнул Путин, отметив, что для всех 
зарубежных потребителей в течение недели 
должна быть создана понятная процедура 
расчетов, включая приобретение рублей на 
внутреннем рынке. 

По словам президента, озвученное ре-
шение обсуждалось в недрах правительства в 
течение последних недель. Но на самом деле 
подобные инициативы на высоком уровне 
звучали и прежде. В 2014 году о возможном 
переходе на рубли в расчетах за энерго-
носители в качестве возможного ответа на 
санкции говорил банкир Андрей Костин (и, 
кстати, сам Владимир Путин, выступая перед 
депутатами Госдумы в Ялте). В 2019-м анало-
гичная идея прозвучала в интервью, которое 
дал Financial Times помощник президента 
Максим Орешкин. Перевод расчетов за газ 
в национальную валюту должен укрепить из-
рядно ослабевший рубль. А также нанести 
удар по доллару — ведь десятки миллиардов 
«зеленых» не будут обеспечены в обороте. 
Однако зарубежным покупателям переход 
на рубли сулит непредсказуемые валютные 
риски и рост транзакционных издержек. Более 
того, комментируя подобные инициативы, 
эксперты ранее говорили, что подготовка 
таких операций — дело не одного месяца и 
даже не одного года. А тут все организацион-
ные вопросы предписано утрясти за неделю. 
Но никто из чиновников, выслушав Путина, 
и глазом не моргнул. По всей видимости, в 
кабмине уверены, что Европе от российского 
газа деваться некуда: партнеры будут играть 
по предложенным Москвой правилам.

На совещании прозвучали также доклады 
министров о том, как санкции влияют на по-
вседневную жизнь россиян. Главы Минсель-
хоза, Минпромторга и Минздрава признали 
дефицит отдельных товаров в розничной сети, 
однако, по их словам, это явление носит ис-
кусственный характер и никаких глобальных 
причин для пустых полок или роста цен нет. 
Дмитрий Патрушев заявил, что АПК справится 
с любым, даже с существенно возросшим 
спросом на продовольствие. Денис Мантуров 
пообещал, что в ближайшие дни складские 
запасы значимых товаров вернутся к стан-
дартному уровню. А Мурашко проинформи-
ровал, что продажи лекарств, которые еще 
недавно скупались пачками, возвращаются 
к объемам марта 2021 года. Иными слова-
ми, ситуация стабилизируется. Однако из 

докладов министров следовало, что запасы 
всего необходимого сформированы максимум 
на 3 месяца, а дальнейшие поставки зависят 
от многих факторов (логистика, комплектую-
щие, сырье, запуск новых производств) и эти 
составляющие сейчас «прорабатываются». 
Например, для выпуска детского питания и 
молочной продукции, по словам Дениса Ман-
турова, необходимо найти возможность заме-
ны одних иностранных поставщиков упаковки 
другими или организовать  производство упа-
ковки на российских предприятиях. В какие 
сроки будет решен этот вопрос и реально ли 
в принципе наладить новое производство за 
три месяца, министр не сообщил.

А вот уходящим с российского рынка ино-
странным брендам одежды и обуви замены 
искать даже не планируется. «В этой ситуа-
ции хорошее преимущество получает наше 
швейное производство», — заявил Мантуров, 
отметив, что в стране уже работают тысячи 
производителей качественных товаров. (И 
это правда, проблема только в том, что они 
используют зарубежное оборудование, ткани 
и фурнитуру, без которых хорошую одежду и 
тем более обувь никак не пошьешь.) Владимир 
Путин сказал, что даже частичный уход ино-
странных производителей создает уникаль-
ную возможность для отечественных компа-
ний. «Надо только не допустить монополии и 
следить за тем, чтобы ассортимент позволял 
людям выбирать», — заявил Путин. 

На совещании также было принято ре-
шение о сохранении ставок по программам 
семейной (6%) и сельской ипотеки (3%) и из-
менении условий льготной ипотеки: ставки 
по ней вырастут с 7% до 12%, а сумма кре-
дита для Москвы, Санкт-Петербурга, МО и 
Ленинградской области — до 12 млн руб. (для 
остальных регионов — до 6 млн руб.). Обнов-
ленная программа, по словам вице-премьера 
Марата Хуснуллина, будет действовать с 1 
апреля по 1 июля, а дальше может быть «до-
настроена» в зависимости от результатов. 
Главная цель — поддержать застройщиков и 
банки, а также сподвигнуть население обме-
нять запасы рублей на квадратные метры. 

Елена ЕГОРОВА. 
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ЗОЛОТАЯ ЗАМОРОЗКА

УЧАСТНИКИ СПЕЦОПЕРАЦИИ 
СТАНУТ ВЕТЕРАНАМИ

Военнослужащие управляют 
ЗРК «Бук-МЗ» во время 
работы по противовоздушной 
обороне Донбасса.
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Рекордный кофейный коктейль (кофе по-ирландски) изготовили сотрудники 
ресторана Hofbrau (Интерлохен, Мичиган, США). Для начала была изготовлена 

кружка, объем которой равен 2081 литру. В кружке смешали 1559 литров кофе, 261 литр 
сливок и 261 литр виски. Также не был забыт коричневый сахар — его для коктейля понадо-
билось 86 килограммов. Теперь представители Книги рекордов Гиннесса должны офици-
ально подтвердить рекорд.

КАДР

САНКЦИИ

ТРЕНД

ФИННОВ ЖДЕТ ГАЗЕТНЫЙ ДЕФИЦИТ
Выход бумажных газет в 
Финляндии может пре-
кратиться в ближайшие 
недели из-за дефици-
та печатной бумаги, 
предупреждает исполни-
тельный директор Союза 
медиа Юкка Холмберг. 
Крупнейшая газета Helsingin 
Sanomat уже объявила о 
сокращении объема еже-
недельного приложения. Как 

сообщает финская телера-
диокомпания Yle, проблема 
связана с дисбалансом 
спроса и предложения, 
продолжающейся с января 
забастовкой работников 
лесоперерабатывающего 
концерна UPM и конфликтом 
на Украине. Ранее примерно 
20% газет в Суоми печата-
лись на российской бумаге. 
Согласно информации Yle, 

после начала украинского 
кризиса импорт бумаги 
из России прекратился, а 
газетная бумага произво-
дится в Финляндии только на 
заводе UPM в Ямсянкоски, 
так что запасы скоро могут 
закончиться. Если в про-
шлом году газетная бумага 
на европейском рынке стои-
ла 390 евро за тонну, теперь 
цена поднялась до 670 евро.

Сложенная из пальцев буква Z может 
стать новым модным жестом. Именно 
такой жест все чаще появляется на видео 
с российскими военнослужащими, вы-
полняющими задачи в ходе специальной 

военной опера-
ции. Между тем 
сам символ Z 
становится объ-
ектом «культуры 
отмены» в за-
падных странах. 
Так, обструкции 
подверглась новая коллекция украшений 
всемирно известной ювелирной фирмы. В 
украшениях разглядели «запретную» букву, 
и никого не волнует, что сама коллекция 
была разработана и представлена еще до 
спецоперации на Украине.

Есть люди-символы. Когда они закан-
чивают свой путь, про них говорят: ушла 
эпоха. В среду от нас эпоха не ушла. Уеха-
ла. Бывший глава Администрации Прези-
дента Ельцина, первый вице-премьер при 
Черномырдине, глава Госкомимущества, 
глава «Роснано» и до последнего времени 
спецпредставитель президента по связям 
с международными организациями Анато-
лий Чубайс покинул свой государственный 
пост и уехал из России. Его отъезд подтвер-
дило агентство Bloomberg, а увольнение 
— Песков.

Чубайс — символ. Мало кому из чи-
новников достается в современной России 
столько народной, мягко скажем, нелюбви. 
Выжившие в благословенные для либералов 
90-е годы хорошо помнят его циничные рас-
суждения о людях, которые умрут, поскольку 
не вписались в рынок. Инженеры, ученые 
и рабочие не могут простить «приватиза-
цию» институтов, фабрик, заводов, пред-
приятий, в результате которой был почти 
уничтожен научный и промышленный потен-
циал страны. И, конечно, эмоции, вплоть до 
бессильной злобы, вызывала непотопляе-
мость Чубайса. Именно поэтому он и стал 
символом в первую очередь социальной 
несправедливости.

Можно понять ликование обществен-
ности в связи с отъездом Чубайса и ее лег-
кое разочарование тем, что отъехал он за 
границу, а не в суровые российские края. 
Но хорошего понемногу. Мы даже не знаем 
пока, насовсем ли нас покинул Анатолий 
Борисович или, как сейчас модно, поехал 
в отпуск или подлечиться.

Важнее тут вот что. Чубайс в трудный, 
исторический, решающий момент оказался 

не со страной. Ушел с поста. А ведь (неверо-
ятное предположение, но чудеса случаются), 
наработав связи и имея огромный опыт, мог 
быть и полезен. Если бы направил свою энер-
гию на добрые дела. Но не смог. Сбежал, как 
только стало понятно: Россия становится са-
мостоятельной и самодостаточной, не желая 
больше выслушивать нотации Запада о том, 
как мы должны жить. Именно это для него и 
многих других сейчас невыносимо. Тем более 
что и усидеть на двух стульях, зарабатывая 
здесь, а «ментально находясь там», больше 
не выйдет. Чубайс выбрал свой окоп. А значит, 
народ в своем мнении был прав.

Ну что же, обновление идет, и потеря 
символов старой России — процесс законо-
мерный. До свидания, Анатолий Борисович. 
А лучше — прощайте!

Дмитрий ПОПОВ.

УЕХАЛА ЭПОХА
МНЕНИЕ
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Олег Царев, политик, экс-спикер парламента Новороссии

«Большинство за то, чтобы президентом на Украине 
был Путин. Я к ним присоединяюсь»

Такое заявление Царев сделал в интервью российской прессе, комменти-
руя результаты опроса в Телеграме на тему «Кто должен руководить 
Украиной». Подавляющее большинство проголосовало за Путина. За 

Царева было 32% из более чем 100 тысяч проголосовавших. 
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23 марта в соцсетях появилась 
фотография, как Чубайс снимает 
деньги в банкомате в Стамбуле. 
Тут же возник и анекдот: Чубайс 
приехал в Стамбул со своей 
карточкой, и в стамбульских 
банкоматах кончились деньги.

ФЕМИДА

СУД ФУТБОЛИСТА ХОХЛОВА С СОЦСЕТЬЮ ОКОНЧАТЕЛЬНО СТАЛ 
АБСУРДНЫМ
«Я и раньше им не пользо-
вался. Если его когда-то 
и разблокируют, теперь 
уж точно никогда там 
не зарегистрируюсь», 
— заявил футболист 
Дмитрий Хохлов о блоки-
ровке Фейсбука (признан 
экстремистским и запре-
щен в России). Напомним, 
бывший игрок сборной РФ 
сильнее других пострадал 
от соцсети: его заблокиро-
вали за «неблагонадежную» 
фамилию, идентичную 
обидному для украинцев 
прозвищу. Хохлов подал иск 
к Меtа Platforms (признана 
экстремистской организа-
цией и запрещена в России). 
Вчера юристы явились в 
Солнцевский суд с загадоч-
ным чемоданом, который 
носили с собой с самого на-
чала судебной тяжбы. Свои 
возражения американская 

корпорация уместила на 
стопке листов А4 толщиной 
в 10 см. На словах юристы 
корпорации пояснили, что 
Сеть фамилию Хохлова не 
блокирует. В подтверждение 
озвучили статистику: якобы 
до и после момента подачи 
иска на просторах соцсети 
публикации с упоминанием 
Дмитрия Хохлова мелька-
ли минимум 13 раз. Плюс 

однофамильцев спортсмена 
адвокаты насчитали еще 
человек 20 — их тоже никто 
не «банит» и не считает их 
фамилию оскорбительной 
для украинцев. Но проверить 
это нельзя, поскольку Сеть 
в России заблокирована, 
а значит, адвокаты могут 
утверждать все что угод-
но. Судья взял паузу до 6 
апреля.

ВОЕННЫЕ ПРОПАГАНДИРУЮТ «ЖЕСТ Z»
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Вице-премьер Александр Новак 
рассказал в Госдуме, куда 
потекут нефтяные реки
«Об актуальных вопросах раз-
вития топливно-энергетического 
комплекса РФ» — с докладом под 
таким названием выступил в сре-
ду в Госдуме ответственный за 
топливно-энергетический комплекс 
вице-премьер Александр Новак. В 
актуальности прозвучавших в нем 
тезисов сомневаться не приходится. 
Но вот слово «развитие» абсолют-
но не стыкуется с геополитическим 
контекстом: куда правильнее было 
бы говорить о «спасении», не стыдясь 
такой формулировки. 

Уж слишком специфический внешний 
фон сложился сегодня вокруг нефтегазовой 
отрасли, главной кормилицы федерального 

бюджета. Запад неумолимо и планомерно 
усиливает давление: в пятом раунде санкций 
ЕС может ввести эмбарго на поставки нефти, 
пишет Reuters со ссылкой на дипломатов Ев-
росоюза. По данным агентства, поводом может 
стать любое действие российских войск в ходе 
«спецоперации», например, «бомбардировка 
Киева». На эмбарго настаивают государства 
Балтии, против — Германия. Еще одна недо-
брая весть из последних: Болгария не намерена 
заключать новый контракт с «Газпромом» на 
поставку газа после истечения текущего. Стра-
на будет искать альтернативных импортеров 
и надеется на единый контракт в рамках ЕС, 
заявил болгарский министр финансов Асен 
Василев. 

Как прогнозирует Международное энер-
гетическое агентство (МЭА), с апреля объем 
поставок российской нефти и нефтепродуктов 
сократится на 3 млн баррелей в сутки, что, в 
свою очередь, может вызвать «глобальный 
шок предложения».

Собственно, об этом говорил в Госдуме 
и сам Новак. Напомнив, что доля экспорта 
отечественных энергоресурсов составляет 
20% от мирового уровня торговли нефтью и 
газом, министр заметил: «ТЭК России работает 
в штатном режиме, а Запад своими санкциями 
в первую очередь навредит себе». Ситуация 
чревата коллапсом на рынках углеводородов, 
непредсказуемым ростом цен. Финансовые 
ограничения, запрет на поставки оборудова-
ния, отказ иностранных предприятий от работы 
в РФ, прекращение инвестиций в совместные 
энергетические проекты — все это означает 
«экономическую и информационную войну», 
объявленную Москве. Ее издержки ощуща-
ются уже повсеместно, и не только в России: 
например, в США с начала года цены на бензин 
выросли на 19% — после недавнего решения 
администрации Байдена отказаться от по-
ставок российской нефти. 

У нас же, по словам Новака, цены на бензин 
и дизельное топливо с начала года почти не 
изменились, при нормальных условиях, «если 
наши экспортные товары будут реализовы-
ваться, мы будем удерживать цены на уровне 
инфляции». 

А если не будут? Что делать в ситуации, 
когда Россия лишилась львиной доли прежних 
своих заказчиков, которые взяли курс на пол-
ный отказ от ее углеводородов? Куда девать 
производимые нефть и газ? В этом был смысл 
вопросов, которые Новаку задал от фракции 
КПРФ депутат Дмитрий Новиков. 

Отвечая ему, вице-премьер напомнил 
о действующих плановых поставках в стра-
ны Ближнего Востока и Латинской Америки, 
об «активном развитии инфраструктуры на 
Восток, как газовой, так и нефтепроводной». 
Завершено строительство «Силы Сибири»: в 
прошлом году нефтепровод вышел на уровень 
10 млрд кубометров газа, поставляемого в 
Китай, а цель на ближайшие несколько лет — 
38 млрд. Ведутся переговоры о строительстве 
«Силы Сибири-2» мощностью 50 млрд. Одна-
ко, заметил Новак, переориентация поставок 
на другие рынки — непростая задача. Она 
влечет за собой изменение логистических 
цепочек, систем взаиморасчетов, поставок. 
Это не делается за один день: «Если в одном 
месте убыло, в другом должно прибыть: лиш-
них энергоресурсов в мире нет». 

Георгий СТЕПАНОВ.

Анапа в апреле продается 
по цене Шарм-эль-Шейха 
Отпуск на носу, а тур сорвался — увы,  
это боль многих россиян, предпочи-
тающих планировать отдых заранее. 
И вот деньги потрачены, заслужен-
ная передышка в работе все ближе, 
а самолеты не летают, заграницы не 
принимают и стоимость тура не воз-
вращают. Что же делать? Переброни-
ровать без потерь — призывают отече-
ственные туроператоры.  Проверяем, 
что это такое и насколько реально. 

Отечественная туротрасль хором со-
ветует не отказываться от их услуг вовсе, 
а перебронировать сорвавшийся тур (а это 
главным образом Египет и Турция) в доступ-
ное место. 

— Все равно большинство агентов деньги 
за несостоявшиеся туры вам сейчас не вернут, 
— разочаровывают в столичной турфирме. — 
Они тоже уже их вложили, никто же не знал, 
что так все повернется. Но рано или поздно 
принимающая сторона, не реализовавшая 
проданные туры, часть денег вернет, и ваш 
депозит восполнится. А вы пока можете при-
смотреть замену. 

Обзвон турфирм наглядно показывает 
широту выбора.

— Можно перебронировать недельный 
тур на двоих в Шарме с 10 апреля на что-
нибудь другое? — интересуюсь у туропера-
тора, работающего с Египтом. 

— Конечно! — радостно отвечает мне 
приветливая менеджер. — Высылаем 
варианты. 

Через минуту мне на почту падает список 
предложений на первую половину апреля под 

замену египетского «все включено» на Синае 
— Сочи, Анапа, Абхазия и Крым. 

— Но мы заплатили за неделю на дво-
их более 150 тыс. руб.! — перезваниваю я 
радостной девушке. — Это сколько ж в Ана-
пе надо сидеть за эти деньги, да еще в не 
сезон?!

— Совсем немного дольше, чем в Египте, 
— невозмутимо отвечает менеджер. — Неделя 
в санатории в Анапе — от 50 тыс. с человека. 
И чем ближе к лету, тем выше цены. Могу еще 
на ваш депозит предложить речной круиз 
по Волге. 

Столько плыть по Волге я не готова, по-
этому приступаю к углубленному изучению 

вопроса. Но увы, невозмутимая турфирма 
меня не обманывала: прямо сейчас «пере-
бронь», как это называется на сленге работ-
ников туротрасли, сорванных туров можно 
сделать только на внутренние маршруты. 
Официальный туррынок этому рад: наконец-
то внутренний туризм превратился в тренд! 
83% от всех бронирований в марте пришлось 
на Россию — это победа! Другой вопрос — 
какой ценой?

— Мы понимаем, что трендом внутренний 
туризм стал не просто так, а на фоне проблем 
с рейсами за рубеж и уменьшения доступных 
направлений, — заявляют отечественные 
эксперты. — Но прецедент создан, рекорд 

побит, теперь надо закрепить тренд. Ведь еще 
в начале этого года на РФ приходился всего 
31% организованных туров, а до пандемии — 
всего 11%. А теперь всего 17% бронирующих 
отдых желают за границу. 

По мнению специалистов родной туро-
трасли, хорошо, что отечественные отпуск-
ники оправились от первого шока и стали 
подыскивать своему несостоявшемуся от-
дыху за рубежом «импортозамещение» в 
виде туров по родной стране. Теперь нашим 
туристам не придется подвергать себя долгой 
утомительной дороге, риску, штрафам, не-
добросовестному обслуживанию и прочему 
жульничеству на курортах Турции, Египта и 
иже с ними. По данным продающих туры вну-
три страны, в спросе лидирует Сочи, дальше 
Анапа, а интерес к Крыму пока сдерживает 
лишь все еще закрытый симферопольский 
аэропорт. При этом  отельеры на местах пла-
нируют к лету рост цен на 10–20%.

— Но и существующая цена слишком 
высока для отечественных курортов с их 
инфраструктурой!  

— В промежутке с 14 по 20 марта продажи 
Анапы, цена на которую вам так не нравится, 
выросли почти в 7 раз, — отвечают мне. — Не 
нравится, придется сидеть дома. 

Действительно, куда я со своим туром в 
Шарм с 10 апреля, если из Египта все еще ни-
как не выберутся наши туристы, застрявшие 
там еще в конце февраля! В среду, 23 марта, 
их только начнут  вывозить на мини-джетах 
отечественного производства. Запланиро-
вано по два рейса в день. Такое в новейшей 
истории российского туризма впервые. 

Что касается альтернативы, то ее почти 
нет. Разве что Шри-Ланка, куда с 8 апреля 
главный национальный перевозчик обещает 
регулярные рейсы. А принимающая сторона 
сулит всякое понимание ситуации, в которой 
сейчас пребывает российский путешествен-
ник. Но цены только формируются, а нам оста-
ется только надеяться и ждать. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Платить за установку приборов 
учета по частям разрешат 
не всем
Правительство хочет предоставить 
гражданам возможность устанавли-
вать счетчики воды и тепла с рас-
срочкой. Напомним, что стоимость 
одного прибора учета может дости-
гать 10 тыс. рублей, а одна поверка 
обходится примерно в 1,5 тысячи. 
Власти могут разрешить вносить 
такие деньги по частям льготным ка-
тегориям граждан, в том числе инва-
лидам, пенсионерам, многодетным 
семьям и людям с низким доходом. 
Поможет ли рассрочка сэкономить на 
оплате услуг ЖКХ, «МК» рассказали 
эксперты.

Власти планируют предоставлять рас-
срочку на приобретение и установку при-
боров учета горячей и холодной воды, а 

также счетчиков тепла в квартирах. Про 
счетчики электроэнергии речь не идет: их, 
по-видимому, должны по-прежнему уста-
навливать бесплатно за счет ресурсоснаб-
жающих организаций. Напомним, с 1 января 
2022 года энергетики обязаны устанавливать 
исключительно «умные» счетчики — приборы 
учета нового поколения. Делается это за счет 
электросетевых компаний и гарантирующих 
поставщиков электроэнергии.

По некоторым оценкам, в нашей стране 
около 40% плательщиков пока не установили 
счетчики воды, и им приходится платить по 
нормативам, которые обычно завышены. Что 
касается поквартирных счетчиков тепла, то 
они вообще мало у кого стоят, а их внедрение 
особенно нужно, считает специалист в обла-
сти ЖКХ, директор Организации народного 
контроля Наталья Чернышева.

Кстати, многие жильцы называли в каче-
стве причины того, что они до сих пор не уста-
новили счетчики воды, именно единовремен-
ную дороговизну их покупки и установления. 

При том что счетчики, как показывает практи-
ка, могут сэкономить примерно 1,5–2 тысячи 
рублей в месяц для средней семьи из трех 
человек, и, таким образом, установка счетчи-
ков должна окупаться за несколько месяцев. 
Счетчики стоят по-разному, но в среднем 

их покупка и установка не превышает 8–10 
тысяч рублей. Поверки стоят еще примерно 
1,5 тысячи рублей.

«Рассрочку следует предоставлять по 
желанию всем плательщикам, планирующим 
установить счетчики, и в первую очередь, 

конечно, семьям с детьми, пенсионерам, ин-
валидам и малоимущим. Если будет введена 
рассрочка на счетчики хотя бы на полгода и 
не придется сразу отдавать из семейного 
бюджета большие суммы, это будет неплохим 
подспорьем для жильцов. Месячные платежи 
по рассрочке вполне могут окупаться эконо-
мией по ЖКХ и снижением сумм в платежках», 
— отмечает Чернышева.

По словам управляющего партнера B&C 
Agency Ивана Самойленко, рассрочка бу-
дет даваться малоимущим гражданам: ведь 
установка счетчика — это работа специаль-
ных компаний, их услуги стоят денег. Если 
у малоимущих есть купленный счетчик, но 
нет средств на его установку, они смогут это 
сделать в рассрочку. Что, с одной стороны, 
поддержит граждан, с другой — не даст за-
буксовать государственной программе по 
учету потребления ресурсов в стране.

«Конечно, счетчики значительно экономят 
затраты граждан по оплате услуг ЖКХ. Если 
нет счетчика, расчет потребления может ве-
стись по среднему показателю (в зависимости 
от площади помещения, количества прожи-
вающих и т.д.). При этом реальное потребле-
ние энергии, воды и газа может оказаться 
намного ниже установленных тарифов: иногда 

суммы платежей отличаются в разы. Так что в 
интересах самих жильцов ставить счетчики 
учета ресурсов и платить за фактическое 
потребление», — считает эксперт.

Отметим, что счетчики есть индивиду-
альные и общедомовые. Несмотря на то что 
индивидуальные приборы учета ставятся 
самими жильцами, а общедомовые — управ-
ляющими компаниями, первичная установка 
оплачивается так или иначе всегда за счет 
собственников. Если приборы учета необ-
ходимо заменить, управляющая компания 
не вправе делать это произвольно, для этого 
нужно получить согласие собрания собствен-
ников жилья.

«Рассрочка, предложенная правитель-
ством, позволит зафиксировать цены и на 
сами устройства, и на работы по их установке. 
Вместе с тем компании, которые, как правило, 
не просто продают такое оборудование, но 
и устанавливают его, получают возможность 
покрыть свои инфляционные риски. Пред-
ставляется, что для этого в договорах будет 
установлена нарастающая сумма периоди-
ческого платежа», — полагает советник по 
правовым вопросам юридической группы 
«Совет» Владислав Журавлев.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Взять картофель, который для россиян, 
особенно в условиях бурно растущих цен, яв-
ляется «вторым хлебом». В нынешнем году его 
планируется посадить на площади 298,7 тыс. 
гектаров и собрать никак не меньше 7 млн тонн. 
В 2021-м, напомним, промышленный сектор 
накопал 6,6 млн тонн клубней. 

В федеральном Минсельхозе на прове-
дение посевной выделили отрасли 127 млрд 
рублей. Не у всех есть средства закупить се-
мена, удобрения и гербициды, которые за-
метно подросли в цене. Но денежки застряли 
в регионах. На сайте Картофельного союза 
России висит информация: на середину мар-
та выделенные субсидии до крестьян дошли 
только в объеме… 2,6%. Что вообще ставит 
под угрозу проведение посевной во многих 
российских областях.

Звоню знакомому фермеру из Брян-
ской области, спрашиваю — готов ли выйти в 
поле? Он занимается картофелем и овощами, 
а Брянщина — один из основных регионов-
поставщиков «второго хлеба» в Москву.

Он начинает пояснять, почему не готов.
Минеральные удобрения хотел купить еще 

с осени, потому что к весне они обязательно 
подорожают. Однако аммиачная селитра тогда 
производителям не продавалась, так как не 
могли определиться с ценой.

Потом определились: 36 тыс. рублей за 
тонну. Фермер и его коллеги (все произво-
дители) стали активно возмущаться — почему 
так дорого? Ведь она стоила 21 тыс. Рост на 
целых 60%!

На общем фоне возмущений прокатился 
слух, что химической промышленности могут 
вообще запретить экспорт калийных и фосфор-
ных удобрений за рубеж. Чтобы все они остались 
в России и обеспечили высокий урожай.

— Я подумал, что раз так, то цена может и 
упасть, — поясняет фермер. — Зачем платить 
больше? 

Но цены пока не снижаются. В итоге у мое-
го знакомого и еще очень многих его коллег 
селитра не закуплена, хотя уже пора проводить 
подкормку почвы. 

«На Западе удивляются нашим урожа-
ям, — говорит он. — Картофеля в среднем по 

180 центнеров с гектара, это мало. Но если 
бы мы вносили, как они, на гектар по тонне 
селитры, у нас тоже были бы урожаи под 400 
центнеров. Денег нет, чтобы удобрениями так 
шиковать».

Идем дальше: какие запасы ГСМ на ны-
нешний сезон? Считаю, что лучше купить за-
ранее, потому что дешеветь они точно не будут! 
Он удивляется моей проницательности, так 
же ему говорят и многочисленные компании-
поставщики. Купи, дескать, солярки до осени 
— и голова болеть не будет!

Но здесь, как назло, всплыла еще одна ан-
тироссийская санкции от Америки. Которая, как 
известно, предлагает ее странам-сателлитам 
не покупать у России нефть.

— И если вся она останется в стране, и ее 
переработают на ГСМ, то горючее сильно по-
дешевеет, — рассуждает он. — Вот каким я буду 
дураком, если куплю 10 тонн по цене 50 рублей 
за литр, а завтра она будет стоить, допустим, 
30 рублей? Я же себе этого не прощу…

Такая сегодня у некоторых фермеров го-
товность к посевной: в умах и в делах полная 
неопределенность. Никто не знает, что будет 
завтра: лучше, чем вчера, или хуже? 

Как выясняется, даже семена картофеля 
еще до конца не закуплены. Однако на это тоже 
есть причина: экономия бюджета.

В начале года Минсельхоз пообещал, что 
тем хозяйствам, которые приобретут семена 
картофеля отечественной селекции по под-
программе «Развитие отечественного се-
меноводства», предоставят субсидию в 70% 
от уплаченной суммы. Речь идет не просто о 
российских семенах, а о сортах, созданных в 
рамках подпрограммы и внесенных в госреестр 
после 2016 года. 

Инициатива ведомства своевременная, 
давно пора продвигать на рынок продукцию 
своих селекционеров. Это мощный стимул в 
развитии российского семеноводства, хватит 
нам зависеть от импортных поставок.

Но крестьян и здесь одолевают сомнения. 
А действительно ли вернут эти 70% или за-
жмут? Или заставят столько собрать разных 
справок, что махнешь на все рукой? Сколько 
раз такое бывало в крестьянской жизни! Как 
говорится, обещать — не значит жениться. 

Вот многие производители, как на ромаш-
ке, и гадают: подешевеет — не подешевеет, 
вернут — не вернут. 

Владимир ЧУПРИН.

Еще совсем недавно казалось, что 
доллар США — единственная из мировых 
резервных валют, с которой никогда не слу-
чится ничего плохого. А если и будут какие-то 
мелкие временные трудности, то они быстро 
пройдут. Но когда Федеральная резервная 
система США под давлением американских 
властей заморозила часть номинированных в 
долларах международных резервов россий-
ского Центробанка, стало ясно, что мир уже 
не будет прежним. Совпадение это или нет, 
но почти сразу после блокировки странами 
Запада половины золотовалютных резервов 
ЦБ РФ Саудовская Аравия начала переговоры 
с Китаем о поставках Китаю нефти за юани 
вместо привычных долларовых платежей. И 
если это действительно произойдет, стабиль-
ность доллара окажется под вопросом. 

На чем основано могущество доллара? 
Ведь понятие мировой резервной валюты, к 
которой, заметим, относится не только дол-
лар, существовало не всегда. До 40-х годов 
XX века единственной резервной «валютой» 
в мире было золото, а надежность любой 
национальной валюты обеспечивалась золо-
тым запасом страны, ее выпустившей. Но во 
время Великой депрессии, а затем в период 
Второй мировой войны инфляция во многих 
странах оказалась настолько высокой, а на-
циональные валюты настолько обесценились, 
что золотой запас уже никого не спасал. Для 
того чтобы договориться о будущем мировой 
валютно-финансовой системы в послевоен-
ный период, страны-участницы антигитлеров-
ской коалиции (в том числе СССР) в 1944 году 
собрались в американском городе Бреттон-
Вудс на специальную конференцию. В итоге 
конференция решила, что единственной ва-
лютой мира, привязанной к золоту, должен 
быть доллар США. Для американского долла-
ра был установлен специальный паритет (то 
есть фактически фиксированный обменный 
курс) по отношению к золоту — 35 долларов за 
тройскую унцию золота. Остальные страны-
участницы конференции установили твердые 
обменные курсы своих валют по отношению 
к доллару, а центральные банки этих стран 
были обязаны поддерживать курсы, допу-
ская их изменение не более чем на процент 
посредством интервенций — покупок или 
продаж валюты на бирже. 

Таким образом, Бреттон-Вудская ва-
лютная система фактически установила го-
сподство доллара в мире. И хотя сама эта 
система просуществовала по историческим 
меркам не очень долго (она была отменена в 
1976 году, после самого тяжелого со времен 
Второй мировой войны экономического кри-
зиса), установившееся господство доллара 
все равно никуда не исчезло. Население, 
юридические лица и даже центральные банки 
многих стран привыкли хранить в долларах 
свои сбережения (если речь идет о централь-
ных банках — то золотовалютные резервы 
или хотя бы их часть). То есть доверие к дол-
лару США, даже когда его привязка к золоту 
была отменена и «американец» стал таким же 
«фантиком», как и валюты остальных стран, 
все равно оставалось очень высоким. Неуди-
вительно — США на тот момент были самой 
крупной и растущей экономикой мира.

Кроме чисто психологического доверия 
для сохранения господства доллара в миро-
вой валютно-финансовой системе была еще 
одна причина. Речь идет о том, что расчеты и 
платежи за поставки сырья, а также внешняя 
торговля многими другими товарами осу-
ществлялись преимущественно в долларах 
США. В долларах также устанавливались и 
котировки нефти, равно как и других сырье-
вых товаров на международных биржах. Это 
отчасти было связано с тем, чтобы помочь 
экспортерам и импортерам избежать потерь, 
связанных с разницей валютных курсов. Но 
дело не только в этом.

В 1974 году Саудовская Аравия добро-
вольно (а на самом деле «добровольно-
принудительно») взяла на себя обязательство 
устанавливать цены на свою нефть исклю-
чительно в американских долларах в обмен 
на гарантии безопасности от США. Такое со-
глашение между Эр-Риядом и Вашингтоном 
стало возможно после нефтяного кризиса 
1973–1974 годов, когда Саудовская Аравия 
и другие страны, входящие в ОПЕК, ввели 
нефтяное эмбарго против США и других 
стран, которые оказывали военную помощь 
Израилю в арабо-израильском конфликте. 
В результате в США возник дефицит нефти 
и нефтепродуктов, после чего США в одно-
стороннем порядке заключили с саудитами 
указанное соглашение, а впоследствии к нему 
присоединились другие страны ОПЕК. Однако 
США, как недавно отметила авторитетная де-
ловая газета The Wall Street Journal, нарушали 
это соглашение на каждом шагу. Последней 
каплей для Эр-Рияда стал недавний отказ 
Вашингтона признавать террористами йе-
менских повстанцев-хуситов, в последние не-
сколько лет регулярно совершающих атаки на 
нефтяные объекты Саудовской Аравии. К это-
му можно добавить значительное увеличение 

добычи сланцевой нефти Соединенными 
Штатами, которые к началу второго десяти-
летия XXI века превратились из крупнейшего 
импортера нефти и VIP-клиента Саудовской 
Аравии в крупнейшего экспортера «черного 
золота» и, соответственно, в опасного кон-
курента саудитов на нефтяном рынке. Таким 
образом, вынужденная «дружба» Эр-Рияда и 
Вашингтона в 2022 году закончилась.

А если так, то Саудовской Аравии уже 
ничего не мешает отказаться от установления 
цен на свою нефть в долларах США. Факти-
чески, если Саудовская Аравия начнет рас-
считываться за поставки нефти юанем только 
с одним Китаем, в который она экспортирует 
более четверти добываемого «черного золо-
та», это будет сигнал для других стран ОПЕК 
и ОПЕК+. А Россия, поскольку находится под 
санкциями, просто вынуждена переходить 
на расчеты за поставляемую нефть в иных 
валютах, кроме доллара и евро. С Китаем 
Россия расплачивается в юанях, с Турцией 
— в турецких лирах и рублях, с Индией тоже 
переходит на расчеты в рупиях и рублях, а Ев-
разийский союз готов полностью отказаться 
от долларовых расчетов. 

Таким образом, понятие «нефтедоллар» 
по мере отказа других стран от долларовых 
расчетов будет все больше уходить в прошлое 
и заменяться, например, на «петроюань» (не-
давно появившийся термин), а возможно, и на 
какие-либо цифровые валюты. Стремительно 
растущая популярность криптовалют явля-
ется еще одним фактором, способным как 
минимум обесценить значение традиционных 
мировых резервных валют. Огромный госу-
дарственный долг США и большое количество 
напечатанных ФРС долларов еще в 2020–2021 
годах, когда администрация сначала Трампа, 
а потом Байдена щедро раздавала американ-
скому народу «вертолетные деньги», чтобы 
поддержать население в период пандемии 
коронавируса, также способствует посте-
пенному обесцениванию доллара. ФРС в 
этом году пытается повышать процентную 
ставку, но все равно с инфляцией, которая 
выросла до уровней 40-х годов XX века, пока 
справиться не может. Значит, у доллара толь-
ко один путь — обесцениваться.

На стабильность и укрепление доллара, 
получается, сегодня работают преимуще-
ственно факторы конфликтов, в том числе 
военных, в развивающихся странах. Однако 
многие страны вводят административные 
ограничения, препятствующие бегству ка-
питалов в доллар. Сюда можно отнести не 
только ограничения на продажу наличной ва-
люты населению в России, но и другие меры, 
например, то, что биткоин уже стал не только 
фактически, но и юридически национальной 
валютой в Сальвадоре. И есть другие страны, 
которые готовы последовать подобному при-
меру. Опасения блокировки золотовалютных 
резервов третьих стран со стороны США и 
ЕС приводят к тому, что центральные бан-
ки развивающихся стран начнут скупать на 
бирже золото, которое на сегодняшний день 
является серьезной альтернативой доллару и 
другим мировым резервным валютам. Таким 
образом, не исключено, что мир возвраща-
ется в определенной степени к позабытому 
золотому стандарту. Так что не исключено, что 
мы находимся на пороге «Бреттон-Вудской 
системы наоборот» — когда доллар окажется 
в изоляции среди других валют, обеспечен-
ных золотом в гораздо большей степени. 

США, точнее, Федеральная резервная 
система, могут ответить на такой вызов за-
пуском своего цифрового доллара. Однако 
из-за санкций и опасений блокировки золо-
товалютных резервов такая валюта может 
стать токсичной для развивающихся стран. 
Альтернативой доллару и евро могут стать, 
во-первых, юань, во-вторых, региональные 
валюты и валюты, признанные группами стран 
(например, рубль вполне может стать одной 
из расчетных валют для БРИКС), в-третьих, 
криптовалюты или наднациональные циф-
ровые валюты (не исключено, что такие циф-
ровые валюты могут появиться в БРИКС или 
ЕАЭС). 

Крах доллара неизбежен, так как доверие 
и к США, и, соответственно, к их националь-
ной валюте во многом подорвано. Вопрос 
лишь в том, когда это произойдет. Точную 
дату этого события сегодня, разумеется, 
не назовет никто, но очень возможно, что в 
ближайшие 5–10 лет произойдут такие из-
менения в геополитике и мировой экономике, 
которые только ускорят уже заметные сегодня 
негативные для доллара процессы. 

А поскольку нам запретили наличный 
доллар, то его можно заменить. Банки пред-
лагают вклады в юанях, можно также заду-
маться об инвестициях в монетарное золото, 
так как на него отменили НДС для физлиц. Но 
если в России будут легализованы операции 
физлиц с криптовалютами, то уже через не-
сколько лет россияне просто не будут вспоми-
нать о долларе как о средстве сбережения — 
из наших кошельков, сердец и душ «гринбек» 
вытеснят новые цифровые активы. 

КРАХ ДОЛЛАРА НЕИЗБЕЖЕН
Эра мирового господства американской валюты 

подходит к концу

стр. 
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Наталья МИЛЬЧАКОВА, финансовый аналитик, 
заместитель руководителя ИАЦ «Альпари»

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

СЧЕТЧИК В РАССРОЧКУ

БИТВА БЕНЗИНОВЫХ ЦЕН

ОТПУСКОЗАМЕЩЕНИЕ НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ 

ПОСЕВНАЯ ПОД САНКЦИЯМИ
Деньги на посадку картошки 
до крестьян еще не дошли
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Вряд ли кто ожидал, что нынешняя посевная кампания в стране пройдет без 
сучка без задоринки. Даже седовласые сельчане, повидавшие много на 
своем крестьянском веку, не припомнят, чтобы готовились к полевому старту 
в условиях таких жестких антироссийских санкций. Падение национальной 
валюты, взлет цен почти на все, разрыв цепочек поставок… Все это добав-
ляет головной боли аграриям и накладывает свой отпечаток на подготовку к 
весенним полевым работам.
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В четверг в Брюсселе состоится 
экстренный саммит НАТО с личным 
участием американского президен-
та. Само собой, в центре внимания — 
ситуация на Украине. Одной из целей 
европейского турне Байдена называ-
ют демонстрацию единства Запада 
против России. Но в этом единстве 
уже сейчас появляются трещины.

В преддверии поездки Байдена в Европу 
Белый дом анонсировал очередной «транш» 
санкций — речь идет о карательных мерах в 
отношении сотен российских парламентари-
ев. Впрочем, как признает CNN, введенные 
ранее санкции не сказались на действиях 
Москвы, и сомнительно, что новые изменят 
картину.

Тем не менее Байден надеется объявить 
о некоторых новых действиях вместе со свои-
ми евроатлантическими партнерами. Воз-
можно, речь пойдет о шагах, нацеленных на 
сокращение российских доходов от нефти и 
газа, или о предоставлении дополнительной 
военной или финансовой помощи Украине. 
Звучат также предложения расширить список 
российских банков, отрезанных от междуна-
родной банковской системы SWIFT, удлинить 
«черные списки» российских олигархов и 
политиков и т.д. Наверняка следует ждать 
попыток Байдена убедить своих европейских 
союзников двигаться вслед за объявившими 
эмбарго на сырье из России Соединенными 
Штатами в том же направлении.

По словам советника Байдена по нацио-
нальной безопасности Джейка Салливана, 
президент США будет координировать с со-
юзниками военную помощь Украине и новые 
санкции против России. Он добавил, что Бай-
ден работает над долгосрочными усилиями 
по укреплению обороны в Восточной Европе и 
стремится уменьшить зависимость Европей-
ского континента от российской энергии.

«За последние несколько месяцев За-
пад объединился. Президент едет в Европу, 
чтобы убедиться, что мы остаемся едиными», 
— заявил Джейк Салливан журналистам на 
брифинге в Белом доме во вторник.

Но если о западном единстве в Вашинг-
тоне могут говорить с немалой долей уверен-
ности, то с созданием единого глобального 
антироссийского «фронта» явно не получа-
ется. В этой связи наблюдатели вспоминают 
о состоявшихся в пятницу в видеоформате 
переговорах Байдена с главой КНР Си Цзинь-
пином, где попытки американского прези-
дента надавить на Пекин по украинскому 

кризису видимого эффекта не возымели. 
Как, видимо, остаются тщетными попытки 
Вашингтона заставить Индию отказаться от 
сотрудничества с Россией. И это не говоря 
об особой позиции нефтяных арабских мо-
нархий (прежде всего Саудовской Аравии и 
ОАЭ), которые во многом неожиданно для 
Белого дома не спешат присоединяться к 
хору антироссийских голосов.

Эта ситуация очень беспокоит Вашинг-
тон. Не случайно в преддверии поездки Бай-
дена в Европу Джейк Салливан пообещал, что 
не только прозвучит декларация о новых санк-
циях, но и будет сделан упор на «обеспечении 
того, чтобы были предприняты совместные 
усилия по пресечению уклонения от санкций, 
любых попыток любой страны помочь России 
подорвать, ослабить или обойти санкции».

Тем более ценным для Соединенных 
Штатов становится демонстрация единства 
в рамках НАТО — и спешно организованный 
чрезвычайный саммит призван подтвердить 
со стороны Байдена поддержку 5-й статьи 
Североатлантического альянса, которая 
обязывает всех членов к коллективной обо-
роне в случае нападения, отмечает Associated 
Press.

«Я думаю, что встреча всех глав госу-
дарств и правительств НАТО предоставит 
нам еще одну платформу для демонстрации 
нашего единства, нашей поддержки Украи-
ны, а также нашей готовности оборонять 
и защищать всех союзников по НАТО», — 
заявил натовский генеральный секретарь 
Йенс Столтенберг. В то же время, по словам 
генсека, посылая этот сигнал, альянс пы-
тается предотвратить эскалацию кризиса 
до полномасштабного военного конфликта 
между НАТО и Россией.

Проблема для пытающегося играть роль 
«лидера свободного мира» Байдена состоит 
и в том, что по фасаду евроатлантическо-
го единства побежали пока, может быть, не 
слишком заметные трещинки. Как пишет из-
дание POLITICO, «Североатлантический союз 
в значительной степени шел в ногу, чтобы 
противостоять Москве, — замечательная 
демонстрация коллективной решимости, 
невиданная на протяжении многих десяти-
летий. Но ее узы вскоре могут столкнуться 
с глубоким напряжением, главным из кото-
рых является подкрадывающееся чувство 
бессилия среди союзников... Давление, с 
которым Байден сталкивается дома, отража-
ется и на его европейских коллегах. Хотя их 
внутренние ситуации различаются, все они 
пытаются сбалансировать моральный долг 
действовать от имени Украины, опасения 
дальнейшей эскалации конфликта и эконо-
мические издержки введения агрессивного 
режима санкций против России».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Американскому президенту 
придется оправдать свои 
претензии на роль лидера

Из Киева многие эвакуировались. 
Но в городе остается еще около двух 
миллионов человек. Жители сообща-
ют, что звучат воздушные тревоги, в 
городе есть тепло, свет, вода, газ. В 
комендантский час можно передви-
гаться по городу только при наличии 
спецпропусков. Волонтеры помогают 
нуждающимся с продуктами питания, 
лекарствами, транспортом. Подроб-
нее об обстановке в Киеве рассказал 
«МК» один из местных жителей Илья. 

— Население сплотилось, все стараются 
друг другу помочь. Соседи берут шефство над 
одинокими стариками. Горожане стараются 
поделиться тарелкой супа с неимущими. Я, 
если честно, не помню такой взаимовыручки, 
— говорит Илья, который раньше жил в Крыму, 
а до недавнего времени занимался бизнесом 
как на Украине, так и в России. — Остро не 
хватает конкретного источника информации. 
Слишком много вокруг происходящего до-
мыслов и слухов. 

Те, кто уезжал на запад Украины, сейчас 
возвращаются обратно. Квартиры там снять 
сейчас проблематично, риелторы задирают 
цены. Люди, уезжая из Киева, брали с собой 
деньги на неделю-две. У многих они закон-
чились. Например, одни мои состоятельные 
знакомые платили за двухместный номер 
3800 гривен в сутки — 12–13 тысяч рублей 
по курсу. И это они еще разместились на 
территории до Буковели (горнолыжный ку-
рорт, расположенный в Ивано-Франковской 

области. — Авт.). О ценах в самой Буковели 
говорить вообще страшно. 

Люди все больше приходят к выводу, что 
тяжелые времена лучше все-таки переждать 
в Киеве. Тут есть полиция и гуманитарная 
помощь.

У нас продукты есть. Мы закупились еще 
в первые дни — 24–26 февраля. Магазины 
работают, но дешевых продуктов там давно 
уже нет. Нельзя купить ни крупы, ни тушенку. 
Дорогие макароны пока лежат. За пачку надо 
отдать 100 гривен — около 400 рублей. Есть 
точки, где раздают гуманитарную помощь. Но 
за ней надо отстоять большую очередь. 

Как ни парадоксально это звучит, но к зву-
кам сирены уже привыкли. Все окна в квартире 
у нас заклеены скотчем. В подвал не спуска-
емся, там сыро и холодно, боимся заболеть. 
Помочь сейчас некому, врачи мобилизованы, 
все госпитали забиты ранеными. 

С бензином беда. Знаю только пару за-
правок, которые работают, выдают талон 

— максимум на 20 литров на одну машину. 
На всех дорогах стоят пирамиды из сваренных 
рельсов килограммов на 100. Оставлено лишь 
узкое расстояние. Со встречной машиной 
не разъедешься. Разгоняться нельзя. По-
всюду стоят блок-посты, на которых дежурят 
полицейские и представители теробороны. 
Включаешь аварийку, снижаешь скорость 
до 20 километров в час. Едешь на аварийке 
и смотришь на проверяющего, пока взгляды 
не встретятся. Он тебе дает добро — или про-
езжать, или останавливаться. Начинается до-
прос. Даешь ему свой паспорт. Он задает тебе 
вопрос о годе рождения, месте рождения, где 
прописан. Надо четко отвечать. Если запнулся, 
начинается допрос с пристрастием. 

На Украине разрешена тонировка, эти 
машины кажутся особенно подозрительными. 
Их проверяют на каждом посту. На дорогах 
попадаются машины с российскими и бело-
русскими номерами, на которых установлена 
украинская символика. Владельцы, чтобы 

защитить себя, укрепляют желто-синие флаж-
ки и на капоте, и на багажнике, также прикре-
пляют символику к лобовому стеклу. 

Люди гуляют днем по городу, но старают-
ся избегать темных, глухих мест, дальних пар-
ковых зон. Все помнят, что мирным гражданам 
раздали 25 тысяч стволов оружия. У меня, как 
и у многих, два сотовых телефона. Айфон со 
всей перепиской я оставляю дома, на улицу 
выхожу с обычным кнопочным телефоном. 

Недавно меня «приняла» тероборона. 
Я гулял с собакой по лесу, разговаривал с 
приятелем из Крыма на русском языке. Этого 
хватило, чтобы меня остановили два мужика, 
которые шли с ружьями и лопатой. Потребо-
вали поднять руки. А я только недавно попал в 
аварию, у меня была сломана ключица. Стал 
объяснять, что не могу поднять обе руки, у 
меня после операции стоит 15-сантиметровая 
металлическая пластина. Потребовали пока-
зать телефон. Когда тебе в спину упирается 
автомат, геройствовать уже не будешь. Также 
я понимал, что неопытный человек при лю-
бом сопротивлении может начать стрелять. 
Поэтому говорил спокойно, все обстоятельно 
объяснял. Мы разошлись миром. 

А вообще народ побаивается тероборо-
новцев. На днях три пьяных добровольца с 
оружием стали прорываться на территорию 
нашего закрытого жилого комплекса. Охран-
ники пытались выяснять, куда они идут, те 
молча шли дальше. Пришлось охране дать 
очередь вверх из автомата. Те попадали на 
асфальт. И только когда их скрутили, выясни-
лось, что они шли в ресторан, расположенный 
на первом этаже одного из корпусов. Я считаю 
правильным, что у нас запретили сейчас про-
давать алкоголь. Когда у населения на руках 
столько оружия, «сухой закон» оправдан. 

Киев укреплен максимально, но у всех 
остается надежда, что город «брать не 
будут». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Русская речь стала 
поводом для задержания

Польша решила выслать со своей 
территории 45 российских дипло-
матов. Сам по себе этот шаг не 
стал громом среди ясного неба, но 
вот момент для него был выбран, 
очевидно, неслучайно. Уже на 24 
марта в Брюсселе назначен саммит 
стран — членов НАТО. По прогнозам, 
Варшава поднимет вопрос относи-
тельно предлагаемой ею возможной 
отправки «миротворческой» миссии 
альянса на Украину. 

По данным польских СМИ, незадолго 
до решения о высылке российских дипло-
матов из Польши посла РФ в стране Сергея 
Андреева вызывали в местный МИД. Всего 
на польской территории работает четыре 
диппредставительства России: посольство 
в Варшаве (102 человека, включая членов 
семей сотрудников), а также три не столь 
многочисленных консульства — в Гданьске, 
Кракове и Познани. В этих условиях выдво-
рение 45 персон — весьма серьезный шаг. 
В то же время, как отметил в разговоре с 
«МК» историк, политолог и ведущий экс-
перт Российского института стратегических 
исследований (РИСИ) Олег Неменский, на 
текущую ситуацию эта мера уже никак не 
повлияет.

«Неоднократные заявления польского 
премьер-министра Матеуша Моравецкого 
дали понять, что Варшава настроена на мак-
симальное сокращение дипломатических 
контактов с Москвой. Если это и не приведет 
к разрыву дипотношений, то точно заморо-
зит их (хотя они и без того изрядно «подмо-
рожены»), — подчеркнул эксперт. — Польша 
не высылала российских представителей 
сразу же после начала спецоперации на 
Украине, но понятно было, что подобные 
меры готовятся. Варшава и так выдержала 
весьма продолжительную паузу, очевидно, 
чтобы разобраться в ситуации».

Если активность Варшавы в дипломати-
ческом поле носит вполне предсказуемый 
характер, то ее планы по решению украин-
ского кризиса «на земле» интригуют гораздо 
больше. Известно, что Польша уже пыта-
лась оказать непосредственную военную 
поддержку Украине (выдавая ее, впрочем, 
за опосредованную помощь). В частности, 
польское руководство предлагало пере-
бросить два десятка своих истребителей 
МиГ-29 на американскую базу в Германии, 
чтобы оттуда самолеты уже отправились на 
украинскую территорию. Вашингтон, однако, 
воспринял эти планы, мягко говоря, скептич-
но, заявив, что реализация такого сценария 
чревата лишь эскалацией конфликта. В итоге 
вопрос, обсуждаемый и в ходе недавнего 
визита в польскую столицу вице-президента 
США Камалы Харрис, повис в воздухе.

Однако в Варшаве, даром что «сдали 
назад» по этой инициативе, нашли новый 
вариант помощи Киеву — в отправке на 
Украину «миротворческого» контингента 
под эгидой НАТО. Польские партнеры по 
Североатлантическому альянсу ожидаемо 
критически отнеслись и к этой идее. Резоны 
их ясны: отправка пусть и формально «ми-
ротворческой» миссии от военного блока 
(более реальным видится даже вариант с 
«голубыми касками», но в Совбезе ООН такое 
решение заветировала бы Москва) де-факто 
будет означать непосредственное вмеша-
тельство в ход российской спецоперации и, 
как следствие, — прямой конфликт с РФ.

Олег Неменский в связи с этим отмеча-
ет, что польская сторона всегда претендо-
вала на роль основного автора европейской 
и в целом евроатлантической политики в 
отношении западной части постсоветского 
пространства.

«В первую очередь речь идет, конечно, 
об Украине и Белоруссии, но это касается и 
России. Варшава видит за собой роль идео-
лога отношений РФ и коллективного Запада. 
Причем можно сказать, что это историческая 
традиция, берущая начало еще в XVI веке, а 
сейчас же — глубоко продуманный полити-
ческий курс, — подчеркнул эксперт. — В то 
же время польский подход в отношениях с 
Россией всегда максимально конфликтный, 
интерес Варшавы заключается в том, чтобы 
не допускать сближения Москвы с Европой 
и в полной степени использовать противо-
стояние России и Запада в собственных 
интересах. При этом Польша считала воз-
можным и сейчас проводит на европейском 
уровне мысль об особом отношении к Украи-
не, отличающемся от общепринятого среди 
западноевропейских партнеров, о том, что 
надо всерьез думать о ее интеграции в евро-
атлантические структуры, в ЕС и в НАТО». 

Варшаву и Киев связывает довольно 
большая история польского присутствия 
на украинской территории, также напомнил 
эксперт, и это влияет непосредственно на 
внутрипольскую ситуацию. «То, что проис-
ходит на Украине, для Польши — крайне 
чувствительный момент, так что политика 
Варшавы на украинском направлении имеет 
очень большое электоральное значение, — 
рассказывает Олег Неменский. — Власти 
страны стараются проявить максимальный 
радикализм для того, чтобы продемонстри-
ровать свой исторический патриотизм. Если 
представить, что в условиях спецоперации 
России на Украине польское руководство 
отойдет в сторону, местное общественное 
мнение расценит это как историческое по-
ражение страны. Население само требует от 
руководства вмешательства в ситуацию».

Ренат АБДУЛЛИН.

c 1-й стр.
Да, Запад наплевал на требования 
России по гарантиям нашей 
безопасности и, по сути, вынудил 
нас пойти на военные меры. Но 

при этом и США, и НАТО уже 125 раз сказали 
Украине «сама-сама» и дали понять, что меньше 
всего на свете хотели бы вооруженного стол-
кновения с Россией, читай — взаимного 
уничтожения.

Что еще стало понятно, исходя из первых 
недель операции? Что если бы все шло так, как 
шло все последнее время, то через год-два 
мы бы получили под боком агрессивного со-
седа, вооруженного ядерным и биологическим 
оружием, ракетами большой дальности и вос-
питывающего своих граждан с младых ногтей 
в духе ненависти к России. Тогда бы речь уже 
шла не о том, как защитить жителей ДНР и ЛНР, 
а о том, как обезопасить свою территорию — 
Крым, Кубань, Воронеж...

Ну а еще бы мы имели рядом с собой базы 
с американскими ракетами и бомбардиров-
щиками. Можно представить, сколько средств 
пришлось бы потратить на то, чтобы от всего 
этого защититься. И не сосчитать.

Оперативная обстановка. Она насколько 
возможно детально освещается военными. 
Сейчас основные силы брошены на ликвидацию 

мариупольского «котла», где сосредоточены 
главные силы запрещенного в России нац-
бата «Азов». Методы противник использует 
изуверские — прикрывается гражданским 
населением. Это затрудняет продвижение. 
У нас есть секретное оружие для зачистки — 
бойцы Росгвардии из Чеченской Республики, 
штурмовые отряды, морская пехота.

Не менее важно ликвидировать околодо-
нецкую группировку ВСУ. О том, что там еще 
много работы, говорят ежедневные обстрелы 

жилых кварталов Донецка. Жители продолжают 
гибнуть. Положение изменится только тогда, 
когда будут взяты или раскрошены укрепрайо-
ны ВСУ западнее Донецка.

В Луганской народной республике ожи-
дают скорого освобождения Славянска. Пока 
бои на подступах.

Что дальше? Как говорится, Генштаб знает. 
Войска уже месяц в деле. Не помешает пере-
вести дух, провести ротацию, дать людям от-
дых, а технике — ремонт. Ну а затем, не теряя 
темпа, двигаться в тех направлениях, которые 
просматриваются, — на Одессу, Кривой Рог, 
Запорожье. Штурмовать города вроде в планы 
наших военных не входит. Достаточно высоко-
точными ракетами большой дальности решать 
задачу по демилитаризации.

Пример — удар «Калибрами» по располо-
жению 79-й отдельной десантно-штурмовой 
бригады в Николаеве. Она известна своим 
беспределом на Донбассе. Как рассказал 
украинский журналист Анатолий Шарий, по-
тери бригады от одного налета составили 294 
человека. Он привел фамилии погибших. Киев 
эти потери скрывает от населения.

В минувшие сутки еще один удар мор-
скими «Калибрами» нанесен по арсеналу в 
Оржеве, что в 14 километрах северо-западнее 
города Ровно. Уничтожен крупный арсенал с 
вооружением, в том числе поступившим из 
западных стран.

Кроме арсеналов удары наносят-
ся по штабам. Управление в ВСУ и так 
уже фрагментировано, но надо и дальше 

лишать войска возможности организованно 
сопротивляться.

По оценке экспертов, самое страшное для 
Киева — это методичное и последовательное 
уничтожение военной инфраструктуры Украи-
ны, командных пунктов, хранилищ, арсеналов. 
С таким подходом задача демилитаризации 
Украины будет неотвратимо решена. Так счи-
тает известный военный эксперт Алексей 
Леонков. 
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С начала операции ВСУ потеряли 
184 самолета и вертолета, 246 
беспилотников, 189 зенитных 
ракетных комплексов, 1558 тан-
ков и других бронемашин, 156 

установок «Град», 624 орудия и миномета, 
1354 военные машины.

В том, что в конце концов военные задачи 
спецоперации будут достигнуты, сомнений нет 
ни у кого, может, за исключением Зеленского. 
Даже на Западе понимают, что «русский каток» 
докатится до указанных рубежей. Правда, как 
отметил глава МИД Сергей Лавров, «Западу 
невыгодно, чтобы спецоперация по защите 
Донбасса закончилась быстро, — они продол-
жают перебрасывать на Украину оружие». 

Но и с этим, как показывают ракетные уда-
ры по арсеналам, наши военные научились 
справляться. Ну, а что не уничтожат — пой-
дет на трофеи. Увидим, возможно, на форуме 
«Армия».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПОЛЬША ИДЕТ НА ЗАМОРОЗКУ
Варшава высылает российских дипломатов

Русская речь стала 
поводом для задержания

В КИЕВЕ «СУХОЙ ЗАКОН»

«РУССКИЙ КАТОК»

САММИТ ИМЕНИ БАЙДЕНА
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Что сейчас происходит на Черно-
быльской АЭС, контролируемой 
российскими войсками? Насколько 
ликвидирована опасность любых 
неконтролируемых процессов на ее 
территории — ведь, как сообщали 
СМИ, в результате поражения снаря-
дом ЛЭП станция была обесточена 
и потребовалась помощь Белорус-
сии, чтобы на ней опять появилось 
электричество.
В настоящий момент известно, что на 
ЧАЭС провели ротацию технического 
персонала — украинские сотрудни-
ки, в силу обстоятельств после 24 
февраля бессменно проработавшие 
на станции несколько недель, уехали 
домой.
О своих впечатлениях о посещении 
ЧАЭС рассказал журналист Валерий 
Рукобратский, прибывший оттуда 
накануне.

— Это правда, что какое-то время 
ЧАЭС была отрезана от мира?

— Да, когда наши войска зашли в Черно-
быль, украинцы со стороны Славутича подо-
рвали железнодорожные пути. Из Славутича 
(это километров семьдесят) ходила электрич-
ка, которая возила атомщиков на работу. Сами 
сотрудники обычно живут в Славутиче.

— И они на работу в такую даль каждое 
утро ездили? Или смена длилась несколь-
ко дней и они все это время оставались 
в Чернобыле?

— Кто-то ночевал в Чернобыле, кто-то 
домой возвращался. Там на самом деле не-
большое количество персонала. Технических 
сотрудников человек 70, плюс 140 — охрана 
украинской Нацгвардии. Главным образом 
охрана нужна была для того, чтобы сталке-
ры не залазили на объект и не баловались. 
Все энергоблоки сейчас заглушены. Все, что 
требовалось, это контроль за ситуацией и 
обслуживание текущего состояния станции. 
А так ЧАЭС не функционирует с начала 2000-х 
годов.

— Но международный контроль за 
ней остается?

— Украина передавала все данные в МА-
ГАТЭ. Думаю, что так до сих пор напрямую и 
передает.

— И как вас встретил Чернобыль? Как 
вообще вы туда добрались?

— Непосредственно в Чернобыль из По-
лесья ехали по дороге на машине, а до По-
лесья — на вертолете по воздуху. На момент 
нашего приезда российские войска совмест-
но с украинской Нацгвардией осуществля-
ли патрулирование территории. Но никто из 
гражданских сотрудников покинуть террито-
рию станции действительно не мог.

— Я знаю, что люди жаловались, 
что работают без отдыха свыше 600 
часов и даже не имеют возможности 
переодеться.

— Они не могли уехать, потому что пути 
были взорваны. Я поднимался поговорить к 
гражданскому персоналу. Тот был настро-
ен крайне недружелюбно. Во-первых, они 
давно не видели своих близких, семьи. Во-
вторых, у них в комнате работало радио 
Украины, и они его слушали, брали всю ин-
формацию о происходящем оттуда. Там что 
у них не было желания общаться с нами и 
разговаривать. 

— Люди на нервах, еще и бессонные 
ночи. В результате сотрудников все-таки 
поменяли?

— Да, насколько я понимаю, буквально 
вчера или позавчера. По дорогам, которые 
находятся под контролем российских войск, 
вывезли эту смену и привезли новую.

— Обесточенную в результате обстре-
ла ЛЭП ЧАЭС удалось запитать электриче-
ством из Белоруссии? Как так вообще мог-
ло получиться, что в ЛЭП попал снаряд?

— Это же Полесье — дикая зона отчуж-
дения, как таковой инфраструктуры там нет, 
поначалу в этом районе действовало большое 
число ДРГ — диверсионно-разведывательных 
групп со стороны ВСУ. Да, им удалось подо-
рвать ЛЭП, по которой шло электричество 
на подпитку атомной станции. Сотрудники 
подключили дизель-генератор, использо-
вали какие-то запасные энергетические 
возможности и временно смогли заместить 
этот процесс. Потом вмешался Лукашенко. 
Оказывается, еще в советское время был про-
дублирован дополнительный энергокабель в 
Белоруссию. На всякий случай добавили еще 
один уровень защиты.

— И вот этот случай настал?
— Да, кабель был безотлагательно под-

ключен к белорусской системе энергопита-
ния. Когда я там находился, электричество 
на станцию уже подали. Но какие-то подроб-
ности, что делается еще для осуществления 
безопасности, я сказать не могу, так как сам 
прибыл туда с другими целями.

— С какими?
— Мы привезли гуманитарку, продукты 

питания для всех, кто там находился. В том 
числе и для украинского персонала. Мы жили 
в административном корпусе. Он такой не-
много заброшенный и разбитый, но огромный. 
Раньше же на станции работало около тысячи 
человек. А сейчас он стоит полупустой, и мож-
но расстелить спальник на полу и спокойно 
переночевать.

— Не по себе было? 
— Я приезжал на ЧАЭС в год 25-летия 

Чернобыльской катастрофы. У нас была со-
вместная поездка с «Росатомом». Показывали 
саркофаг. Мало что изменилось с того момен-
та. Станция, как и прежде, выглядит остав-
шейся в 1986 году. Тот же потрескавшийся ас-
фальт, облупившаяся покраска зданий… Она 
сама как саркофаг, застывший во времени. 
Видимо, не было никакого смысла вкладывать 
в ее восстановление и модернизацию. 

— А э м о ц и о на л ьн о ч т о т ы 
чувствовал?

— Вернулся в советское прошлое, чест-
нее не скажешь. Плюс наложилось ощущение 
всего того, что происходит сегодня. Когда мы 
туда заезжали, ситуация в Полесье еще не до 
конца контролировалась нашими войсками, а 
мы должны были привезти продукты, и чтобы 
доставить их по назначению, нам выделили 
вооруженное сопровождение.

— Украинские сотрудники стан-
ции тоже пользовались вашими 
продуктами?

— Им же нужно было что-то есть. Мы от-
грузили коробки на склад, который охраняли 
росгвардейцы, те нам объяснили, что при нас 
украинцы не будут есть, тем более под камеру, 
потом еду заберут. Другой еды на станции все 
равно не было. Придется.

— Получается, патрулирование ЧАЭС 
осуществляли Росгвардия совместно с 
украинской Нацгвардией. Я понимаю, что, 
когда речь идет о ядерной безопасности, 
распри забываются, но все-таки удиви-
тельно, как им удалось найти контакт?

— Там были чисто деловые отношения, так 
как все осознавали, что объект важный и тут 
не до противостояния, надо сотрудничать.

— Все опасаются сейчас, что может 
что-то произойти в зоне боевых дей-
ствий и «мирный атом» выйдет из-под 
контроля. Какое ощущение, может такое 
случиться?

— Мне кажется, что нет. Во всяком случае, 
когда я там был первый раз, на 25-летней 
годовщине аварии, нам объяснили специали-
сты, что в заглушенном состоянии реактор 
никакой опасности и угрозы не представляет. 
Но я в этом вопросе не эксперт. У меня чувства 
тревоги не возникло. Хотя, когда уезжали, 
конечно, эта пустынность и заброшенность 
производили определенное гнетущее впе-
чатление, но гораздо больше того, что что-то 
может случиться на самой станции, мы боя-
лись обстрелов по дороге назад.
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Сегодня ЧАЭС представляет 
собой хранилище отработав-
шего ядерного топлива с 20 
тыс. топливных сборок. Это 
самый опасный объект в так 

называемой Чернобыльской зоне.
Потенциально возможный аварийный 

сценарий здесь — то, что произошло на 
японской «Фукусиме» в марте 2011 года. Там 
выброс радиации начался тоже из-за пере-
грева топлива, охлаждение которого было 
нарушено из-за обесточивания станции.

По сути, сегодня хранилище ядерных 
отходов в Чернобыле представляет собой 
несколько больших бассейнов, в которых 
размещены отработавшие сборки. Они вы-
деляют тепло даже через много лет после 
выгрузки из реактора. Этому топливу 22 
года, поскольку последний реактор станции 
был заглушен в 2000 году.

В 2012 году, вскоре после «Фукусимы», в 
Чернобыле были проведены исследования, 
показавшие, что в случае обесточивания 
хранилище может спокойно простоять до 
2 месяцев. 

Тем не менее обесточивание — это все 
равно плохо. Так как теряется контроль, из-за 
отсутствия информации (датчики пожар-
ной безопасности, уровня радиационного 
фона и т.д.) насосы, фильтры и т.д. — без 
электроснабжения все это может повысить 
риски развития каких-то неконтролируемых 
процессов. Что весьма опасно.

А вот как на днях прокомментировали 
«МК» угрозу, исходящую от ЧАЭС, в Физико-
техническом институте им. Иоффе РАН:

«Вокруг станции была создана запрет-
ная зона. Конечно, в современное время она 
тоже должна была охраняться, — заявил 
профессор Андрей Забродский. — Главное, 
для чего было необходимо взять электро-
станцию под контроль военных, — это не-
допущение ее расконсервации, случайной 
или преднамеренной. 

На энергоблоки было в свое время вы-
лито столько бетона, что взорвать ее по 
большому счету практически невозможно. 
Но не исключено, что у кого-то возникнет 
искушение использовать ее для политиче-
ского или чисто криминального шантажа, 
угрозы терактом».

Екатерина САЖНЕВА.

Залп береговых ракетных 
комплексов «Бастион» 

по наземным целям.

Росгвардии и ВСУ пришлось наладить деловые отношения
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— Андрей, в начале февра-
ля этого года вы говорили, 
что ключевой проблемой 
внешней политики России 

является низкая исполняемость угроз. 
Решила ли Москва эту «ключевую про-
блему» за прошедшие недели? И если да, 
то принесло ли это стране какую-нибудь 
реальную и осязаемую пользу?

— Суть этой 
проблемы со-
стояла в том, что 
коллеги на За-
паде перестали 
верить в серьез-
ность российских 
намерений. Они 
стали смотреть 
на Россию как 
на «бумажного 
солдата», страну, 
которая находит-
ся в системном 

упадке. Это формула — «Russia in decline» 
— родилась еще в начале 1990-х годов. Мол, 
Россия является уходящей стратегической 
величиной, и ее следует лишь подталкивать 
в том направлении, в котором она и так сама 
идет. 

Так на Западе возник консенсус: русские 
всё проглотят. Главное — им надо подавать 
плохие новости по частям, маленькими ку-
сочками. Есть известная записка от 2008 года 
тогдашнего посла США в РФ Уильяма Бернса. 
Там он проводит мысль, что мы можем добить-
ся любых своих целей по отношению к России, 
но не одновременно. Тогда на повестке дня 
стояло три больших вопроса: признание не-
зависимости Косово, предоставление планов 
по членству в НАТО для Грузии и Украины и 
размещение американских систем ПРО в 
Европе. В силу того, что все эти три вопроса 
совпали по времени, он с тревогой пишет 
в Вашингтон: русские все больше раздра-
жены и готовы ответить. Бернс предлагал 
продавливать эти вопросы не одновременно, 
а по одному. Иначе, как он пишет, случится 
«крушение поезда». 

— И вот сейчас это «крушение поезда» 
случилось, правильно? 

— Да. Именно США владели инициативой 
все это время и завели ситуацию в кризис. 
Россия просто не стала дожидаться развязки 
— перехватила инициативу и предприняла 
шаги, которые большинством аналитиков еще 
совсем недавно воспринимались как крайне 
маловероятные. 

Это создало совершенно новую стра-
тегическую ситуацию. В течение последних 
нескольких лет из-за действий государств 
НАТО практически каждую неделю на наших 
границах был какой-нибудь военный эпизод, 
связанный с опасным маневрированием су-
дов, сближением военных самолетов, разного 
рада провокациями. Это сопровождалось 
масштабным информационным давлением, 
нацеленным на создание медийного эффек-
та почти предвоенной ситуации. Например, 
прошлым летом в Литве были дислоцированы 
испанские военные самолеты. Их приехал 
проведать испанский премьер-министр Пе-
дро Санчес. 

Вместе с президентом Литвы Гитана-
сом Науседой он давал совместную пресс-
конференцию на фоне ангара с этими само-
летами. Вдруг звучит сигнал боевой тревоги. 
Объявляется, что самолетам прямо в этот 
самый момент необходимо покинуть ангар 
и полететь якобы на перехват российского 
истребителя. Разумеется, все это делалось 
для медийной картинки. Мол, посмотрите, 
как дружно мы сдерживаем Россию! При этом 
у стран НАТО было ощущение, что Россия 
никогда не ответит, а посопротивляется для 
виду и в конечном итоге будет вынуждена 
пойти на попятную. После 24 февраля вся 
подобная провокационная военная деятель-
ность стран НАТО по периметру наших гра-
ниц внезапно прекратилась: они вдруг по-
няли, что Россия ответит. Стало понятно, что 
единственным реальным западным игроком в 
сфере безопасности в Европе являются США, 
которые сейчас организуют поставки оружия 
на Украину, но говорят, что не стремятся к 
эскалации кризиса. 

— И что нам конкретно дает эта новая 
очевидность? После 24 февраля нас точно 
стали больше бояться. Но вот точно ли нас 
стали больше уважать? 

— Вопрос в том, уважали ли нас до того. 
Судя по тому, какими безрезультатными были 
все наши внешнеполитические усилия, за 
нами не признавали право на самостоятель-
ное мнение и независимую линию. Только 
после начала этого кризиса мы услышали 
от руководителя европейской дипломатии 
Жозепа Борреля, что Запад допустил целый 
ряд ошибок по отношению к России: «Я го-
тов признать, что мы потеряли возможность 
сближения России с Западом. Есть моменты, 
которые мы могли сделать лучше. Есть вещи, 
которые мы предлагали и потом не могли 
реализовать, как, например, обещание, что 
Грузия и Украина станут частью НАТО. Это 
ошибка — давать обещания, которые ты по-
том не можешь реализовать». Раньше такое 
признание было невозможно услышать ни от 
кого из западного руководства — только от 
некоторых экспертов, которые подвергались 
нападкам идеологизированной публики. 

Применение Россией силы создаст новую 
переговорную реальность. К словам наших 
дипломатов теперь будут прислушиваться 
более внимательно. Прежняя формула за-
падных политиков «Россия на неправильной 
стороне истории. У нее есть своя версия со-
бытий, но мы ее проигнорируем» исчерпала 
свой ресурс. Стало понятно, что это не просто 
«версия событий», а требовательная пере-
говорная позиция, нацеленная на создание 
системы безопасности в Европе с учетом 
интересов России. Отрезвление политических 
элит на Западе обязательно наступит. После 
этой масштабной встряски осядет вся пыль, 
которая раньше мешала понимать реальные 
очертания проблем. 

— И долго ли нам придется ждать 
этого «оседания пыли»? Ведь сейчас ни-
каких особых признаков «новой перего-
ворной реальности в Европе» вроде бы 
не наблюдается. 

— В острой фазе кризиса очень много 
паники в прессе и примеров того, как про-
фессиональные политические плакальщицы 
рвут на себе волосы. Но вот что первично. 
Любые конструктивные отношения — не важ-
но, враждебные или дружественные, — не 
должны быть идеологизированными и наивно 
восторженными. В них должен быть холодный 
практицизм. А еще они должны опираться на 
способность сторон выполнить взятые на себя 
обязательства. Многие из вещей, о которых 

мы договаривались, имели с западной сторо-
ны очень короткий срок жизни. Рассчитываю 
на то, что по итогам нынешнего кризиса все 
это изменится. 

— Есть ли у нас хоть малейший шанс 
избежать превращения в «младшего бра-
та» Китая?

— В каждой моей беседе с западными 
коллегами обязательно фигурирует этот те-
зис: Россия находится в упадке и окажется 
в подчиненном положении по отношению к 
Китаю. Поскольку ничего хуже этого нет, на-
стоящие ваши друзья — это мы, Запад. Я на 
это отвечаю русской пословицей: с такими 
«друзьями» врагов не нужно! Тот рассвет дву-
сторонних российско-китайских отношений, 
который мы наблюдаем, является закономер-
ным и имеет под собой фундаментальные 
причины. Мы друг для друга являемся очень 
важными партнерами в плане соперничества 
с США на разных географических театрах. Из-
вестная метафора — Россия и Китай смотрят 
в разные стороны, стоя спиной друг к другу. 
Фокус российского внимания нацелен на Ев-
ропу, фокус китайского — на Тихий океан. В 
обеих этих точках наши интересы противо-
речат американским интересам, и это дела-
ет нас естественными союзниками. В этой 
системе отношений нет перекоса, который 
заставил бы кого-то из нас быть подчиненным 
партнером. Россия помогает Китаю создавать 
систему раннего предупреждения о ракетном 
нападении не потому, что считает Китай млад-
шим братом, а потому, что укрепление этого 
компонента китайской мощи соответствует 
российским интересам — делает Китай более 
устойчивым к американскому давлению. 

— На данный момент Пекин если и 
поддерживает Москву, то делает это 
очень осторожно, сохраняя видимость 
нейтралитета. Долго ли еще, с вашей 
точки зрения, Китаю удастся «усидеть 
на заборе»? 

— Китай не является активным игроком в 
сфере европейской безопасности. И было бы 
странно, если бы он вдруг стал таким игро-
ком. Нельзя исключать чего-то подобного в 
далеком будущем. Когда-то ведь и США были 
страной, зацикленной только на Западном 
полушарии. Но конкретно сейчас китайские 
интересы в Европе не нуждаются в том, чтобы 
защищать их военной силой. При этом Китай 
не нейтрален. Китай занимает однозначную 
позицию: указывает на то, что виновными в 
возникновении нынешней ситуации являются 
страны Запада. Пять волн расширения НАТО 
привели к нарастанию напряжения, которое 
и вылилось в кризис. Китай не на заборе, он 
в активном резерве. 

— Но вот готов ли Пекин выйти из этого 
«активного резерва»? Америка грозит Ки-
таю «серьезными последствиями», если 
он начнет более активно помогать Москве 
справляться с последствиями западных 
санкций. Не получится ли так, что КНР 
прислушается к этим предупреждениям 
и оставит нас наедине с нашими эконо-
мическими проблемами? 

— Это то, на что рассчитывают в США. 
Но у украинского кризиса есть большое гло-
бальное измерение. Он лишь часть большой 
картины эрозии глобального американского 
доминирования, которое наблюдается в тече-
ние последних 20 лет. В дальнейшей эрозии 
этого доминирования Китай заинтересован 
в той же мере, что и Россия. Сейчас проходит 
испытание ключевого тезиса американской 
внешней политики: Китай — это абсолютно 
экономически мыслящий субъект, который 
никогда не будет предпринимать шаги, ко-
торые нанесут ущерб его экономическому 
росту и развитию. При этом сами амери-
канцы постоянно нагнетают напряжение в 

Восточной Азии. Они поддерживают в этом 
регионе систему антикитайских союзов, на-
качивают своих союзников вооружениями, 
проводят политику стратегической неопреде-
ленности в отношении Тайваня. Разумеется, 
такое фронтальное наступление на китайские 
интересы трактуется в Пекине не иначе как 
агрессивные шаги. Поэтому нынешние пе-
риодические примирительные по отноше-
нию к Китаю тезисы американских лидеров 
звучат довольно странно — примерно как 
мой традиционный диалог с американскими 
коллегами: «Вы же понимаете, что мы ваши 
самые лучшие друзья!» 

— При всей странности их тезисов 
Америка, в отличие от нас, сохранила 
для себя свободу маневра в мировой по-
литике, вам так не кажется? 

— Я, напротив, думаю, что коллеги из США 
осознают: их ставки в этой большой игре со-
поставимы с российскими, а может быть, даже 
больше их. На кону сейчас судьба доллара как 
ключевой мировой резервной валюты, судьба 
системы американских военных гарантий сво-
им союзникам, авторитет и дееспособность 
США как главного провайдера безопасности 
в мире. Под вопросом оказалась вся логика 
глобальной экономики, когда Россия и Ки-
тай обменивают свои физические товары 
на красивые купюры, а потом складируют 
их в западных банках, чтобы они оказались 
замороженными. Эта логика показала свою 
порочность. Для многих стран, которые стре-
мятся к внешнеполитической самостоятель-
ности, встанет ребром вопрос: где именно и 
в какой форме складировать избытки своих 
ресурсов? Имеет ли это теперь смысл делать 
в форме облигаций государственного займа 
США и хранить их в западных банках? Или 
разумнее поменять их на ресурсы, которыми 
можно суверенно распоряжаться, невзирая на 
то, кто что думает про твою внешнюю полити-
ку? Это сейчас узловой стресс для мировой 
системы хозяйствования. Инициировав замо-
розку российских золотовалютных резервов, 
американцы запустили цепную реакцию со-
мнений в подлинной глобальности мировой 
экономики, в защищенности финансовых 
активов стран на зарубежных рынках. 

— А есть у нас шанс вернуть эти за-
мороженные активы? 

— В интересах Запада сохранить хотя бы 
частично глобальный характер финансовых 
рынков. Для этого надо сделать не только 
Россию и Китай, но и другие страны, которые 
являются держателями долга стран Запада, 

по-прежнему заинтересованными в его хра-
нении за рубежом. Сейчас Америка позволяет 
пользоваться замороженными средствами 
России для оплаты купонов по нашим внеш-
ним долгам. Не исключаю разморозку этих 
средств в будущем. Но она может сопрово-
ждаться большим количеством условий. Исто-
рия знает много довольно забавных эпизодов. 
Подбираясь сейчас к возрождению иранской 
ядерной сделки, американцы и британцы на-
чинают предлагать Тегерану очень выгодные 
условия. Например, иранцы выторговали у 
британцев выплату компенсации за не по-
ставленные британцами танки в 70-х годах 
прошлого века. 

— Не хотелось бы ждать 50 лет, поэто-
му спрошу: какая цель будет приоритет-
ной для американских лидеров — задача 
экономически задушить Россию любой 
ценой или задача не допустить возник-
новения уж совсем тесной связки между 
Россией и Китаем? 

— Среди американских аналитиков реа-
листического направления эта вторая идея 
звучит так: мы не должны создать для России 
безвыходной ситуации, когда она не будет 
иметь другой альтернативы, кроме как ори-
ентироваться исключительно на Китай. Но 
большинство в США сейчас, конечно, ратует 
за экономическое удушение нашей страны 
— особенно в ходе нынешней острой фазы 
кризиса. У них есть иллюзия, что резкий на-
храп, вал санкционных ограничений вызовет 
шоковую реакцию российского общества и 
подорвет поддержку властей. В более долго-
срочной перспективе вторая цель приоб-
ретает для властей США большее значение. 
Если они увидят, что не могут сломать логику 
действий России, это уже само по себе будет 
для них поражением. Истерика начнет утихать. 
Они будут создавать импульсы, нацеленные 
на размывание российско-китайской связ-
ки. Примеры подобного рода действий у нас 
сейчас перед глазами: они пытаются манипу-
лятивно возродить отношения с Венесуэлой 
и Ираном, чтобы снизить остроту энергети-
ческого кризиса на мировых рынках. 

— Вглядываясь в будущее, видите 
ли вы хоть какие-то позитивные сцена-
рии развития России, и если да, то какие 
именно? 

— В системе наших отношений с Запа-
дом, которая существовала до 24 февраля, 
был один крупный перекос. Мы были участ-
никами взаимозависимых отношений с За-
падом, основой которых был экономический 
обмен и участие России в центрованной под 
Запад глобальной экономике. И гипотеза 

Запада состояла в том, что наш интерес в 
участии в этой экономике существенно более 
значим, чем наши интересы в сфере обе-
спечения своей безопасности. Эта драма 
нагнеталась в течение 30 лет после распада 
СССР и должна была разрешиться тем или 
иным образом. 

Как Запад полагал, что она разрешится? 

Россия перестанет быть стратегическим 
игроком, перестанет сопротивляться и мол-
ча перейдет во вторую лигу мировой поли-
тики. Альтернативный сценарий, который 
реализуется сейчас, состоял в том, что это 
накопившееся напряжение взрывается в кри-
зис. Этот кризис ломает прежние системы и 
структуры безопасности в Европе и нашего 
экономического взаимодействия с Западом. 
Но по итогам этого кризиса — в зависимо-
сти от того, как он разрешится, — возникнут 
новые структуры. Они, наверное, будут не 
столь взаимопереплетенными. Но они все 
равно будут позволять осуществлять опти-
мальный, с точки зрения балансов интересов 
сторон, экономический обмен. Я не верю в 
сценарий тотальной экономической блокады 
России, которым нас сейчас активно пугают. 
Это невозможно. Россия — не остров. Чаще 
всего я говорю об этом с сожалением. Когда 
ты остров, тебе легче обеспечивать свою 
безопасность. Но в экономическом смысле то, 
что ты имеешь такое количество соседей, — 
это, скорее, большое преимущество. Может, 
у нас не будет дорогих французских вин, но 
точно будет валютная выручка от продажи 
газа в Германию. И никель они наш будут по-
купать, и палладий. 

— То есть вы не верите, что они отка-
жутся от нашего газа через три года? 

— Думаю, что это исключенный сценарий. 
Нет в мире такого количества избыточного 
газа, и невозможно быстро за три года на-
растить его добычу. Активно развивается 
потребление всех остальных регионов мира, 
кроме Запада. Западное потребление не 
растет такими темпами, какими оно растет 
в Индии, Китае и Африке. Еще российское 
потребление, думаю, будет расти из-за огра-
ничений на инвестирование со стороны За-
пада. В целом этих ресурсов больше в мире 
не станет. А спрос на них растет. Поэтому 
западники, конечно, могут эксперименти-
ровать с другими поставщиками. Но у этих 
поставщиков они будут покупать газ в два 
раза дороже. Через три года будет сложно 
объяснить немецкому горожанину, почему 
он будет вынужден платить за газ в два раза 
больше, чем раньше, ведь украинский кризис 
был уже три года тому назад. Так что то, что 
будет через три года, жизнь очень сильно 
поправит в сторону реализма. 

Пока наши коллеги на Западе доказали 
лишь свою высокую идеологизированность 
и готовность театрально жертвовать тем, что 
можно уступить на недолгий срок. Это как по-
ставить себе на аватарку в социальных сетях 
чей-нибудь флаг на неделю-другую. А потом 
ты приходишь в другое состояние и меняешь 
свою аватарку назад. Жизнь подсказывает, 
что между нами возобновится некая форма 
взаимоприемлемого экономического обмена 
в сфере энергетики, призванная для них в 
первую очередь снять стрессовое давление 
на европейский электорат. 

— А что еще в наших отношениях с Ев-
ропой подлежит восстановлению? Какой 
объем санкций может быть снят с России 
после окончания активной фазы специ-
альной военной операции на Украине? 

— Возможна частичная — и притом не-
скорая — отмена отдельных санкций, которые 
усложняют жизнь самим европейцам. Это 
касается сфер энергетического, продоволь-
ственного обмена, разорванных сейчас про-
изводственных цепочек, покупок совершенно 
необходимых им российских товаров и при-
родных ресурсов. Полагаю, что в какой-то 
перспективе нормализуется также транс-
портное сообщение, включая авиационное. 
Это экономически целесообразно для самих 
же стран Европы. В ином случае европейцы 
сами себе создадут условия для двухзначной 
инфляции и крупных социальных волнений. 
Сейчас европейские политики звучат бра-
вурно. Мол, мы это всё вытерпим — закрутим 
вентиль и будем спать в куртках! Но вот в 
чем вопрос: у кого терпения больше? И кто 
меньше привык к потребительской цивили-
зации — мы или они? Для них происходящее 
— корневой слом образа жизни, а для нас 
лишь очередной эпизод затягивания поясов 
в большой истории их затягивания. 

— Сравнивая в начале этого года нашу 
страну с США, вы написали: «У России 
гораздо более ограничены ресурсы, она 

в большей степени зависима от стабиль-
ности по всему поясу границ и не может 
себе позволить грубые стратегические 
просчеты». Мудро ли Москва, с вашей 
точки зрения, распоряжается в последние 
недели своими ограниченными ресурса-
ми и не допустила ли она монументальный 
стратегический просчет? 

— Хорошая стратегия — та, которая пре-
следует четко обозначенную и жизненно важ-
ную цель, опирается на правильный расчет 
ресурсов, необходимых для достижения этой 
цели, и верный анализ внешней среды. Сей-
час мы наблюдаем столкновение стратегий 
всех участников ситуации — России, Украины, 
Запада. Своего рода натурный эксперимент. 
Результаты первой фазы кризиса — чья стра-
тегия эффективнее — мы сможем оценить 
к концу этого года. Почему только первой 
фазы? Потому что мы наблюдаем самый 
первый этап разжимания пружины больших 
изменений — начиная от Украины и закан-
чивая глобальными валютно-финансовыми 
и технологическими переменами. 

— А так ли нам надо было разжимать 
эту причину, по крайней мере в случае с 
Украиной? 

— Особенность Украины в том, что это 
единственная пограничная с нами страна в 
Европе, обладающая опасным для нас по-
тенциалом — большое количество населения, 
крупные вооруженные силы с современным 
вооружением, много социальной энергии и 
сильная идеологическая мотивированность 
на противодействие России. Украина — это 
аналог Пакистана в связке Индия–Пакистан. 
Эти две страны родились синхронно в про-
цессе распада Британской империи. Для 
Пакистана противостояние Индии стало 
формирующим опытом, который определил 
характер внутренней политики этой страны, 
центральную роль военного ведомства и во-
енной разведки, программ создания ядерно-
го оружия и подготовки террористов для со-
вершения диверсионных актов на территории 
Индии, постоянные локальные пограничные 
войны с Индией и особый характер внешне-
политических союзов. В этой метафоре мы 
видим очень много украинского. По сути, 
Россия сейчас превентивно устраняет для 
себя этот потенциальный Пакистан, который 
для Индии является постоянным источником 

напряженности и которому она вынуждена 
постоянно уделять внимание и ресурсы. Де-
милитаризованная Украина, у которой, как 
я надеюсь, исчезнет желание столь активно 
противодействовать российским интересам, 
снимет эту важнейшую точку напряжения в 
Европе. 

— А не появится ли на ее месте мас-
са новых, еще более опасных точек 
напряжения? 

— Новая система безопасности в Европе 
действительно будет основана на взаим-
ной враждебности. Но это будет тот вариант 
враждебности, который исключает прово-
цирующее и опасное поведение. Такое по-
ведение возможно лишь в ситуации, когда ты 
не веришь, что другая сторона тебе чем-то 
ответит. Теперь такого убеждения больше нет. 
С одной стороны, это повлечет рост военных 
расходов европейских государств и измене-
ние географии передового базирования сил 
и средств НАТО. Они будут ближе к нашим 
границам. Но с другой — будет иметь место 
и повышенная ответственность за поведение 
этих сил и средств. Любой инцидент будет 
способен спровоцировать кризис, который не 
соответствует жизненно важным интересам 
этих государств. Результатом возникновения 
такой системы сдержек и противовесов будет 
более стабильный мир. 

— Точно стабильности в мире те-
перь будет больше? Вы можете это 
доказать? 

— Предположим, например, что в те-
чение какого-то недолгого срока Украина 
разработала бы грязную ядерную бомбу. 
При этом полным ходом продолжался бы 
процесс перевооружения армии. И через 
некоторое время на востоке страны было 
бы сконцентрировано не 90 тысяч хорошо 
вооруженных солдат в укрепрайоне, а около 
300 тысяч. Украина — крупная страна с на-
селением больше 40 миллионов человек. Во-
енный бюджет — около 6% ВВП. Этот уровень 
военных расходов сопоставим с Израилем. 
Это государство, в котором полным ходом 
шел процесс милитаризации. В большом 
масштабе поступало оружие с Запада, запад-
ные военные инструкторы готовили лучшие 
украинские части. Через так называемую 
АТО на Донбассе прошло несколько сотен 
тысяч человек — молодых мужчин, имеющих 
боевой опыт. Украинская армия была третьей 
по численности в Европе после российской и 
турецкой. Никогда не снималась цель военно-
го возврата Донбасса и Крыма. Постоянные 
заявления: разрабатываем ракетную про-
грамму и нацелим ракеты на Москву! Жаль, 
что отдали ядерное оружие, надо вернуть! 

— Слабо верится в то, что Америка им 
бы позволила его вернуть.

— Если следовать вашей логике, то сей-
час у Израиля не было бы ядерного оружия. 
А на деле сейчас его официальная позиция 
сводится к двум взаимоисключающим те-
зисам: ядерного оружия у нас нет, но если 
надо, мы его применим. Украина могла бы 
занять аналогичную двусмысленную пози-
цию. А Запад разводил бы при этом руками 
и говорил: это, конечно, нарушение режима 
нераспространения оружия массового уни-
чтожения, но что мы можем поделать — осо-
бенно на фоне российской угрозы. Это же 
оружие сдерживания!

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
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В 6 ЧАСОВ ВЕЧЕРА 
ПОСЛЕ СПЕЦОПЕРАЦИИ

упадке. Это формула — 

Андрей 
Сущенцов.

Лидер Китая Си Цзиньпин во время своего 
визита в Белый дом: от того, какую именно 
позицию займет этот политик, 
в огромной степени зависит исход 
нынешнего международного кризиса. 

«Украина для 
России — это 

аналог Пакистана 
в связке Индия–

Пакистан»: 
командование 

армии Пакистана 
подписывает акт 
о капитуляции по 
итогам войны со 

своим великим 
соседом в 1971 

году. 

Сделанный американским 
спутником-шпионом в 1968 году 

снимок секретного израильского 
ядерного комплекса в Димоне. 

Официальная линия Израиля: 
ядерного оружия у нас нет, но 
если надо, мы его применим. 

Та самая пресс-конференция президента 
Литвы и премьер-министра Испании, 

которая была прервана, когда самолеты 
отправились на «экстренную боевую 

миссию». 

Диалог с коллективным Западом ровным, 
спокойным и тихим голосом у Путина, по его 
мнению, не получился. 24 февраля Президент 
РФ решил опробовать «принципиально иную 
манеру общения». 
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Жизнь полна сюрпризов. Увы, 
не всегда приятных. Казалось бы, 
и без того сейчас на нашу голову 
свалилось много проблем — инфля-
ция бьет по кошельку, с полок аптек 
пропадают необходимые лекарства. 
А тут еще и Центробанк подложил 
дачникам «нежданчик»: когда они 
навестят погожим весенним день-
ком свои 6 соток, в правлении СНТ 
их будет ждать огромный счет. По-
сле того как ЦБ повысил ключевую 
ставку до 20%, пени по долгам в са-
довых товариществах автоматиче-
ски выросли в 2 раза. О том, спра-
ведливо ли это и как теперь латать 
дыры в семейном бюджете, расска-
зывает специалист по цифровиза-
ции садоводческих хозяйств Федор 
МЕЗЕНЦЕВ.

— Неужели правда, что дачники, ко-
торые не заплатили взносы в СНТ в про-
шлом году, будут вынуждены заплатить 
не только сам долг, но еще и набежавшие 
по нему пени в двойном размере?

— Все верно, ставка рефинансирования, 
или, как ее еще называют, учетная ставка, 
используется в том числе для расчета пеней. 
28 февраля Банк России поднял ее до 20% 
годовых, до этого ее размер был равен 
9,5%. Для должников по взносам в СНТ это 
означает, что с 28 февраля 2022 года пени 
на сумму задолженности повышаются в 2 
раза и будут начисляться по новой ставке, 
она составит почти 0,055% в день вместо 
0,026%. То есть за год сумма долга вырас-
тет на одну пятую часть, например, вместо 
10 тысяч рублей через год придется внести 
на расчетный счет или в кассу СНТ уже 12 ты-
сяч. При этом уставом товарищества может 
быть предусмотрена более высокая ставка 
пени, например, 0,1% в день.

— Давайте уточним: в двойном раз-
мере пени будут взыскиваться только 
после 28 февраля, то есть то, что набе-
жало до этого по долгам, будут считать 
по-старому?

— Правильно, между прочим, ЦБ менял 
учетную ставку много раз, поэтому если 

нужно рассчитать точную сумму пени за про-
шлый год или на начало 2022-го, то лучше 
прибегнуть к помощи специального каль-
кулятора для расчета пени. Его нетрудно 
найти в Интернете.

— Возможно, кто-то не заплатил 
взносы в прошлом году по забывчивости 
или разгильдяйству, но большинство, 
наверное, банально из-за стесненного 
финансового положения в семье.

— Согласен, наши дачники не становят-
ся богаче, и в каждой семье своя экономика. 
Особенно тяжело сейчас пожилым людям. 
Но взносы в СНТ — обязательные платежи, 
которые в любом случае придется погасить. 
Мы рекомендуем должникам не прятать го-
лову в песок, доводя дело до суда, а вместе 
с правлением найти общее решение. 

— Значит, какие-то компромиссы все 
же существуют?

— Один из способов — заключить с СНТ 
соглашение о рассрочке погашения задол-
женности, как это делают владельцы квартир 
с управляющими компаниями. Например, 
сумму долга за 2021 год в 15 тыс. рублей 
можно распределить на 2022 год по 1,5 тыс. 
рублей в месяц плюс договориться о рас-
срочке уплаты текущих взносов — так же по 
1,5 тыс. руб. в месяц. В итоге получится гра-
фик ежемесячных платежей по 3 тыс. руб. 
При этом в соглашении о рассрочке можно 
указать пункт о том, что при соблюдении дач-
ником графика платежей СНТ отказывается 
от пени на сумму задолженности. 

— Это единственная уступка, на ко-
торую может пойти правление СНТ в от-
ношении должника?

— Нет, есть и другие способы гасить 
долги. Практически в каждом товариществе 
можно внести свой вклад в общий бюджет 
личным трудом. Например, если в смете 
предусмотрены затраты на покос обочин 
внутренних дорог на сумму 50 тыс. рублей, 
то в пределах этой суммы по согласованию 
с правлением владельцы участков могут 
выполнить работу своими силами, а прав-
ление уменьшает сумму долга на объем вы-
полненных работ. При правильно оформ-
ленном взаимозачете пени списываются, 

а налогообложение не возникает, так как 
СНТ просто отказывается от взыскания 
задолженности.

— Почему тема долгов так остро вста-
ет именно весной, в момент открытия 
нового дачного сезона?

— Весной большинство правлений 
садоводческих некоммерческих товари-
ществ занимаются подготовкой бюджета 
для утверждения на общем собрании — 
приходно-расходной сметы, финансово-
экономического обоснования, сроков, 
размера и порядка оплаты взносов. Това-
рищество не может остаться без комму-
нальных платежей на вывоз мусора, общее 
освещение, ремонт дорог, а деньги на эти 
расходы берутся из членских взносов вла-
дельцев участков. 

— Допустим, в СНТ много должников, 
и они в силу каких-то причин отказывают-
ся платить, что тогда делать правлению, 
как получить с них деньги?

— Если договориться «на берегу» не по-
лучается, тогда правление, выполняя ре-
шение общего собрания об утвержденном 
бюджете, обязано инициировать процедуру 
взыскания взносов. Первый этап — заяв-
ление мировому судье о выдаче судебного 
приказа. Если судебный приказ отменен 
по заявлению должника, то начинается 
второй этап — подача искового заявления 
в суд. Если с документами в СНТ порядок, 
то шансы взыскать долги достаточно вы-
соки: по статистике, суды удовлетворяют 
около 90% исков.

— Есть какие-нибудь юридические 
нюансы, о которых следует знать членам 
правления, которые готовят документы 
в суд на должников СНТ?

— Первое — важно помнить, что и заяв-
ление о выдаче судебного приказа, и исковое 
заявление может содержать требования 
к взысканию долгов не только в пределах 
срока исковой давности (3 года с даты воз-
никновения задолженности), но за весь пери-
од. Если должник не оспаривает пропуск сро-
ка исковой давности, то суд примет решение 
о взыскании всей суммы плюс пени до даты 
фактического погашения задолженности.

— Но, скорее всего, должник будет 
оспаривать срок исковой давности, раз 
уж он вообще платить не хочет…

— Тогда суд взыщет с него долги только 
за три года. Второй очень важный момент 
— для своевременной оплаты взносов не-
обходимо указывать срок их оплаты, напри-
мер: до 1 июля 2022 года (при ежегодном 
платеже), до 30-го числа последнего месяца 
квартала (при квартальной оплате), до 10-го 
числа месяца, следующего за расчетным 
(при ежемесячной оплате — аналогично 
коммунальным платежам). Соответственно, 
просрочка при оплате взносов начинается 
с даты, следующей за установленной датой 
оплаты.

Ну и третье: нужно помнить, что все 
дачники — соседи. Каждая семья может 
оказаться в трудной финансовой ситуации, 
и в полномочиях общего собрания применить 
индивидуальный подход: снизить размер 
взносов или полностью освободить ока-
завшегося в беде человека за какой-либо 
период. Были примеры, когда общее со-
брание поддерживало решение правления 
освободить от взносов на 2 года владельца 
сгоревшего дома или снижало на 50% годо-
вой взнос в случае ухода из жизни владельца 
участка. Из позитивных случаев — скидка 
100% ветеранам Великой Отечественной 
войны и жителям блокадного Ленинграда. 
Как говорится, деньги деньгами, но прежде 
всего мы должны оставаться людьми.

Елена БЕРЕЗИНА.

Зима в этом году похозяйничала на 
славу и напоследок оставила горо-
жанам огромные счета за отопление. 
Законно ли это, или дополнительный 
счет за тепло можно оспорить — раз-
бирался «МК».

Жительница Коломны Мария Петровна 
Осипова до сих пор не получила платежку 
ЖКХ, соседки объяснили бабушке, что за-
держка связана с тем, что управляющая 
компания производит перерасчет платы за 
отопление за 2021 год. 

А вот Татьяна из Пушкино уже получила 
счет и чуть не лишилась дара речи: сумма в 
графе «отопление» — 9 тысяч. И это при том, 
что женщина живет в скромной «двушке» 
размером 42 кв. м. 

«Я тут же бросилась в УК и потребовала 
объяснить, откуда взялись эти чудовищные 
цифры. А мне говорят: начисление платежа 
за отопление производится равномерно на 
12 месяцев. Потом в первом квартале нового 
года на основе данных о фактически потре-
бленной тепловой энергии за прошлый год 
делается корректировка. Поэтому величи-
на счета может отклониться как в сторону 
уменьшения, так и в сторону увеличения», 
— рассказывает Татьяна.

Но женщину такой ответ не устроил, и 
она решила обратиться в редакцию «МК», 
чтобы мы подтвердили или опровергли до-
воды коммунальщиков.

Во-первых, говорила женщина, почему 
дополнительный счет пришел именно сейчас, 
когда зима уже кончилась, а во-вторых, она 
поспрашивала знакомых, и оказалось, что 
перерасчет за тепло получили далеко не все, 
у многих, у кого и семьи больше, и квартиры, 
платят по-старому. Им никаких дополнитель-
ных счетов не приходило.

Первая инстанция, куда мы обратились 
за разъяснениями, была «горячая линия» 
«МосОблЕИРЦ». Кстати, туда может позвонить 
любой житель Московской области и выяс-
нить все вопросы по счетам за ЖКУ. 

«Годовой перерасчет за тепло делают не 
всем домам, а только тем, где стоят общедо-
мовые приборы учета по отоплению, — объ-
яснила сотрудница колл-центра. — При этом 
датчики должны быть введены в эксплуатацию 
и не иметь истекшего срока поверки. Пере-
расчет выполняется согласно постановлению 
федерального правительства. По срокам тоже 
нарушений нет — перерасчет может быть 
произведен вплоть до 31 марта». 

В Госжилинспекции Московской области, 
куда мы также обратились за консультацией, 
подтвердили, что корректировка счетов мо-
жет произойти в обе стороны. Это зависит от 
того, больше или меньше тепла потребил дом 

по сравнению с предыдущим годом. В сто-
рону увеличения перерасчет производится, 
если многоквартирный дом потребил тепла 
больше, чем жители оплатили. Это может быть 
связано с тем, что в течение отопительного 
периода стояла холодная погода или общая 
продолжительность отопительного периода 
была больше, чем в прошлом году. Также 
количество потребленной тепловой энергии 
зависит от качества эксплуатации дома. Если 
нарушен тепловой контур здания — открыты 
окна, не закрываются двери в подъезде, то 
количество потребления тепловой энергии 
также возрастает.

Все наши собеседники объясняли боль-
шие счета тем, что зима в этом году была 
непривычно холодной. Однако есть одна 
радостная новость.  В этом году населению 
позволят разбить долги за тепло на равные 
суммы, не превышающие полторы тысячи 
рублей. Рассрочка предоставляется всем 
жителям Подмосковья и на территории всех 
муниципалитетов. Так что если Татьяна из 
Пушкино не сможет оплатить весь счет сразу, 
то она сможет это сделать постепенно со 
следующего месяца и в течение всего года – 
расчет будет происходить автоматически.  

В следующем месяце придет платеж-
ка, где сумма доначислений будет разбита 
на равные доли, которые составят не более 
1500 рублей дополнительно к текущим на-
числениям. Тем, кто будет оплачивать допол-
нительные счета за отопление в рассрочку, 
пени начисляться не будут. И еще:  если с 
этим возникнут проблемы, всегда можно об-
ратиться на «горячую линию» и потребовать 
включить долг в дальнейшие платежки.

Евгения ВОКАЧ.

ГРАФФИТИ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ЗАКРАШИВАТЬ 

НАГЛЯДНОЙ АГИТАЦИЕЙ
Превратить заборы и фасады зданий 

в учебник по уголовному праву для ван-
далов предложили эксперты Российской 
общественной инициативы. Излюбленные 
места для творчества любителей настен-
ной живописи активисты хотят оборудо-
вать грозными табличками.

Разработчики инициативы считают, 
что нашли причину, по которой на сте-
нах домов, заборах и детских площад-
ках то и дело появляются далекие от ис-
кусства рисунки и надписи. По мнению 
общественников, авторы таких художеств 
просто не знают, что нарушают закон. 
Поэтому лучший способ справиться 
с граффитчиками-нелегалами — объ-
яснить, что с ними будет за очередной 
скетч на фасаде здания. Для этого акти-
висты предлагают устанавливать на сте-
нах и заборах таблички с текстом статьи 
УК «Вандализм». Разработчики проекта 
подчеркивают, что размещать таблички 
надо за счет собственника здания, и обя-
зательно на уровне трех метров от земли. 
Ну а чтобы коммунальщики всегда были 
в курсе, на какой объект отправить бри-
гаду маляров с краской, эксперты РОИ 
считают полезным создать сайт, посвя-
щенный уличным хулиганским рисункам. 
Предполагается, что таким ресурсом смо-
жет воспользоваться любой гражданин, 
отправив на сайт жалобу с фото разукра-
шенной стены. Авторы считают, что с по-
мощью такого сервиса коммунальщики 
и чиновники муниципалитетов смогут 
выявлять наиболее проблемные объекты 
и проверять их чаще остальных. 

УДАР ДВЕРЬЮ 
В ГИПЕРМАРКЕТЕ 

ОБОШЕЛСЯ 
КОММЕРСАНТАМ 
В ПОЛМИЛЛИОНА 

Хрупкая бедренная кость покупатель-
ницы, пережившей столкновение с тяже-
лой стальной дверью, стоила дирекции 
крупного гипермаркета в Мытищах если 
не репутации, то внушительной суммы. 
Женщина через суд заставила владельцев 
молла заплатить за ее травму.

Как стало известно «МК», Мытищинский 
городской суд рассмотрел иск 52-летней 
женщины к крупному магазину товаров 
для строительства и ремонта. Истица 
поведала Фемиде, что в марте 2019 года 
она была сбита с ног массивной автома-
тической входной дверью. Удар пришелся 
в правый бок. Он был настолько сильным, 
что женщина упала и не смогла подняться. 
Рентген показал, что у пациентки дела 
плохи: перелом левой бедренной кости 
в двух разных местах. Несчастной про-
сверлили колено, вставили в него спицу 
и поместили ногу на вытяжку. Так жен-
щина пролежала в больнице около двух 
недель. Потом ее выписали, и дальше она 
уже лечилась амбулаторно. 

В суде пострадавшая просила признать 
дверь источником повышенной опасности 
и взыскать с ответчиков  148 289 рублей 
в качестве возмещения трат на лечение 
(пациентка занимала платную палату). 
Также ей хотелось покрыть судебные рас-
ходы — более 89 тысяч рублей, вернуть 
утраченный заработок (300 тысяч рублей) 
и компенсировать моральный вред в раз-
мере 4,5 млн рублей. 

Ответчик заявил, что разная длина ног 
не связана с переломом, а травму женщи-
на получила по собственной неосторож-
ности. Но суд не согласился с этим по-
следним аргументом. Все-таки дирекция 
магазина должна обеспечивать покупа-
телю безопасные условия для приобре-
тения товаров. В итоге Фемида постано-
вила взыскать с ответчика утраченный 
за период болезни заработок в полном 
объеме. А вот сумму расходов на лече-
ние и на услуги адвоката суд значительно 
урезал. Строительный гипермаркет дол-
жен покрыть траты на лечение в размере 
27 тысяч рублей, а юридические услуги 
— в размере 50 тысяч. Моральный вред 
Фемида оценила в 500 тысяч рублей.

ВЛЮБЛЕННЫЕ 
ЗАКОНЧИЛИ ОТМЕЧАТЬ 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
СВОЕЙ СМЕРТЬЮ

Молодая пара ушла из жизни в один 
день в подмосковном Фрязине. Трагедия 
произошла в день рождения девушки.

Как стало известно «МК», трупы моло-
дых людей обнаружила 22 марта общая 
знакомая. Свидетельница позже рас-
сказала полицейским, что с погибшими 
Еленой и Максимом (все имена изменены) 
она общалась близко, причем сама же их 
познакомила в январе. Максим некогда 
делал ремонт в ее квартире. А Елена была 
родом из Ростова-на-Дону и еще в 2014 
году через Интернет познакомилась с жи-
тельницей Фрязина. Прошлым летом 20-
летняя южанка переехала в Московский 
регион и устроилась работать в реклам-
ное агентство. По словам свидетельни-
цы, Максим был человеком ненадежным 
и принимал наркотики, поэтому она была 
против этого романа. Увы, ее опасения 
оправдались.

21 марта у Елены был день рождения 
— девушке исполнялся 21 год. Она не от-
ветила на поздравление в мессенджере, 
но подруга подумала, что именинница 
загуляла. 22 марта встревожились уже 
коллеги Елены: она второй день подряд 
не вышла на работу. Подруга отправилась 
к Максиму, так как в соцсетях перед ис-
чезновением молодые люди выложили 
совместное фото. Дверь квартиры ока-
залась незапертой. Осветив комнату фо-
нариком телефона, женщина ужаснулась:  
друзья лежали без чувств на кровати. Ме-
дики констатировали смерть пациентов. 
В квартире были включены все конфорки 
газовой плиты и найдены восемь свертков 
с порошком. На столе лежала записка, что 
вещество в свертках — героин. 

Свидетельница пояснила, что погибшие 
были склонны к депрессии. Елена после 
нескольких приступов панических атак 
начала посещать психиатра и принимала 
лекарства. 

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: 
mknews@mk.ru

СНТ: ДОЛГИ НАШИ ТЯЖКИЕ
Эксперт оценил новую реальность, 

в которой оказались дачники в этом году

В число получателей помощи войдут 
самые социально уязвимые катего-
рии населения — пенсионеры, семьи 
с детьми, безработные. И, конечно, 
те, кто потерял родных в ходе воен-
ной операции на Украине. В четверг, 
24 марта, Мособлдума рассмотрит 
законопроект о дополнительных вы-
платах семьям погибших военных 
в размере 3 млн рублей.

В Коломне в понедельник простились 
с капитаном Вадимом Мыновым, который 
погиб в ходе спецоперации на территории 
Украины. Это четвертый известный случай 
гибели уроженца Московской области в со-
предельном государстве. 

За мужество и отвагу, проявленные 
при исполнении воинского долга, Указом 
Президента России гвардии капитан Вадим 
Мынов награжден орденом Мужества по-
смертно. А его семья, как и семьи других 
военных, погибших в ходе спецоперации, 
получит федеральную выплату в размере 
7 млн рублей. Подмосковные власти тоже 
решили оказать поддержку родственникам 
героев и разработали законопроект о до-
полнительных выплатах в размере 3 млн руб. 
из регионального бюджета.

На социальную поддержку в Подмоско-
вье в нынешнее трудное время могут рассчи-
тывать не только семьи погибших воинов. С 1 
апреля на 8,6% будут проиндексированы все 
социальные пенсии — по словам председа-
теля Комитета Мособлдумы по социальной 
политике и здравоохранению Андрея Голубе-
ва, это решение касается 110,6 тыс. пожилых 
жителей Подмосковья.

Социальную пенсию получают те, кто 
в силу различных жизненных обстоятельств 
не имеет достаточного трудового стажа для 
страховой пенсии. Помимо федеральной 
социальной доплаты к социальной пенсии 
существует еще и региональная. Она предо-
ставляется жителям, которые получают пен-
сию в регионе, но ее размер с учетом общей 
суммы материального обеспечения не пре-
вышает величину прожиточного минимума. 
На это из бюджета региона выделяется 326 
млн рублей, отметил Андрей Голубев.

Депутат также напомнил, что Мособлду-
мой уже  установлена ежемесячная доплата 
к пенсии до 17 тыс. рублей для одиноко про-
живающих неработающих пенсионеров. 

С 1 апреля дополнительные деньги по-
лучат и семьи с детьми. Во-первых, они могут 
претендовать на компенсацию за детский 

отдых, во-вторых, выплаты полагаются детям 
с 8 до 16 лет.

Кто еще может претендовать на помощь 
от государства? Конечно, те, кто остался без 
работы или попал в трудную жизненную си-
туацию из-за болезни. Этим людям необхо-
димо заключить социальный контракт. В про-
шлом году эта форма социальной поддержки 
граждан помогла встать на ноги свыше 1,4 
тысячи подмосковных жителей. С ее помощью 
люди смогли получить профобразование 
и найти новую работу, а кто-то даже открыл 
свое дело.

«Социальный контракт — это договор, 
который гражданин заключает с управлением 
социальной защиты на получение денежных 
средств.  Важным условием является то, что 
потратить деньги можно только на опреде-
ленную цель. Это может быть поиск рабо-
ты, профессиональное обучение, ведение 
личного хозяйства, открытие своего дела», 
— пояснила член Комитета Мособлдумы 
по социальной политике и здравоохранению 
Татьяна Карзубова.

Тем, кто ищет работу, в рамках соцкон-
тракта предусмотрена выплата в размере 
прожиточного минимума — в 2022 году она 
составляет 16 тыс. рублей, деньги можно 
получать в течение 12 месяцев. Если же че-
ловек решил заняться предпринимательской 
деятельностью, то ему для открытия своего 
дела предоставляется выплата в размере 
до 250 тыс. рублей. На профобучение выплата 
составит 30 тыс. рублей за курс. Заявле-
ние на заключение социального контракта 
можно подать через региональный портал 
Госуслуг.

Кстати, чтобы начинающим специали-
стам было проще найти себе работу, фе-
деральные власти предлагают субсидии 
потенциальным работодателям, которые 
возьмут к себе в штат молодых сотрудников. 
В Подмосковье есть еще и региональный 
закон о квотировании рабочих мест для мо-
лодых людей. Субсидия составляет три ми-
нимальных размера оплаты труда с учетом 
районного коэффициента, суммы страховых 
взносов и количества трудоустроенных. Пер-
вую выплату компания получит через месяц 
после найма соискателя, вторую — через 
три месяца, третью — через шесть месяцев. 
За получением поддержки работодатель 
сможет обратиться в центр занятости для 
подбора специалистов дистанционно на пор-
тале «Работа России».

Андрей Голубев отметил, что на сегод-
няшний день в Московской области насчи-
тывается порядка 19 тысяч безработных, 
а доступных вакансий более 63 тысяч.

Евгения ВОКАЧ.

МОСОБЛДУМА АНОНСИРОВАЛА НОВЫЕ ВЫПЛАТЫ
Их начнут начислять уже с 1 апреля

Китайские методы посадки карто-
феля решили взять на вооружение 
некоторые подмосковные дачники. 
Чтобы не окучивать грядки, они пла-
нируют сажать клубни в глубокие 
ямы, а чтобы не рыхлить, будут че-
редовать картошку с... чесноком. 

О необычном способе ухода за корне-
плодами продвинутые садоводы узнали 
в Интернете. Первым сюрпризом для них 
стал тот факт, что «не рисом единым» живут 
теперь современные жители Поднебесной. 
Китайцы распробовали картофель и даже 
успели возвести его в особый культ. Теперь 
картошка в мундире является для самой 
многочисленной нации в мире любимым 
блюдом. 

— Изучая новые сорта картофеля, 
я наткнулась в Интернете на видеоро-
лик, где очень доходчиво рассказыва-
лось о новом способе выращивания этой 
культуры, — рассказывает жительница 
Воскресенска Дарья Маликова. — Для 
посадки китайским способом выбирают 
небольшие клубни. Величиной примерно 
с куриное яйцо. За несколько дней до вы-
садки клубни переносят из подвала в те-
плое место, чтобы они позеленели и пу-
стили ростки. Если заморочиться, можно 
обсыпать каждый клубень золой, чтобы 
не было гнили. 

Для посадки китайским способом ис-
пользуется глубокая и широкая яма диа-
метром не меньше 70 сантиметров. В нее 
кладется картофелина и засыпается смесью 
из земли и навоза (или компоста). Но слой 
этой смеси должен быть небольшим, не тол-
ще 10 сантиметров. Таким образом у вас 
получатся засыпанные, но по-прежнему глу-
бокие ямки. И когда прорастут и вытянутся 
картофельные кустики, вместо того чтобы 
хвататься за тяпку и окучивать их, нужно 
будет засыпать их землей опять. 

— На поверхности должно остаться 
не более 5 сантиметров куста, — уточняет 
агроном Сергей Старков. — А когда куст 
вырастет до 20 сантиметров, нужно снова 
прикопать его, оставив на поверхности лишь 
самые верхние побеги. 

В итоге яма полностью заполняется, 
а вокруг куста образуется небольшой холм. 
Поливать его достаточно раз в неделю. Если 
лето дождливое — вообще не поливать.  

Для хорошей аэрации достаточно по-
садить между картофельными кустиками 
чеснок. Этим вы убьете двух зайцев. Пода-
рите растениям больше воздуха и потравите 
колорадских жуков. 

Китайцы считают, что такая глубокая 
посадка дает больший урожай — клубней 
появится больше.

Светлана РЕПИНА.

Чем глубже, тем лучше, и побольше чеснока
КАРТОШКА ПО-КИТАЙСКИ
НОВЫЙ ТРЕНД:

И все-таки почему одним допол-
нительные счета за тепло пришли, а 
другим нет? 

Комментирует председатель ТСЖ 
Игорь Журов:

«Одни жители платят за отопление 
круглый год равными долями, цифры бе-
рутся по средним показателям предыду-
щего года. В этом случае корректировка 
неминуема после того, как ресурсопо-
ставляющая компания выставит счет за 
фактически потребленное тепло УК. А есть 
другой способ расчетов, при нем жители 
оплачивают услугу «отопление» только во 
время отопительного периода, и делается 
это по показаниям приборов учета, при 
этом суммы начислений могут меняться 
от месяца к месяцу, потому что они сразу 
привязаны к фактическому потреблению 
тепловой энергии, которое зависит от на-
ружной температуры».
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ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН ПРИНЕС 
СНОГСШИБАТЕЛЬНЫЕ СЧЕТА
Разбираемся, куда бежать и что делать
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Анимационный фильм 

«Синий лев» только 
что получил Гран-при 

27-го Открытого российского 
анимационного фестиваля в 
Суздале. Сняла его режиссер 
Зоя Трофимова, уже 25 лет 
живущая во Франции. Картина 
создавалась на протяжении 
нескольких лет, но оказалась 
точно ко времени, когда все 
в мире пришло в движение и 
люди вынуждены покидать 
свои дома, отправляясь в 
неизвестность. 

Герой фильма — деревенский мужи-
чок — спас котенка, принес его домой. 
А потом выяснилось, что никакой это не 
котенок, а лев, да еще синий. Соседи 
написали жалобу, и приехали из города 
порядок наводить солдаты, пушку при-
везли. Пришлось быстро погрузить до-
мик на телегу и ехать куда глаза глядят в 
поисках покоя. Кого только не встретили 
дед и лев по дороге, пока не добрались 
до земли, где львы разноцветные и все 
звери живут дружно. 

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Зоя Трофимова родилась в 
Свердловске, окончила ху-
дожественное училище, по-
ступила во ВГИК, как худож-
ник работала на картине 

«Рождество» Михаила Алдашина, завое-
вавшей множество призов по всему миру. 
А потом уехала во Францию, где вместе 
с мужем Юрием Черенковым создает 
мультфильмы. Их «Низенький принц» по-
лучил «Хрустального медведя» как лучший 
короткометражный фильм на Берлинском 
кинофестивале в 2003 году. Как режиссер 
Зоя сделала «Мелочь», как художник-
постановщик работала на «Шерлоке-
Холмсе и докторе Ватсоне», «Никите 
Кожемяке» и еще многих картинах. 

Мы поговорили о том, как созда-
вался ее новый фильм и как работают 
во Франции мультипликаторы.

— Сколько времени снимался 
«Синий лев»?

— Четыре-пять лет. У нас же от-
счет идет от первой идеи и написания 
сценария. 

— Тем удивительнее, что вы пред-
угадали ход событий, когда весь мир 
пришел в движение и люди начали по-
кидать свои дома. 

— У художников, видимо, есть какие-
то предчувствия. Мы почти каждый год 
бываем на Международном анимационном 
фестивале в Анси (это своего рода ани-
мационные Канны. — С.Х.). Я помню, что 
в тот год, когда в Нью-Йорке взорвались 
башни-близнецы, в программе почему-то 
было много кровожадных фильмов. С нами 
был наш трехлетний сын Мишка, которого 
не с кем было оставить. Он ходил на все 
показы, и мне приходилось постоянно за-
крывать ему глаза. А потом наступило 11 
сентября. Сейчас всюду беженцы, и мы не 
можем об этом не думать. Хотя изначально 
я хотела сделать просто фильм про льва, 
нарисованного на доске. 

— Что это за техника — домовая 
роспись?

— Это Русский Север XIX — начала XX 
века. Крестьяне, чтобы украсить свой быт, 
приглашали народных мастеров, которые 
расписывали избы. Лев был как оберег 
от злых духов. Его рисовали на входных 
дверях, при входе в погребок. Могу целую 
лекцию прочитать про историю проник-
новения льва в Россию. Когда мы делаем 
фильмы, люблю покопаться в историче-
ском и этнографическом материале, в 
котором можно найти вдохновение. Мое 
вдохновение — это Русский Север. 

— На старых изображениях лев 
был синего цвета? 

— Никто же тогда не знал, какого 
цвета бывают львы. Их же в России не 
видели. Торговцы привозили тарелки с 
изображением льва, оружие, на котором 
выгравировано какое-то странное жи-
вотное. Людям казалось, что это кошка, 
но уж очень много на ее голове шерсти. 
Если вам опишут животное, которое вы не 
знаете, и вы попытаетесь его нарисовать, 
то результат, наверное, будет такой же. Лев 

мог быть похожим на обезьяну, 
человека, волка или кошку. Что же 
касается цвета, то традиционно 
его рисовали желтым или серым, 
он мог быть кирпичного цвета. 

— Мужичок у вас получил-
ся трогательный. Как рождался этот 
образ?

— Мне приснилась бабушка, которая 
нашла котенка, а он превратился во льва. 
Но на фестивалях обычно много фильмов 
про бабушек, и я решила: пусть лучше 
дедушка отправится в путешествие, тем 
более что такие приключения выпада-
ют на долю героев. Для меня дедушка в 
ушанке — образ помора. Я хотела сделать 
длинные уши, но их сложно анимиро-
вать, так что шапку пришлось сделать 
обычного размера. Назвали мы про себя 
мужичка Федором. Жил он в деревне 
бобылем, подобрал в лесу погибающего 
котенка, и стали они дружить. 

— Что это за существа, выпра-
шивающие молоко, встречаются на 
пути странникам?

— Меня вдохновили женщины, жи-
вущие то ли в Индонезии, то ли в Таи-
ланде, которые ставят кольца на шею, 
и она становится как у жирафа. У меня 
это собирательный образ голодных и 
несчастных людей в пустыне. 

— Работала большая команда? 
Техника ручная или компьютерная?

— Основную работу мы делали с 
моим мужем. Команда была маленькая. 
Это копродукция с российской студией 
«Пчела». Как аниматор работал Алексей 
Алексеев. Это он так прекрасно двигал 
нашего льва. Я и сама чуть-чуть аними-
ровала. Мечтала все сделать ручное, как 
роспись, маслом по стеклу. Поскольку 
это очень дорогая техника, наш француз-
ский продюсер сказал: «Умри с мечтой». У 
меня много персонажей. Фильм идет 18 
минут. Все это затянуло бы производство 
на несколько лет, поэтому мы выбрали 
компьютерную перекладку. Она мягкая и 
совсем не примитивная. Мы все делаем 
дома. Половину нашей гостиной занимают 
компьютеры, провода, электронное пиа-
нино. Так и живем. Во Франции считается, 
что производство начинается, когда ты 
нашел деньги на фильм и он запускается. 
Вот тогда студия тебя принимает, соби-
рается команда, и вы начинаете делать 
фильм. А пока что-то придумываешь и 
ищешь средства, работать приходится 
дома. Никто этого не оплачивает. 

— Во Франции имеет значение, 
кто вы и откуда? 

— Если у тебя есть талант, интересная 
идея, хорошо поданное досье — приезжай 
и работай. У нас здесь много русских. В 
регионах Франции выделяются средства 
на культуру. Там тоже объявляют конкурс, и 

ребята представляют свои 
проекты. Так собирают бюджет фильма, 
и он состоит не только из финансирования 
министерства культуры. Продюсеры ищут 
дополнительно средства в регионах. 

— Приходится где-то еще рабо-
тать, чтобы жить?

— Я работаю на разных студиях. В 
нашем городе их пять-шесть, постоянно 
есть какие-то проекты. Почти полтора 
года я работаю на детском сериале по 
книге, где рисунков не так много, и надо 
придумать то, что не было нарисовано. 
Я занимаюсь дизайном визуального ре-
шения декораций.

— Валанс — не такой уж боль-
шой, а в нем столько анимационных 
студий.

— Студию «Фолимаж» организовал 
Жак-Реми Жирар. 25 лет назад анимацией 
занимались избранные люди, нас было 
не так много. Мой муж Юрий Черенков 
приехал во Францию в 1994 году после 
того, как выиграл европейский конкурс 
«Резиденция». Он сделал фильм «Боль-
шая миграция» (о приключениях пере-
летной птички, потерявшей в тумане своих 
спутников. — С.Х.) и получил кучу призов. 
Жак-Реми предложил ему сотрудничество, 
хотел, чтобы он остался во Франции. И они 
сделали первый полнометражный фильм 
студии «Фолимаж» «Предсказание лягу-
шек». Все хорошо пошло. Жак-Реми понял, 
что не хватает творческих кадров, и они 
открыли киношколу. В ней училось много 
русских ребят. Каждый год выпускается 
человек 15. Мы рассказывали, как у нас 
устроены Высшие режиссерские курсы, к 
нам прислушались и сделали почти то же 
самое, но еще лучше. Когда дело налади-
лось, стали появляться другие студии. 

— Работа на студии жесткая, стро-
го по графику? Вдохновения ждать не 
приходится?

— Работаю семь часов в день и пять 
дней в неделю. Необязательно прихо-
дить ровно в девять утра и уходить в 
пять вечера. Все строится на доверии. 
Могу прийти позже и задержаться на 
работе. 

— Увлечение живописью началось 
у вас в детстве? 

— Мои наклонности заметила еще 
в детском саду воспитательница Тамара 
Ивановна. Я помню всех своих учителей 
по имени и отчеству. Она была творче-
ская натура, делала с нами поделки, 
рисовала. Зимой мы лепили из снега 

скульптуры. Именно Тамара Ивановна 
порекомендовала меня в изостудию 
Дворца пионеров. Родители всячески 
поощряли мое увлечение. Сестра дедуш-
ки была заслуженным художником, жила 
в Узбекистане. У нас дома было много 
ее работ. Так что я выросла в окружении 
картин, слушала рассказы о художниках. 
Мама преподавала историю культуры и 
музыку. Было из чего семени прорасти. 
Я окончила художественное училище в 
Свердловске. Там были замечательные 
преподаватели и прекрасная атмосфера. 
Училище располагалось наискосок от 
художественной школы, где я до этого 
училась. Так что мое детство и юность 
прошли на одной улице. 

— Почему вы пошли во ВГИК?
— Мечтала работать в анимации ху-

дожником. О режиссуре тогда не думала. 
В советское время ВГИК был единствен-
ным учебным заведением, где можно 
было получить профессию художника-
постановщика анимационного фильма. 
Существовали целевые наборы, но наша 
киностудия в 1988 году не дала мне на-
правления. Я тогда очень расстроилась. 

А через год сняли все ограничения, 
объявили свободный на-
бор, и уже любой желаю-
щий мог подать документы 
и поступить. Я приезжала с 

папкой работ, показывала их 
своему будущему педагогу 

Вадиму Курчевскому. Он дал 
«добро», сказал, чтобы по-

ступала. Юра тоже поступил в 
тот год. Мы с ним однокурсни-
ки. Моей дипломной работой 

стало «Рождество» Михаила 
Алдашина. А первая наша со-

вместная картина — «Другая 
сторона» про червяков. Миша 

очень нам с Юрой помог. Времена были 
трудные. С работой дела обстояли плохо. 
Есть было нечего. Я уже начала рисовать 
диплом. Вдруг появился Миша и пред-
ложил делать «Рождество». В общем, в 
середине года я поменяла тему дипло-
ма. Наши преподаватели были в легком 
обмороке. Но ничего — успела, за пять 
месяцев сделала 15 эскизов. Это была 
полноценная подготовка к фильму. Я па-
раллельно поступала на Высшие режис-
серские курсы. А в 1997 году уехала во 
Францию. У мужа появилась там работа. 
Честно скажу, не хотела ехать, но сложи-
лось так, как сложилось. 

— Ваши однокурсники работают 
в мультипликации?

— Многие однокурсники работают 
в кино. С нами училась дочка художни-
ка Калантарова — Гуля. Мы с ней жили 
в общежитии. Она успешно работала 
в Америке, стала дизайнером фильма 
«Холодное сердце» на студии «Дисней». 
Несколько лет назад Гуля умерла от рака. 
Дина Синеокая делает современное 
кино. С нами учился мальчик из Йеме-
на — Муфит. Но там война, и никто не 
знает, что с ним стало. Еще у нас был 
кубинец Карлос, женившийся на девочке 
с киноведческого факультета. Он жи-
вет в Белоруссии. А самый известный 
из художников-постановщиков у нас — 
Федор Савельев. 

— В ближайшее время будете де-
лать свое авторское кино?

— Я пока к нему не готова. Это сильно 
выжимает и эмоционально, и морально. 
Доделывать «Синего льва» пришлось в 
период самоизоляции. Мы работали с 
московским звукооператором Артемом 
Фадеевым только по телефону. Все ре-
шалось на расстоянии. Если я все-таки 
возьмусь за новый фильм, то он будет 
связан с народной живописью или сред-
невековой сказкой. 

— Откуда такой интерес к русско-
му фольклору? 

— Это детский флешбек. У нас была 
большая библиотека. Почему-то торцом 
стояла на полке книга про лубок. Ког-
да родителей не было дома, я ее часто 
вынимала. В изостудии нас учили пра-
вильно рисовать табуретки и натюрмор-
ты. Листая книгу, я думала, что же это 
такое, разве тогда не умели рисовать? 
Почему все какое-то косое-кривое? Мне 

нравится наивное искусство, хотя я по-
лучила классическое образование и все 
могу нарисовать. В наивных рисунках 
больше эмоций. Они неправильные, но 
выразительные и честные. Мы городские 
жители. Мои близкие — музыканты, кон-
структоры, инженеры — русских песен 
особенно не слушали, предпочитали 
классику. Папа любил джаз. Я впервые 
услышала народную музыку в Москве на 
концерте ансамбля Бориса Покровско-
го, куда мы пришли с мамой. Это было 
что-то типа Масленицы. Вокруг нас во-
дили хоровод. Что-то языческое было 
в этом действе. На меня, еще ребенка, 
оно произвело сильнейшее впечатле-
ние. Мне нравится все, что связано со 
Средневековьем, все наивное, честное 
и красивое. 

— Изменилось во Франции отно-
шение к русским из-за происходящих 
событий?

— В нашем городе нет. У нас много 
белорусов, украинцев, русских, армян. 
Многие из них связаны с кино. Я здесь как 
посол России по культуре. Все меня пре-
красно знают. Сколько здесь живу, столь-
ко и пропагандирую русское искусство, 
с любовью рассказываю про лубок, на-
родное творчество. В нашем городе все 
вокруг анимации строится. У нас через 
неделю в 27-й раз пройдет «Фестиваль 
одного дня». Его организаторы бесплатно 
знакомят местную публику с разными 
авторами и направлениями. В программе 
заявлены три русских фильма. «На краю 
земли» Константина Бронзита, «Принцес-
са и бандит» Михаила Алдашина и мой 
«Синий лев». Мне надо будет произнести 
речь, найти нужные слова, потому что все 
в мире поменялось. 

— Ваши дети продолжают ваше 
дело? 

— Сын не пошел по нашему пути. 
А дочь хорошо рисует, изучает в Лионе 
графику и дизайн, хочет попробовать 
себя в разных направлениях. Там сильная 
текстильная школа, и дочь интересуется 
дизайном ткани. 

— Что вам важно выразить своими 
работами? 

— Мы снимаем кино о том, что мир 
прекрасен, хотя иногда он жесток. Наша 
страна пережила Вторую мировую войну, 
и ужас перед ней лично у меня есть. Я не 
могу рисовать что-то страшное, проис-
ходит отторжение на физиологическом 
уровне. Так хочется, чтобы мир стал до-
брее. Снимая жестокое кино, люди, на-
верное, эвакуируют из себя стресс. Если 
в мире происходят страшные события, то 
получается, что наши фильмы не смотрят. 
На российских телеканалах идут беско-
нечные политические шоу и не показыва-
ют прекрасные картины, анимацию.

Обидно за нашу профессию. Мы 
вроде как волшебники, рассказываем 
добрые истории, и каков результат? 
Просто плакать хочется. Мы живем на 
одной планете. Я люблю слушать музыку 
разных стран, и мне хотелось в нашем 
фильме сделать необычный музыкаль-
ный ряд. Там, где война, у нас звучит 
национальный иранский инструмент 
даф — огромный бубен с цепочками. 
Играет на нем перс, живущий в Гол-
ландии. Во время ковида нельзя было 
даже запись сделать, и он сам все запи-
сал. В финале фильма звучит фрагмент 
«Империя Мали» из концерта каталон-
ского дирижера и собирателя старин-
ных инструментов Джорди Саваля. Он 
восстанавливает старинную музыку по 
партитурам. У него в Барселоне есть 
группа Hesperion XXI. Он собирает му-
зыкантов, турок и армян, палестинцев 
и евреев, чтобы они вместе играли кон-
церт. Я была на его концерте в Лионе 
и чуть не расплакалась. Наш мир так 
многообразен. Печально, если молодые 
в нашей новой реальности не смогут 
его увидеть. Когда мы с Юрой впервые 
оказались в Италии и увидели в одной 
из церквей Вероны фрески, у нас был 
шок. Мы знали о них только по черно-
белым иллюстрациям. Для художника 
очень важно куда-то выезжать, смотреть 
и вдохновляться. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самурай. 4. Опоссум. 10. Дармоед. 11. Апостол. 13. Крен. 
14. Суши. 15. Депрессия. 16. Игуана. 18. Корова. 20. Кувалда. 22. Строение. 23. Антре-
кот. 24. Кастелян. 27. Почтение. 30. Реприза. 32. Баобаб. 34. Решето. 35. Узурпация. 
36. Трус. 38. Сказ. 39. Салазки. 40. Обочина. 41. Лимонад. 42. Скупщик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Санкция. 2. Улан. 3. Армада. 5. Пустяк. 6. Снос. 7. Маринад. 
8. Здоровье. 9. Рассылка. 10. Депутат. 12. Лукошко. 17. Недостача. 19. Отречение. 
20. Канцлер. 21. Аптечка. 25. Автобус. 26. Напарник. 27. Приданое. 28. Индейка. 
29. Обстрел. 31. Союзник. 33. Бумага. 34. Рябчик. 37. Сабо. 38. Сноп.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Любовь, что в сердце 
барышни живет. 4. Беззащитная улитка и без-
вольный тип. 10. Полуфабрикат для торта в 
форме коржа. 11. Белое сухое вино из Германии. 
13. Светило, участвующее в консилиуме. 14. 
Одна таблетка активированного угля на 10 кг 
веса. 15. След мокрой ноги на полу в ванной. 
16. Шеф, похваливший декана. 18. Античный 
«графин» с ручками. 20. Прорубленная в чащобе 
«аллея». 22. Вентиляционное окошко в подполе. 
23. Рожденный в муках шедевр. 24. Ученый, 
откапывающий древние стоянки. 27. «Полярная 
звезда» Рылеева и Бестужева-Марлинского. 
30. Мощное государство в речах патриота. 
32. «Оснастка» в комплекте с разборным шка-
фом. 34. Золотая «делянка» старателей. 35. 
Домашняя коллекция кассет с фильмами. 36. 
Больной, способный на дебош. 38. Лес, где 
«дерево на дереве стоит». 39. «Вершащее судь-
бы» движение пера. 40. Политик, ратующий за 
коренные меры. 41. Транспорт «Пятерочка» в 
хите группы «Любэ». 42. Декор, удерживающий 
пряди в прическе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. День после «экватора» 
рабочей недели. 2. Краткая речь шефа в на-
чале корпоратива. 3. Отрезок с заданным на-
правлением. 5. И курительная трубка, и под-
весная колыбель. 6. Беспилотный аэростат, 
предназначенный для изучения атмосферы. 
7. Вереница верблюдов, покоряющих пустыню. 
8. Подвижная девчушка «из мира насекомых». 
9. Повторяющийся узор в интерьере дворца. 
10. Фирма, потерпевшая финансовый крах. 12. 
Народная русская игра с битой и рюхами. 17. 
Кольцо вокруг группировки врага. 19. «Цен-
зор» постов интернет-форумчан. 20. «Партия» 
крольчат от крольчихи. 21. Сетка с «пойманной 
в магазине» картошкой. 25. Браток, застав-
лявший делиться бизнесменов. 26. Шкурка 
вместо шали к вечернему платью. 27. Опасная 
охота за сокровищами. 28. Звание мечты для 
юнги-карьериста. 29. Спец, подтверждающий 
подлинность картины. 31. Дополнительный 
листок в альбоме. 33. «Эспандер» с ментолом 
для челюстей. 34. «Бейсбольная бита» русского 
богатыря. 37. Небольшая горка в равнинном 
ландшафте. 38. Ребенок под присмотром ма-
мок и нянек.

КРОССВОРД

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

 куплю
❑ книги б/у.

Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых!

т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых.

т.: 8-926-783-41-50

8 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на EUROSPAR
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
25 марта с 8.30 до 18.30
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, у ТЦ
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
28 марта с 8.30 до 18.30
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, у м-на «Супер 
Лента»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
29 марта с 15.00 до 19.00
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское шоссе, 
д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»

р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
30 марта с 15.00 до 19.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
31 марта с 15.00 до 19.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», со стороны ул. Дубравной
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Багратионовская», 
выход на ул. Барклая, д. 10А, около ТЦ
м. «Преображенская», выход на ул. Б.Черкизовская, 
на пересечении улиц 2-я Пугачевская 
и ул. Б.Черкизовская, д. 16/2
м. «Народного Ополчения», выход №4 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», выход №4 из метро, 
Волоколамское шоссе, д. 90

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
24 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, 
ул. Ленинские горы, д. 1, главный корпус 

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 марта с 11.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, 
перед культурно-досуговым центром «Бронницы»
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, 
в фойе Молодежного центра «Стекольный» 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
на парковке у ДК «Павлово-Покровский»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, 
в фойе Дома культуры
27 марта с 11.00 до 14.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
у банка «ВТБ»
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Истринского КДК
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир» 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
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Подробности по телефону 8(495)665-40-80

С 29 марта, в честь 77-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне, 

пройдет льготная подписка на 2-е 
полугодие 2022 года в центрах социального 

обслуживания населения города Москвы
Подробности в ближайших номерах 

«МК» и на сайте газеты!

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Мои отношения с кинематографом уже давно охладели. 
Сегодня я в театре — там, где, в отличие от кино, сохранилось 
великое разнообразие идей и стилей, где есть место автор-
скому взгляду и высказыванию, там, где есть думающий, за-
интересованный зритель. Но я люблю кино и не могу спокойно 
смотреть на то, как рушится вся индустрия отечественного 
кинопроката. Поэтому заявляю официально: у меня есть пять 
картин, в том числе мой недавний эксперимент «Анна Каренина» 
— фильм, который вообще не был в прокате; и я, режиссер и 
продюсер Юрий Грымов, готов отдать их в прокат БЕСПЛАТ-
НО. Делаю это абсолютно искренне: может быть, это поможет 
прокатчикам сохранить их бизнес, а зрителю — взглянуть на 
кино с новой точки зрения. 

Кинотеатры сегодня борются за жизнь. В прокат выпускают 
фильмы полувековой давности, тот же «Служебный роман». Это 
уже даже не вторая — третья молодость картины. Здесь же — 
«Брат» и «Брат-2». Всё это фильмы, которые, наверное, каждый 
видел не один раз.

По привычке прокатчики снова решили сделать ставку 
на проверенные хиты. В то время как мимо зрителя проходит 
довольно много хороших, но не слишком кассовых фильмов. 
По странному стечению обстоятельств, именно там, среди не 
самых бюджетных и почти не замеченных зрителем картин, 
чаще всего встречаются те достойные работы современных 
авторов, которые не дают возможности вынести нынешнему 
кинематографу официальное заключение о смерти.

Да, российского зрителя отучили от серьезного, умного, 
тонкого кино. Да, благодаря неуклюжим попыткам отече-
ственных кинодеятелей подражать Голливуду наше кино пре-
вратилось в какого-то Франкенштейна, точнее, в манекен 
Франкенштейна, восковую фигуру, бессмысленный, неживой 
и неинтересный аттракцион. И да, к великому сожалению, 
наш зритель с удовольствием согласился с тем, что выбор 
в пользу этого аттракциона сделали за него продюсеры и 
кинопрокатчики.

Ситуация поменялась. Никто не был к этому готов. Кроме 
самого кинематографа! Оказывается, все эти годы миллионных 
кассовых сборов, вереницы супергеройских кинокомиксов 
и непрекращающегося отечественного спортивно-военно-
патриотического аутотренинга на экране, вопреки тоннам съе-
денного попкорна — все эти годы кинематограф продолжал жить! 
В мире это было более заметно, в России его пульс был почти 
нитевидным, но он прощупывался. Интересные картины были 
и есть. Просто их никто не видел. Хорошего кино достаточно. 
Есть прекрасные корейские, японские, европейские фильмы. 
Есть сокровищница советского кинематографа. Можно пока-
зать того же Иоселиани, пусть в кинотеатры вернутся картины 
Балаяна, Алова с Наумовым, Германа-старшего, Тарковского, 
Хуциева — кто когда видел эти шедевры на большом экране? Да, 
их иногда показывают по ТВ, но у меня есть стойкое ощущение, 
что работы таких мастеров — они, как любая штучная работа, 
предназначены исключительно для конкретных условий, этим 
полотнам нужна единственно возможная рама — прокат на 
большом экране. Телевизор, домашний кинотеатр — уже не то: 
рушится эстетика, улетучивается атмосфера.

Подарите этим замечательным картинам вторую жизнь! Это 
вопрос не только денег. Хотя, думаю, тут и заработать можно. 
Это вопрос культурного уровня. Который — согласитесь — мож-
но повышать бесконечно. Пусть зритель увидит что-то кроме 
компьютерных супергеройских блокбастеров. Да, я прекрасно 
знаю, каков был бы ответ прокатчиков буквально вчера. И как 
трудно — да что там трудно: невозможно! — было пробиться 
на большой экран «неформатному» кино. Но сегодняшний день 
очень, ОЧЕНЬ отличается от вчерашнего. Так, может, стоит вос-
пользоваться этим шансом? А вдруг это окажется той самой 
соломинкой, которая вытащит наш кинопрокат?

Наш большой экран может получить новое лицо — осо-
бенное, интересное, которое можно рассматривать долго и 
с удовольствием.

Увидимся в кинотеатре?

«УВИДИМСЯ В КИНО!»

Зоя Трофимова: 
«Мне нравится все 
наивное, честное 
и красивое»

Синий лев.

Сверд
препо
Учили
худож
учила
прош

Зоя 
Трофимова 
за работой.

СИНИЙ ЛЕВ ИЗ ФРАНЦИИ 
ПОБЕДИЛ В СУЗДАЛЕ
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РЕПЛИКА
Юрий ГРЫМОВ, 
режиссер

уже давно охладели. 

Кадр из фильма 
«Анна Каренина. 

Интимный 
дневник». 
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Продолжающийся розыгрыш 
Кубка Гагарина, главного 
трофея Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ), подарил нам на 
втором этапе четыре очень инте-
ресные серии: московские ЦСКА 
и «Динамо», несмотря на ощути-
мое преимущество армейцев, со-
шлись в лихой схватке, питерский 
СКА столкнулся с сопротив-
лением столичного «Спар-
така», магнитогорский 
«Металлург» нарвался 
на омский «Авангард», 
уфимский «Салават 
Юлаев» даже без звезд-
ных легионеров не ис-
пугался челябинского 
«Трактора». Сегодня 
рассказываем про со-
бытия в КХЛ вместе с экс-
пертом телеканала «Матч 
ТВ», чемпионом России-2000 
Александром ХАВАНОВЫМ.

СКА — «Спартак»

(первые три матча серии — 1:6, 2:1, 
2:1)

Казалось бы, «Спартаку» будет 
тяжелее из-за того, что красно-белые 
не участвовали в официальных матчах 
очень долго: сначала «ковид-пауза», за-
тем Олимпийские игры, ну и наконец — 
пропущенная серия с «Йокеритом» из-за 
отказа финской команды. Но на деле уже 
в первой игре спартаковцы победили, 
да и в двух других встречах навязали 
борьбу. Поговаривают, дополнительная 
интрига — и в непростых отношениях 
одного из боссов «Спартака» и попутно 
главного тренера олимпийской сборной 
Алексея Жамнова с рулевым СКА Рома-
ном Ротенбергом.

Хаванов: «Я бы сделал акцент на 
первой игре. С первостепенной задачей 

— затянуть СКА в эту серию, победив 
на старте, — спартаковцы справились. 
Так что, несмотря даже на две следую-
щие игры, у них все не так уж плохо. 
Пускай у санкт-петербуржцев более 
глубокий состав. Главное для «Спарта-
ка», думаю, не транжирить моменты, их 
не так много. То, что может позволить 
себе СКА, не позволено соперникам ар-
мейцев. Вот в первой игре спартаковцы 
свои моменты здорово использовали 
— отсюда и результат. Прогноз? Это к 

Гидрометцентру, у них там двухметро-
вые компьютеры…»

ЦСКА — «Динамо»

(первые три матча серии — 3:2, 4:2, 
2:1)

Московские армейцы, которые всу-
хую выиграли до этого серию у ярослав-
ского «Локо», продолжали (по крайней 
мере, по состоянию на утро среды) идти 
без поражений. Видно, динамовцев все 

же утомило 7-матчевое противостояние 
с «Северсталью».

Хаванов: «Здесь ключевые факторы 
для «Динамо» — игра при численном пре-
имуществе и вратари. Чтобы выиграть, 
нужно найти, во-первых, атакующие ин-
струменты, а здесь это в первую очередь 
большинство, а во-вторых, чтобы голки-
пер оказался сильнее, чем у соперника. 
Но у ЦСКА-то там — Иван Федотов. Он 
сейчас выглядит здорово, само его по-
явление придает партнерам уверенно-
сти, если они начинают понимать: есть 
хоккеист, который выручит».

«Трактор» — «Салават 
Юлаев»

(первые три матча серии — 0:1, 4:1, 
1:3)

Даже без множества звездных 
легионеров-лидеров, покинувших «Са-
лават», уфимцы во многом неожиданно 
выглядят предпочтительнее «Трактора» и 
закономерно выиграли два первых матча 
из трех. 

Хаванов: «Серия мне нравится, одна 
из самых интересных в этом Кубке Гагари-
на вообще, на мой взгляд. Я сейчас не про 
зрелищность — любопытна она в первую 
очередь теми нюансами, про которые так 
часто тренеры говорят. Вот тут самая 
наглядная иллюстрация, как они опреде-
ляют результат. Первая игра — это пре-
красная оборона «Салавата», которому 
и одного гола хватило, чтобы победить. 
Хотя в хоккее такое редко бывает, потому 
вратари так и ценят каждый «сухарь». Во 
втором матче нюансы сработали уже 
за «Трактор», который показал, как все 
может решить качественно работающее 
большинство (возвращаясь к разговору 
про «Динамо», кстати). Третья игра — 
коллективная работа Уфы: хоккеисты пре-
красно понимают, что звезд-легионеров 
из первого звена, которые все равно что-

то придумают, нет; нужно всем сообща 
трудиться и не доводить до того, чтобы 
догонять в 3-м периоде. А это во многом 
заслуга тренера Лямся, который, полу-
чается, достучался до игроков, хотя и не 
знаю, что он говорил им в раздевалке. И 
большинству «Трактора» они на сей раз 
не дали развернуться».

«Металлург» — 
«Авангард»

(первые три матча серии — 1:8, 5:7, 
5:2)

Омские «ястребы» во главе с Бобом 
Хартли — проверенные кубковые бойцы, 
завоевавшие год назад главный в на-
шем хоккее трофей. «Магнитка», которую 
тренирует Илья Петрович Воробьев, на 
этот раз выиграла «гладкий» чемпионат. 
Вроде бы изначально соперники равны, 
но «Авангард» смог рвануть со старта, по-
бедив дважды на выезде, затем, впрочем, 
проиграв дома.

Хаванов: «Если бы «Металлург» 
проиграл и третий матч, тут все было 
бы, наверное, понятно. С трудом пред-
ставляю, как «Авангард» может уступить 
четыре раза подряд. Да и вообще в нашей 
истории такие случаи если и были, то их 
можно пересчитать на пальцах одной 
руки. С другой стороны, возвращаясь 
к третьей игре, пока для омичей ничего 
страшного не произошло. Преимущество 
в серии осталось за ними. Да, «Магнитка» 
сыграла несколько иначе, но в первую 
очередь по-другому дома сыграл сам 
«Авангард», не так бесшабашно, как в 
первых двух встречах, когда сразу обе-
спечивал себе солидное преимущество. 
И не стал бы говорить, что это недора-
ботка омичей, не стоит забывать, что 
напротив тебя — соперник, который тоже 
все время старается что-то придумать. 
А «Металлург» чуть изменил свою игру, 
сделав выводы после двух поражений».

ТЕМА ДНЯ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Буйнов (1950) — эстрадный певец, на-
родный артист РФ
Руслан Захаров (1987) — шорт-трекист и конько-
бежец, олимпийский чемпион 2014-го в эстафете, 
чемпион Европы
Орест Кипренский (1782–1836) — русский живописец 
и график, мастер портрета
Александр Серов (1954) — эстрадный певец, ком-
позитор, народный артист РФ

Виктория Толстоганова (1972) — актриса театра 
и кино

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы с туберкулезом
Международный день права на установление ис-
тины в отношении грубых нарушений прав человека 
и достоинства жертв
День штурманской службы ВВС России
Международный день борьбы с депрессией

1802 г. — английский изобретатель Ричард Тревитик 
получил первый патент на паровоз
1882 г. — в Берлине немецкий ученый Роберт Кох 
объявил об открытии возбудителя туберкулеза. Через 
год он обнаружил и возбудителя холеры. В 1905 году 
ученому была присуждена Нобелевская премия по 
физиологии и медицине
1912 г. — в Москве, на Мясницкой улице, в новом выста-
вочном зале Московского училища живописи, ваяния и 
зодчества открылась первая самостоятельная выставка 

художников-авангардистов группы «Ослиный хвост»
1999 г. — начало бомбардировок НАТО военных и 
гражданских объектов в городах Югославии, включая 
столицу — Белград

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -3...-1°, днем в Москве 
8…10°. Переменная облачность. Преимуществен-
но без осадков. Утром местами гололедица. Ветер 

переменных направлений, 2–7 м/c.
Восход Солнца — 6.21, заход Солнца — 18.50, долго-
та дня — 12.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.03.2022
1 USD — 103,1618; 1 EURO — 113,2613.

Российский спорт изолирован и 
отстранен от международных со-
ревнований, но наши атлеты про-
должают выступать за границей. 
Некоторые из них уже давно про-
живают не в России. Избежать 
проблем получается не у всех. 
«МК» расскажет, как федерации, 
чиновники и болельщики отно-
сятся к спортсменам из России за 
рубежом.

Овечкину усилили 
охрану, а молодых 
хоккеистов травят

В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) 
и младших хоккейных лигах Северной Аме-
рики традиционно играют много россиян. 
И хоккеисты почувствовали изменения 
одни из первых.

Известный агент Дэн Мильштейн, у 
которого несколько десятков клиентов с 
русскими фамилиями, признал, что теперь 
постоянно сталкивается с предвзятым 
отношением к своим подопечным.

«Уровень дискриминации и расиз-
ма, с которым приходится сталкиваться 
игрокам из России и Белоруссии, зашка-
ливает. Мы вернулись на 
30 лет назад. Мне 
звонят игроки и 
их родители. 
Они переживают 
о том, смогут ли 
они играть и будут 
ли они в безопас-
ности. Одного из 
моих парней назва-
ли нацистом и ска-
зали ехать обратно 
в свою страну. Им 
желают смерти. А 
ведь они тоже люди, 
они платят миллио-
ны долларов в виде 
налогов, занимаются 
благотворительно-
стью», — рассказывал Мильштейн.

С давлением столкнулся даже звезда 
НХЛ Александр Овечкин, которому потре-
бовалось усилить охрану. Клуб «Вашингтон 
Кэпиталз» в свою очередь как может под-
держивает российского форварда.

«Он лицо нашей франшизы и хоккея 
в этом регионе, его дети родом отсюда, и 
из-за своего статуса он попал в сложную 
ситуацию. Ему тяжело. Мы говорим с ним. 
На него давят со всех сторон — из Север-
ной Америки, из России, давит его семья 
и множество разных людей, и он пытается 
во всем разобраться. Мы пытаемся его 
поддержать. Помочь ему пройти через то, 
через что ему нужно пройти», — расска-
зал генеральный менеджер «Вашингтона» 
Брайан Маклеллан. 

За плечами Овечкина, Никиты Куз-
нецова, Артемия Панарина и других хок-
кеистов — руководство больших клубов, 
но молодые хоккеисты из России, меч-
тающие переехать в США на постоянное 
место жительства, могут распрощаться 
со своей мечтой. Тот же Мильштейн, пред-
ставляющий 15 игроков российского про-
исхождения, которые, по его прогнозам, 
должны были быть выбраны в июле на 
драфте НХЛ, сообщил, что у многих из 
этих парней уже сейчас падают шансы на 
переезд в Америку.

«Некоторые хоккейные руко-
водители выразили обеспокоен-
ность по поводу предстоящего 
драфта, смогут ли эти игроки 
когда-либо приехать из России 
и выступать в НХЛ. А некоторые 
из них обеспокоены обществен-
ным мнением, когда выберут 
кого-то из русских. Я пытаюсь 
понять команды, и, конечно, 
общественное мнение имеет 
значение. Но это чистая дис-
криминация. Речь идет о жизни 

молодых людей. Невинные молодые 
ребята, которые теперь наказаны... Это 
расизм, и его нужно остановить».

Теннисистов 
шантажируют

Теннис — один из немногих видов 
спорта, где российским спортсменам по-
зволили выступать на международной 
арене. С рядом условий: без флага и лю-
бого упоминания о национальной принад-
лежности. Даниила Медведева, Карена 
Хачанова, Андрея Рублева и других рос-
сиян, в основном проживающих за преде-
лами России, мировая общественность 
поддержала. Теннисисты сами сделали 
все возможное, чтобы огородить себя от 
травли, — Медведев и Хачанов, напри-
мер, убрали российские флаги из своих 
профайлов в соцсетях.

«Никогда не знаешь, что может про-
изойти в будущем. Но я могу уверенно 
сказать, что мы никогда не запрещали 
спортсменам участвовать в Туре из-за 
политической позиции, которую могут за-
нимать правительства их стран», — заявил 
глава Женской теннисной ассоциации 
(WTA) Стив Саймон.

Есть и исключения из правил — ми-
нистр спорта Великобритании Найджел 

Хаддлстоун анонсиро-
вал дополнительные 
условия для тенниси-
стов из России, кото-
рые планируют высту-
пить в Уимблдонском 
турнире. Они смогут 
принять участие, 
если гарантируют, 
что не поддержива-
ют действия России. 
Правда, там же, в Ве-
ликобритании, ини-
циативу министра 
посчитали косвен-
ной дискримина-
цией. Британский 
юрист по правам че-
ловека Адам Вагнер заявил, что незаконно 
требовать от спортсменов доказательств 
того, что они не поддерживают президента 
своей страны.

«В теории еще можно просить публич-
но не поддерживать во время турнира, но 
требовать гарантий касательно личных 
убеждений — нет», — написал Вагнер.

За теннисистов из России заступил-
ся и знаменитый танцор балета Михаил 
Барышников: «Неправильно возлагать тя-
жесть политических решений страны на 
плечи спортсменов и артистов, у которых 
могут быть уязвимыми члены семьи в их 
родной стране. Для таких людей нейтрали-
тет является мощным заявлением. И если 
вы хотите, чтобы я был конкретным, то я 
скажу: Даниил Медведев должен играть 
на Уимблдоне».

Боксерам запрещают 
говорить по-русски

В выходные состоялись сразу два 
больших турнира в Лондоне с участием 
российских бойцов и боксеров. Бойцы 

ММА Александр Волков, Никита Крылов 
и Шамиль Абдурахимов свои поединки 
провалили, Сергей Павлович победил 
как раз Абдурахимова на UFC Fight Night 
204. В Лондоне агрессии со стороны 
фанатов и руководства UFC все они избе-
жали. Трудности возникли только с пере-
летом в Великобританию из России.

В эти же дни в Лондоне россий-
ский боксер Давид Аванесян защитил 
пояс чемпиона Европы по версии EBU 
в полусреднем весе, нокаутировав в 
первом раунде финна Оскари Метца. 
И вот уже Аванесян рассказал, что ему 
не удалось избежать травли со стороны 
британской прессы — более того, во 
время поединка канаты в ринге были 
раскрашены в желто-синие цвета, в углах 
были таблички с надписями про Украину, 
а самого боксера из России попросили 
убрать все флаги с шорт и выйти в ринг 
под европейским флагом.

«Эта атмосфера мне не нравится. 
В плане отношения людей я ничего та-
кого не чувствовал, все было хорошо. 
Я говорю про телевидение. Меня про-
сили не говорить про Россию, но я все 
равно это делал. И они (журналисты) 
останавливались… 

Я думал, что меня будут представ-
лять как боксера из России. Однако мне 
сразу сказали, что никакой атрибутики. 
Даже с шорт сказали убрать все флаги, 

чтобы не было никакой 
символики. В против-
ном случае меня бы 
дисквалифицировали. 
Даже в раздевалке во 
время моего общения 
с друзьями говорили, 
чтобы не общались по-
русски. Это что такое?!.. 
Мы все равно продолжа-
ли говорить по-русски», 
— рассказал Аванесян в 
интервью «Матч ТВ».

В будущем с опреде-
ленными трудностями мо-
гут столкнуться и другие 
российские боксеры. Пер-
вым большим поединком в 
этом году станет противо-
стояние непобежденного 

Дмитрия Бивола с абсолют-
ным чемпионом мира Саулем Альваресом. 
Бой запланирован на 7 
мая в Лас-Вегасе, хотя 
организаторы рас-
сматривали вариант 
с Дубаем. Бивол уже 
находится в Америке, 
где недавно провел бе-
седу с мексиканскими 
болельщиками.

«Не спрашивайте 
меня о политике», — по-
просил россиянин, и на 
это у него есть причины, 
потому что поединок с 
Альваресом на грани 
срыва из-за призывов 
мировой общественно-
сти не дать Биволу зара-
ботать. Россиянин, хоть и 
просит не спрашивать его 
о политике, но высказы-
вался за мир на Украине, 
что, однако, не убедило 
братьев Кличко. Бывшие чемпионы мира 
требуют запретить Биволу выступать.

«Важно, чтобы этому боксеру за-
претили драться в Америке. Точно так 
же, как всем российским спортсменам 
запретили участвовать в международ-
ных соревнованиях», — сказал Виталий 
Кличко.

Под санкции может попасть и Артур 
Бетербиев, который в середине июня 
должен подраться с Джо Смитом в США. 
Промоутер россиянина Боб Арум, за-
щищая Артура от возможных санкций, 
пошел на отчаянный шаг, заявив, что 
«Бетербиев является законным жите-
лем Канады». И в этом американец прав 
— родившийся в Хасавюрте чеченский 
боксер с начала профессиональной ка-
рьеры (2013 год) проживает в Стране 
кленового листа и даже имеет паспорт 
этой страны.

«Бетербиев проживает в Канаде, у 
него здесь хорошая репутация, у него 
есть канадский паспорт. Приходит вре-
мя, когда человек фактически становит-
ся частью другой страны, а не страны, в 
которой он родился», — приводил Арум 
аргументы в пользу спортсмена.

Но, кажется, Бетербиеву это не 
поможет. Иностранцы знают о близкой 
дружбе боксера с главой Чечни Рамза-
ном Кадыровым.

Футболистов 
поддерживают

В иностранных чемпионатах играет 
не так много футболистов из России. 
Самым ярким примером хорошего от-
ношения к нашим «там» стал баннер фа-
натов «Аталанты» на матче с «Байером» 
в Лиге Европы — болельщики клуба из 
Бергамо вывесили плакат, посвященный 
теплым отношениям между россияни-
ном Алексеем Миранчуком и украинцем 
Русланом Малиновским: футболисты на 
нем держатся за руки.

В клубе Миранчука тоже поддер-
живают. Тренер «Аталанты» Джан Пьеро 
Гасперини отмечал, что «Алексей обеску-
ражен ситуацией, но заслуживает ува-
жения, а люди значат больше, чем флаги 
стран, которые они представляют».

У Александра Головина из «Монако» 
тоже все в порядке с поддержкой. Агент 

россиянина Александр 
Клюев в интервью 
Sport24 отметил, что 
президент клуба, тре-
нерский штаб и персо-
нал хорошо относятся 
к футболисту: «Как 
все было позитив-
но, так и осталось. 
Ни с какими быто-
выми проблемами 
он не столкнулся 
из-за санкций, все 
хорошо».

Нет проблем и 
у Федора Чалова, 
который этой зи-
мой перебрался 
из ЦСКА в швей-
царский «Базель». 
Агент форварда 
Кристиан Эми-

ле рассказал, что 
футболист чувствует себя за границей 

хорошо.
Дарья СУЛЕЙМАНОВА.

НАШИ Овечкина охраняют, 
боксеров травят, 

теннисистов шантажируют

На пятачке
с Алексеем Лебедевым

Показ очередного полнометражного анимационного фильма 
в кинотеатре в центре Москвы действительно собрал немало 
российских звезд, которые пришли со своими любимыми 
чадами. Звезды поделились своими планами на жизнь. На-
пример, актер Борис Дергачев признался, что в ближайших 
планах — открытие дачного сезона. «У меня есть дача, когда 
откроется сезон, поеду решать обычные бытовые вопросы 
обычного человека: рассаду сажать и так далее. Я еще не 
знаю, как это делать, но я думаю, мне поможет в этом моя 
мама и Интернет. Но для начала обойду грязь на участке, что-
бы попасть в дом», — поведал звезда сериала «Триада».

А вот блогер и телеведущая Ида Галич, судя по модным босо-
ножкам с мехом, на даче-то грязь не месила и месить не собирается. 
У нее сейчас мысли другим заняты: известная соцсеть, деятельность 
которой признали экстремистской, с миллионами подписчиков, 
была одним из основных мест работы, а теперь звезды переходят 
в Телеграм и на другие российские площадки.

«Никаких грандиозных планов не строю, но надеюсь, что все 
будет хорошо, — рассуждала Галич. — Конечно, большая раз-
ница между заработком, который там был, и нынешним. Да у нас 
уже и нет никакого заработка! А у меня при этом нет огромных 
накоплений — я все инвестировала в свою квартиру. Важно пере-
форматироваться. Подписчиков меньше, потому что та площадка, 
которая была, и эта — это совершенно разные форматы. Я бы не 
хотела удалять ту площадку». 

А вот пропажа сахара из магазинов, Иду совершенно не вол-
нует: «Нужно худеть, как-то приводить себя в форму. Я, кстати, не 
ем сахар уже две недели», — рассказала Галич «МК».

Кстати, зрители, попавшие на премьеру, весь вечер ждали 
особого повода. Например, подтверждение романа между Идой 
и известным блогером-юмористом Стасом Круглицким, который 
также приехал на премьеру. Об этом романе давно судачат на 
просторах Интернета. Но не случилось. Молодые люди делали 
вид, что они — просто друзья, даже за ручки не взялись. Правда, 
букетик, по слухам, он ей все-таки вручил. 

Агата Муцениеце порадовала журналистов и зрителей сво-
им появлением, блистая белоснежной улыбкой. Актриса пришла 
вместе с двумя детьми от Павла Прилучного: 9-летним Тимофеем и 
6-летней Мией. Брат с сестрой мастерски позировали на дорожке. 
К наложенным ограничениям и санкциям она относится спокойно: 
«Возможно, поедем отдыхать по России».

Едва не записали в многодетные матери артистку КВН Елену 
Борщеву, которая вышла к журналистам сразу с тремя детьми. 
Но поклонники сразу определили, что только девочка из этой 
компании — младшая дочка артистки с необычным именем Ума. 
(Всего у нее две дочери.) Остальные ребята — из актерской школы, 
в которой преподает Борщева. «Я все свои видео перезалила на 
Яндекс.Дзен, ВКонтакте», — с ходу рассказала Елена.

Неожиданным стало появление на светском мероприятии 
похудевшего экс-солиста группы «Король и Шут» Андрея Князе-
ва в куртке-кожанке, да еще и с юной спутницей. Оказалось, что 
практически впервые он вывел в свет свою дочку Алису. При этом 
еще и удивил информацией, что никакая напряженная ситуация 
не повлияла на количество его работы: «Мы гастролируем. Нашей 
публике хочется развеяться, погрузиться в любимый мир — и мы ей 
это даем! А еще я работаю над 3D-клипами, которые самостоятельно 
делаю. Спорт тоже есть. Тайский бокс, ну и в зале хочу немножко 
восстановиться. Мне нужно поддерживать спортивную форму, 
потому что каждый концерт — двухчасовой марафон».

На красной дорожке появилась министр культуры Ольга Лю-
бимова. «МК» спросил у нее, что же будет с российским кинема-
тографом в наше непростое время.

«Конечно, будет больше документального кино, больше дет-
ского, больше специальных образовательных и просветительских 
программ. Это серьезный вызов — запустить новые программы, 
сделать так, чтобы в кино можно было приходить всей семьей. 
Может быть, в немножко другом формате: добавить больше об-
разовательных циклов, ретроспектив. Рассказать о том, какой 
он, российский кинематограф, — это задача, которая стоит перед 
всеми нами. Это и вызов, и возможность, и серьезная работа ком-
петентных экспертов, которые начнут еще серьезнее относиться 
к тому, какого рода проекты будут представлены в Фонде кино и в 
Министерстве культуры на питчингах в этом году. Мы очень ждем 
крупных семейных, ярких, интересных картин, романтических. 
Буквально на днях будем встречаться с нашими продюсерами и ли-
дерами проката, будем обсуждать, как сделать так в сжатые сроки, 
чтобы порадовать российского зрителя новым контентом».

«МК» не мог не спросить Ольгу Борисовну, любит ли она, говоря 
простонародно, смотреть мультики?

«Я очень люблю анимацию. Аниматоры немножко обижаются 
на слово «мультик». Федор Савельевич Хитрук, например, очень 
трепетно относился к этому слову — конечно же, это анимационный 
фильм. Я с детства очень люблю всю нашу золотую коллекцию и 
каждый раз радуюсь новому нашему полному метру», — призна-
лась министр культуры.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ГЛАВНОЕ ДЛЯ «СПАРТАКА» — 
НЕ ТРАНЖИРИТЬ МОМЕНТЫ, 
ТОГДА ВСЕ РЕАЛЬНО»
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ЗВЕЗДЫ ТЕПЕРЬ «В КОНТАКТЕ» 
СО ЗРИТЕЛЯМИ
На премьере 
мультфильма 
блогеры 
поделились 
планами 
по освоению 
новых 
интернет-
площадок

Агата Муцениеце c детьми от 
Павла Прилучного: 9-летним 
Тимофеем и 6-летней Мией.

Ида Галич и Борис Дергачев. 

Даниил Медведев.

Александр 
Овечкин.

Артур 
Бетербиев.

Александр 
Головин.

СКА — «Спартак».
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